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 ▀ Почему не слабеет тенге? 

Николай Дрозд

Ожидания относительно того, 
что конец февраля и начало 
марта могут стать периодом 

изменения трендов на казахстанских 
фондовом и валютных рынках, пока 
оправдываются в очень слабой степени

Вопреки предположениям, что рост после 
исчерпания плюсовых фундаментальных 
факторов закончится коррекцией в сег-
менте акций и ослаблением тенге, акции 
находятся в «боковике» или даже демон-
стрируют медленный рост, тенге также 
не проявляет явных признаков слабости, 
начав даже вновь укрепляться во вторую 
неделю марта. 

Локальные акценты
По оценкам заместителя председателя 
правления KASE Андрея Цалюка, февраль 
был периодом, когда действовали сразу не-
сколько предпосылок в пользу силы тенге. 
В это время производятся выплаты кор-
поративного подоходного налога (КПН), 
налога на добычу полезных ископаемых и 
рентного налога, которые важны, учиты-
вая специфику казахстанской экономики. 
Выплаты по КПН осуществлялись за один 
квартал, но на сей раз их масштаб был од-
ним из самых больших за год, влияющих 
на валютный рынок, поскольку повыше-
ние экспортных цен на нефть произошло в 
конце прошлого года. 

Крупные налоговые транзакции не по-
влияли на сохранение избыточного уров-
ня абсорбируемой Нацбанком тенговой 
ликвидности. Тенге покупали в основном 
экспортеры, продававшие выручку для вы-
полнения своих налоговых обязательств. 
Все это накладывалось на относительно 
высокие цены на нефть и доллар, ослабе-
вавший по отношению к большинству 
сырьевых валют и валют развивающихся 
стран. 

В феврале тенге номинально укрепился 
на 0,8% по отношению к доллару, 0,9% по 
отношению к рублю и 2,1% по отношению 
к евро. 

Отвечая на вопрос «Капитал.kz» о том, 
сократилась ли в феврале доля нерезиден-
тов на казахстанских финансовых рынках 
под влиянием ужесточения политики ми-
ровых центробанков и коррекции, проис-
ходившей на многих рынках акций, г-н 
Цалюк отметил снижение доли нерези-
дентов в сегменте акций до 1,3% с 7,7% в 
январе. На рынках корпоративных обли-
гаций и ГЦБ участие нерезидентов оцени-
вается в крайне скромные 0,2% и 0,1%. 

Присутствие нерезидентов, однако, 
прежде всего ощущается при первичном 
размещении нот Нацбанка, и, согласно 
имеющейся статистике на конец января, 
их объем покупок был достаточно весом 
– примерно 345 млрд тенге в краткосроч-
ных, преимущественно, 7-дневных нотах. 

Благодаря достаточно высоким доход-
ностям и стабильному тенге казахстан-

ский рынок остается достаточно привле-
кательным для carry trade. Эта торговля 
велась в последние несколько лет на рос-
сийском рынке, где в результате активно-
го присутствия нерезидентов доходность 
по ГЦБ уже снизилась, и казахстанские 
бумаги выглядят привлекательней с уче-
том того, что прогнозы о возможном сни-
жении доходности у нас пока не реализу-
ются. 

5 марта Нацбанк снизил на 0,25% базо-
вую ставку. Основными мотивами были 
снижающаяся инфляция и тенге, не осла-
бевающий в первые дни после завершения 
налогового периода. 

Шанс используется
Индекс акций KASE в феврале оказался 
фактически в боковом тренде. Его зна-
чение за месяц выросло на 1,4%, что, ко-
нечно, несопоставимо с темпами роста в 
ноябре и декабре прошлого года. Аппе-
тит к рискам в мировой экономике все же 
ощутил некоторый спад, и казахстанский 
рынок скорее движется под влиянием от-
дельных успешных историй. 

Акции Кaz Minerals, которые длитель-
ное время были главным драйвером ка-
захстанского фондового рынка, пережива-
ют снижение не под влиянием результатов 
деятельности компании, остающихся до-
статочно сильными, а со спросом и цена-
ми в отрасли. 
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РОСТ ЭКОНОМИКИ 
С НАЧАЛА ГОДА 
ДОСТИГ 4%

Рост ВВП Казахстана за январь-февраль 
2018 года составил 4% против 2,5% в анало-
гичном периоде 2017 года. Об этом на заседа-
нии правительства сообщил министр наци-
ональной экономики Тимур Сулейменов. «В 
текущем году по итогам 2 месяцев сохраняет-
ся устойчивая динамика роста, все основные 
индикаторы достигнуты. Такая динамика обе-
спечена ростом обрабатывающей промыш-
ленности и сферы услуг. Также выросли инве-
стиции и внутреннее потребление», – пояснил 
министр. Вместе с тем инфляция замедлилась 
и с начала года составила 1,3%. В годовом вы-
ражении инфляция составила 6,5% (февраль 
к февралю). Тимур Сулейменов также рас-
сказал, что с начала года международные ре-
зервы страны увеличились на 2,0%, до $90,8 
млрд. Золотовалютные резервы выросли на 
2,2% (до $31,4 млрд). Активы Национального 
фонда выросли на 1,8% (до $59,4 млрд). Рост 
в промышленности составил 5,6%. Объем 
производства в горнодобывающей промыш-
ленности вырос на 5,5%. Обрабатывающая 
промышленность показала прирост на 6,1%. В 
сельском хозяйстве рост составил 3,3% за счет 
роста продукции животноводства на 3,4%. 
«В строительном секторе зафиксировано со-
кращение (объемов строительства. – Ред.) на 
4,5%, которое наблюдается в Атырауской об-
ласти, Астане и в Костанайской области», – оз-
вучил данные Тимур Сулейменов. (Соб.инф.)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

НАЦБАНК НАЧАЛ 
РАЗРАБОТКУ 
ИПОТЕЧНОЙ 
ПРОГРАММЫ

Национальный банк приступил к раз-
работке программы «7 – 20 – 25. Новые воз-
можности приобретения жилья для каждой 
семьи», направленной на повышение доступ-
ности жилищной ипотеки. Об этом рассказал 
Данияр Акишев на заседании правительства. 
Он подчеркнул, что при разработке програм-
мы, прежде всего, нужно обратить внимание 
на опыт прошлых программ. «В Казахстане 
с 2000-х предпринимались различные спо-
собы стимулирования долгосрочного фи-
нансирования жилищного строительства 
и развития системы ипотечного кредитова-
ния. Например, система секьюритизации 
ипотечных кредитов, которая была запущена 
в 2000-х, что дало реальный толчок разви-
тию ипотечного кредитования в годы, когда 
платежеспособный спрос был намного ниже, 
чем сейчас. В то же время запущена система 
жилищных строительных сбережений, кото-
рая доказала свою жизнеспособность», — рас-
сказал Данияр Акишев. Он  подчеркнул, что 
также необходимо обратить внимание на ис-
пользование возможностей существующей 
финансовой инфраструктуры для работы с на-
селением. (kapital.kz)

БАНКИ ТРАТЯТ 
МЕНЬШЕ ДЕНЕГ  
НА КОЛЛЕКТОРОВ

В структуре операционных и общих ад-
министративных расходов банков, помимо 
затрат на персонал, амортизацию и рекламу, 
у некоторых БВУ есть статья расходов на кол-
лекторские услуги. Так, в десятке крупней-
ших банков-кредиторов РК на коллекторские 
услуги выделили средства 3 БВУ (против 4 
БВУ годом ранее). За 9 месяцев 2017 года их 
совокупные затраты составили 719 млн тенге 
(годом ранее было 1,1 млрд тенге на четыре 
банка, то есть по отношению к аналогичному 
периоду 2016 года совокупные расходы круп-
нейших БВУ в секторе сократились на 416,1 
млн тенге или 36,7%). Больше всех на услуги 
коллекторских компаний за три квартала 2017 
года потратил Kaspi Bank. Расходы составили 
286,3 млн тенге. Второй по объемам расходов 
– АТФБанк: за 9 месяцев – 270,7 млн тенге. На 
третьем месте – Qazkom, с расходами на кол-
лекторские услуги в 180 млн тенге. На фоне со-
кращения расходов на услуги коллекторских 
компаний для взыскания средств с недобро-
совестных плательщиков по кредитам сумма 
займов с просрочкой платежей свыше 90 дней 
выросла за год по десятке крупнейших БВУ-
кредиторов на 21,6% – с 1,1 до 1,3 трлн тенге. 
При этом среди тройки банков, воспользовав-
шихся в этом году услугами коллекторов, сум-
ма NPL (non-performing loan) свыше 90 дней 
выросла за тот же период на 68,9%.  По по-
следним данным, доля кредитов с просрочкой 
платежей по всем 32 БВУ составляет 1,3 трлн 
тенге. (finprom.kz)

S&P ПОДТВЕРДИЛО 
РЕЙТИНГИ 
КАЗАХСТАНА

S&P подтвердило долгосрочный и кратко-
срочный суверенные кредитные рейтинги Ре-
спублики Казахстан по обязательствам в ино-
странной и национальной валюте на уровне 
«ВВВ-/А-3». Прогноз изменения рейтингов — 
«Стабильный». Рейтинг страны по националь-
ной шкале подтвержден на уровне «kzAA». 
«Прогноз «Стабильный» отражает наши ожи-
дания того, что в ближайшие два года не воз-
никнет новых существенных финансовых тре-
бований в рамках разногласий между властями 
Казахстана и международными инвесторами. 
Мы можем повысить рейтинги республики, 
если вопреки нашим текущим ожиданиям 
недавние политические реформы приведут 
к значительному укреплению общественных 
институтов. Рейтинги могут оказаться под дав-
лением, если внешнеэкономические показате-
ли страны ухудшатся в большей степени, чем 
мы ожидаем», — сообщили в S&P. Как пояснили 
в агентстве, это может произойти, например, 
в случае дальнейшей заморозки значительного 
объема внешних активов Нацфонда либо если 
прогнозируемые совокупные потребности 
страны во внешнем финансировании превысят 
100% поступлений по счету текущих операций 
(СТО) плюс доступные резервы. Рейтинг может 
быть понижен и в случае повторного возникно-
вения дестабилизирующих факторов, напри-
мер, значительного повышения долларизации 
депозитов или снижения прогнозируемых тем-
пов роста экономики. (kapital.kz) 

ТУРКМЕНИИ 
ПОСОВЕТОВАЛИ 
ОСЛАБИТЬ 
ВАЛЮТНЫЙ 
КОНТРОЛЬ 

Международный валютный фонд считает 
основной задачей экономической политики 
Правительства Туркмении в краткосрочной 
перспективе принятие мер по сокращению 
внешних дисбалансов. Как говорится в заявле-
нии Мартина Соммера, руководителя миссии 
МВФ, учитывая размер внешнего дефицита, 
«следует рассмотреть необходимость приня-
тия дополнительных мер, в том числе по кор-
ректировке обменного курса и дальнейшему 
ужесточению налогово-бюджетной и денеж-
но-кредитной политики». По его мнению, 
«крайне желательно ослабить меры валютно-
го регулирования в отношении импорта и дру-
гих текущих международных платежей», что-
бы смягчить неблагоприятное воздействие 
на экономику. Реформы в реальном секторе 
должны быть сосредоточены на существен-
ном упрощении административных проце-
дур, приватизации государственных пред-
приятий, привлечении прямых иностранных 
инвестиций.  («Интерфакс-Казахстан»)

 ▀ Синергии кодекса о недрах  
и налогового законодательства 
до сих пор не видно
Представитель золотодобывающей компании прокомментировал риски  
и преимущества нового документа

Елена Тумашова

«Вопрос старателей наболел», – Ка-
нат Досмукаметов, генеральный 
директор компании «Полиме-

талл Евразия», говорит о нововведении 
Кодекса РК «О недрах и недропользова-
нии». Новый документ подписал в конце 
прошлого года президент Казахстана Нур-
султан Назарбаев. Особое место в кодексе 
отведено старательской добыче – она лега-
лизована. Как это повлияет на золотодобы-
вающую отрасль, а также в чем недостатки 
и сильные стороны принятого документа, 
эксперт прокомментировал для делового 
еженедельника «Капитал.kz».

– Как вы оцениваете принятый Ко-
декс «О недрах и недропользовании»? 
Насколько в нем отражены современ-
ные тенденции регулирования ГМК?

– В целом кодекс учитывает современ-
ные реалии развития горно-металлурги-
ческого комплекса. Это и постепенный 
переход на международные стандарты 
оценки полезных ископаемых, и сниже-
ние бюрократии при получении права 
недропользования. Важный момент – 
предоставление недропользователям воз-
можности самостоятельно определять 
основные технические параметры при 
проведении разведочных и добычных ра-
бот, если они исполняют определенные 
финансовые обязательства.

Кроме того, в кодексе отражены тенден-
ции по развитию юниорских компаний 
через систему геологического изучения 
недр. Это должно помочь крупным ком-
паниям, таким как Polymetal, переложить 
на юниоров часть нагрузки по поиску по-
лезных ископаемых. Отрасль в этом объ-
ективно нуждается.

– С какими положениями кодекса 
Polymetal как представитель ГМК не со-
гласен?

– Вызывает опасения увеличение коли-
чества оснований для прекращения права 
недропользования, а также признания 
уже выданной лицензии недействитель-
ной. Причиной, например, может стать 
нарушение установленного кодексом по-
рядка выдачи лицензий. На наш взгляд, в 
этой части законодательство в некоторой 
степени даже ухудшилось.

Есть также определенные опасения, 
что программа государственного управ-
ления недрами не будет в полном объеме 

охватывать всю территорию страны, так 
как это колоссальный объем работы. А это 
может означать, что долгожданный прин-
цип «первый пришел – первый получил» 
заработает не в полной мере.

– По вашему мнению, на чем должно 
быть сконцентрировано законодатель-
ство, касающееся ГМК, – например, на 
предоставлении компаниям более лег-
кого доступа к разведке, на привлече-
нии инвесторов?

– Предоставление более легкого досту-
па к разведке и так должно привлечь до-
полнительные инвестиции. Сейчас очень 
важно не напугать инвесторов ужесто-
чением регуляторной политики в недро-
пользовании.

Кроме того, до сих пор не видно синер-
гии законодательства о недрах и налого-

вого законодательства. Непонятно, на-
пример, как будет идти раздельный учет, 
тогда как кодексом исключен термин 
«первичная переработка», который есть 
в новом налоговом законодательстве.

Не прояснен до конца механизм расчета 
и уплаты НДПИ. И это при том, что между-
народными стандартами отчетности во-
обще не предусмотрен государственный 
баланс полезных ископаемых и списание с 
него. Что же будет тогда объектом налого-
обложения НДПИ?

– В принятом Кодексе «О недрах и не-
дропользовании» особое место уделе-
но урану как стратегическому сырью, 
в частности закреплено приоритетное 
право государства на добычу (должны 
сохраняться адекватные меры государ-
ственного контроля добычи и разработ-

ки урановых месторождений). Есть ли 
необходимость в подобном «особом» от-
ношении к золотодобывающей отрасли 
в Казахстане?

– Мы согласны, что сфера добычи ура-
на должна иметь «особые» инструменты 
регулирования, но считаем, что в отноше-
нии золотодобывающей промышленности 
распространять аналогичный режим не-
целесообразно. Наша отрасль регулирует-
ся достаточно.

– Кодекс упрощает порядок предо-
ставления права недропользования в 
сфере твердых полезных ископаемых 
через лицензирование. В чем принци-
пиальное отличие от действующей мо-
дели?

– Если раньше процесс получения прав 
недропользования, например, на добычу 
мог занимать до одного года, то с введе-
нием кодекса, надеемся, сроки получения 
лицензии будут ощутимо сокращены.

– Кодекс легализовал старательскую 
добычу. Как вы оцениваете эту норму и 
саму легализацию старателей? Что это 
даст отрасли и повлияет ли в каких-то 
вопросах на золотодобывающие ком-
пании? Как золотодобывающие компа-
нии будут взаимодействовать со стара-
телями?

– Вопрос старателей наболел. По сути 
они были предоставлены сами себе, их 
деятельность никак не регулировалась. 
Следовательно, весь поток драгоценных 
металлов, добытых ими, мог остаться вне 
контроля государства, не был обложен на-
логами.

При этом не были задействованы все 
возможности старательской добычи, так 
как отсутствие регулирования и возмож-
ность уголовного наказания отпугивали 
людей от поиска и добычи россыпного 
золота. Легализация этой деятельности, 
считаю, создает перспективу получения 
дополнительного прироста запасов золота 
и дополнительного налогообложения при 
их добыче.

Кодексом предусмотрено, что лицен-
зию на старательство могут получать 
только граждане нашей страны и только 
физические лица. Предполагаю, что для 
большей эффективности они будут объ-
единяться в группы старателей. Но вот го-
ворить о взаимодействии крупных золото-
добывающих компаний и старателей пока 
еще слишком рано. 

 ▀ Оцифровать АПК
Дроны, чипы и e-карты полей

Арина Борисенко

В Костанайской области в рамках пи-
лотного проекта по цифровизации 
предприятия апробируют сразу не-

сколько технологий: дроны, электронные 
карты полей, чипы для отслеживания ме-
стонахождения скота и прочее. Часть это-
го оборудования, возможно, скоро начнут 
выпускать в самом Костанае. 

Как снизить себестоимость  
на 20-30%?
Практически все проекты подразумева-
ют вложения предпринимателей в разви-
тие бизнеса. По подсчетам специалистов 
управления сельского хозяйства Коста-
найской области, в среднем внедрение 
элементов цифровизации в производ-
ственный процесс позволит на 15-20% 
сократить издержки, при этом повысив 
производительность труда. В итоге это 
должно привести к снижению себестои-
мости продукции на 20-30%.

В костанайском филиале Союза фер-
меров говорят, что наша пшеница усту-
пает российской не качеством, а ценой. 
Именно поэтому у местных произво-
дителей зерна возникают проблемы со 
сбытом, что особо ярко проявилось в кон-
це 2017 года. В декабре на территорию 
области впервые за многие годы зашла 
российская пшеница. И в этом смысле 
обещания по снижению себестоимости 
производства продукции очень интерес-
ны. 

Начинается апробация
Однако специалисты говорят, что не каж-
дому хозяйству подойдут предлагаемые 
сегодня технологии. К примеру, мелкие 
хозяйства (до пяти тысяч гектаров посев-
ных площадей) долго будут окупать затра-
ты на покупку дрона для создания элек-
тронной карты полей или отслеживания 
всхожести. Им также могут оказаться не 
особо полезными различные спутниковые 
системы, если говорить об индивидуаль-
ном использовании. Все это требует апро-
бирования на практике. 

Например, дрон российского производ-
ства стоимостью около 12 млн тенге ку-
пили для хозяйств «Зерновой индустрии»: 
его будут использовать в агрономии и в 
апреле ждут специалистов, которые на-
учат извлекать из техники максимальную 
пользу. 

Разным хозяйствам уже сегодня пред-
лагают и другие варианты для оциф-
ровки. Один из них – комбайны с GPS-
навигаторами. В пилотном варианте 
технологию апробируют сразу в двух 
хозяйствах области. Овощеводы из КХ 
«Терра» на двух своих машинах установят 
навигаторы и систему параллельного во-
ждения. Крестьяне говорят, что если опыт 
будет успешным, то это оборудование 
установят еще на 35 сельхозмашинах. 

А вот в ТОО «ОХ Заречное» будут про-
верять, насколько эффективны цифровые 
технологии, если говорить о точном зем-
леделии. В хозяйстве хотят купить три 
комбайна с системой GPS, дополнитель-
но установив системы навигации на 20 

комбайнах с контролем движения и дат-
чиками уровня топлива, наполняемости 
бункера зерном. Оборудуют навигатора-
ми и грузовой транспорт, модернизируют 
имеющийся зерноток. Предварительная 
стоимость закупки техники составляла 
670 млн тенге, однако в ходе переговоров 
властей области с Минсельхозом эту сум-
му снизили более чем на 200 млн тенге. 

С другой стороны, в области есть опыт 
применения этих технологий отдельными 
хозяйствами, специализирующимися на 
растениеводстве. В ТОО «Каркын» уже не 
первый год, как составили электронные 
карты полей, оптимизировали траты на 
сев и уборку. При этом эффективность ра-
боты выросла, а расходы снизились имен-

но на тот процент, который сегодня озву-
чивают в управлении сельского хозяйства. 

Животноводы внедряют  
«умные» технологии
Если же говорить о животноводческих 
хозяйствах, то здесь будут использовать 
целый спектр «умной» техники: чипы, аг-
рокапсулы и прочее оборудование. Здесь 
экспериментальными станут откормпло-
щадка ТОО «Терра» и племенной репро-
дуктор «Север Агро Н», входящие в агро-
холдинг «Зерновая индустрия». 

Как отметил учредитель компании 
Альжан Хабиев, животноводы планируют 
внедрение сразу нескольких «умных» тех-
нологий. КРС внедрят агрокапсулы, с по-
мощью которых можно будет отслеживать 
состояние животного. Как отмечают на 
откормплощадке, это позволит на ранних 
стадиях выбраковывать скот, который не 
дает минимального суточного привеса в 
районе 700 грамм – это порог безубыточ-
ности. Как говорят специалисты, живот-
ные могут набирать ежесуточно до двух 
килограммов. Чипы позволят следить за 
скотом, находящимся на выгуле, помогая 
электропастухам. Так в компании хотят 
снизить случаи воровства скота, повысить 
ветеринарную безопасность. В этом году 
планируют вложить в цифровизацию око-
ло 200 млн тенге. 

Впрочем, если говорить о «Зерновой 
индустрии», то они покупать чипы будут 
в Китае по рекомендации Палаты ангу-
сов. Однако власти области планируют 
изучить возможность производства чи-
пов для сельхозживотных и дронов на 
площадке костанайской индустриальной 
зоны. Об этом заявил аким области Ар-
химед Мухамбетов на недавнем совеща-
нии. Ведь один чип для отслеживания 
местонахождения табуна на рынке стоит 
около 80-90 тыс. тенге. Сегодня уже 19 
сельхозпредприятий, не считая простых 
жителей области, заявили, что будут 
чипировать своих лошадей, в частности 
ценных конематок и жеребцов. Наибо-
лее активны в этом плане Аулиекольский 
и Сарыкольский районы, где ожидает-
ся чипирование двух тысяч лошадей. О 
сроках окупаемости пока говорить рано: 
практика не настолько распространена, 
и многие технологии только проходят 
обкатку в рамках пилотного проекта по 
цифровизации АПК, который реализуют 
в Костанайской области. Специалисты 
говорят, что в каждом отдельном случае 
сроки окупаемости будут разными и они 
зависят как от породы животного, сортов 
выращиваемых культур, так и от масшта-
бов производства.

Кто-то уже начал внедрять «умные тех-
нологии», а кто-то ждет новых правил суб-
сидирования. Область предложила Мин-
сельхозу субсидировать до 50% затрат на 
оцифровку сельского хозяйства. 

 ▀ Какие страны являются 
лидерами по добыче золота?

Адина Байкинова

Не так давно геологическая служба 
США (USGS) опубликовала отчет 
по добыче золота в мире по итогам 

прошлого года. Долгое время лидером в 
отрасли была Южная Африка. До 2006 
года страна могла добывать практически 
270 тонн драгметалла в год, но букваль-
но за следующие пару лет добыча золота в 
стране начала постепенно падать. Сейчас 
ЮАР находится лишь на седьмом месте 
в мировом рейтинге. Рекорд по добыче 
драгметаллов в стране был установлен в 
1970 году, когда здесь было добыто 1 тыс. 
тонн. Аналитики USGS указывают: Юж-
ная Африка располагает на своей терри-
тории не добытыми запасами золота объ-
емом около 6000 тонн, что ставит ее на 
второе место после Австралии (9800 тонн) 
по аналогичному показателю. Согласно 
отчету USGS, в случае, если мировая до-

быча золота сохранит текущий уровень 
в 3 тыс. тонн, нынешних запасов драгме-
талла хватит всего на 17 лет. «Капитал.kz» 
рассказывает о трех странах – лидерах по 
добыче драгоценного металла в мире.

Китай – 440 тонн
Как выяснилось, несмотря на сниже-
ние показателей в этом году, Китаю по-
прежнему удается сохранить мировое 
лидерство по добыче желтого драгоценно-
го металла. Пальму первенства в этой об-
ласти страна уверенно держит еще с 2007 
года и уступать свое место не собирается. 
Согласно опубликованным данным, золо-
тодобывающие компании Поднебесной 
в прошлом году добыли около 440 тонн 
желтого драгметалла, и даже несмотря на 
небольшое падение в 3% по сравнению с 
2016 годом страна сумела сохранить паль-
му первенства в мировом рейтинге. В Ки-
тае даже есть «Золотая армия», не имею-

щая никакого отношения к вооруженным 
силам страны. «Золотое» подразделение 
было создано еще в начале 70-х годов, ос-
новной деятельностью которого остается 
поиск золотых месторождений, геолого-
разведка и бурение. 

Австралия – 300 тонн
Следом за Китаем идет Австралия с 300 
тоннами добычи драгметалла за прошлый 
год. Страна увеличила свои показатели на 
3,45%, что позволило ей войти в тройку ли-
деров. В целом золотодобывающая промыш-
ленность в Австралии – ключевая отрасль 
страны. Здесь речь идет не только о прямом 
влиянии на экономику, но и о влиянии на 
социальное развитие и даже занятость на-
селения. Дело в том, что растущий уровень 
добычи желтого металла привел к потреб-
ности в дополнительной рабочей силе для 
этой сферы. Добавьте сюда и тот факт, что 
основная часть австралийских золотых руд-

ников располагается в отдаленных районах 
страны, и мы получим идеальный расклад 
того, как дать местным жителям заработать, 
а компаниям продолжать добывать драг-
металл, не прерываясь на поиски рабочей 
силы. Отдельно стоит отметить, что Австра-
лия является лидером по аффинированию 
золота. На территории Западной Австралии 
расположен аффинажный завод Пертского 
монетного двора – крупнейшее предпри-
ятие такого рода, где аффинируется практи-
чески все золото страны. 

Россия – 255 тонн
Россия расположилась на третьем месте 
в рейтинге крупнейших золотодобытчи-
ков мира с годовым объемом добычи 255 
тонн и приростом в небольшие 0,79%. 
Традиционно страна занимается разра-
боткой порядка 50 месторождений руд-
ного золота, крупнейшие из которых на-
ходятся в Красноярском крае и на Алтае. 
В отличие от других игроков на рынке в 
стране большую роль еще играют рос-
сыпи золота, по которым страна вот уже 
несколько лет стабильно удерживает ли-
дирующие позиции. Тем не менее россып-
ные месторождения золота практически 
отработаны, так что доля такого металла 
в общемировом производстве постепенно 
снижается. 

Затем рынок рос главным образом за 
счет предвкушения приобретения «Казах-
телекомом» крупного пакета акций в Kcell. 
В новостях по поводу этой сделки наступи-
ла пауза. 

Место главной инвестиционной идеи 
заняла недооцененность акций «Центр-
Кредита». В своем недавнем обзоре анали-
тики «Фридом Финанс» привели три пред-
посылки для роста акций банка. Среди 
них улучшение финансовых показателей 
и, в частности, рост собираемости про-
центных платежей в последние месяцы, 
существенная неоцененность БЦК (его 
текущая рыночная стоимость составляет 
всего 0,4 от балансовой), а также большая 
гибкость в определении стратегии банка 
в связи с изменениями в составе акционе-
ров и тем, что сделка, связанная со слия-
нием с «Ценснабанком», «видимо не состо-
ится». Акции банка за первые два месяца 
года подорожали уже на 41,2%. 

Другими эмитентами, которые могут 
повлиять на рост индекса KASE в ближай-
шие недели, называются «Народный банк» 
и «КазТрансОйл». По оценкам Андрея Ца-
люка, рынок близок к началу дивиденд-
ного периода и может расти в ближайшие 
месяцы как раз под влиянием ожиданий, 
связанных с начислением дивидендов за 
прошлый год.

Разогревание будет сложным
Довольно благоприятную инерцию, пожа-
луй, может разрушить лишь проявление 
каких-то крайне резких внешних факторов. 

В ходе своей недавней онлайн-конфе-
ренции председатель Нацбанка РК Дани-
яр Акишев отметил, что, по его ощущени-
ям, 2018 год не несет больших рисков для 
казахстанской экономики, и это может оз-
начать достаточно высокую стабильность 
и отсутствие какой-то резкой динамики, 
связанной с курсом тенге.

Для фондового рынка одной из главных 
проблем в условиях нейтральной внешней 
конъюнктуры может быть крайне ограни-
ченный запас локальных инвестиционных 
историй, в которые способны поверить 
инвесторы. Собственно, он во многом уже 
исчерпан в первые месяцы года, и дефицит 
даже суррогатных инвестиционных воз-
можностей на казахстанском рынке до на-
чала вывода пакетов акций национальных 
компаний делает разогревание сложным. 

Рост значения местных факторов вы-
глядит достаточно необычным для ка-
захстанского рынка последних лет, пре-
бывавшего во власти внешних событий, 
и крайне любопытным остается то, как 
долго сможет продержаться этот больший 
локальный акцент. 

 ▀ Почему  
не слабеет 
тенге? 

АРМАН ЕСЕНЖУЛОВ
назначен президентом АО «ТНК 
«Казхром»

РОМАН РОМАНОВ
назначен президентом АО 
«Алюминий Казахстана»

ТАЛГАТ ЕШЕНКУЛОВ
назначен вице-министром 
образования и науки РК

ЮСУФ ЗИЯ АСЛАН
назначен председателем правления 
АО «Capital Bank Kazakhstan»

[Начало На стр. 1]

 ▀ Почему Минсельхоз меняет 
подходы к кооперации?
Сельхозотрасль заполнили «фейковые» кооперативы

Аскар Муминов

Новый министр сельского хозяйства 
Умирзак Шукеев признал неэффек-
тивным детище его предшествен-

ника по созданию системы сельхозкоо-
перации. Запущенная в конце 2016 года 
программа себя не оправдала, отметили 
в МСХ.  В начале марта Умирзак Шукеев 
сообщил, что подходы к субсидированию 
АПК будут существенно пересмотрены, 
субсидии, которые признают неэффектив-
ными, исключат из общего списка дота-
ций в комплекс. 

Действовавшая система сельхозкоо-
перации предполагала  сохранение спе-
циального налогового режима по видам 
деятельности и оборотам, переданным 
сельхозтоваропроизводителями в коопе-
ратив, а также внедрение субсидирования 
затрат ревизионных союзов на внутрен-
ний аудит кооперативов.

Пересмотреть все субсидии 
По словам Умирзака Шукеева, сейчас 
МСХ движется к так называемой системе 
«Зеленая корзина», когда все субсидии, 
связанные с натуральными показателя-
ми (имеются в виду килограммы, тонны 
или головы. – Ред.), должны уйти. Должны 
остаться лишь субсидии, связанные с уде-
шевлением кредитов, созданием инфра-
структуры, то есть те субсидии, которые 
прямо не влияют на рыночную цену про-
дукции.

«Мы видим, что большая часть этих 
кооперативов не работает. Это может при-
вести к тому, что начнутся неплатежи, не-
возврат кредитов. Соответственно, угроза 

потери домов и так далее. Это довольно 
сложная ситуация. Это называется фер-
мерство на выживание. На этом строить 
эффективный бизнес, конечно, нельзя. 
Мы будем стимулировать развитие нор-
мальных кооперативов на базе крупных 
комплексов», – подчеркнул Умирзак Шу-
кеев.

К тому же МСХ признало, что введен-
ная при сельхозкооперативах система 
субсидирования АПК оказалась неэффек-
тивной. В 2017 году количество субсидий 
сократили с 65 до 54, будет убрано еще 15 
неэффективных субсидий. «Но это не зна-
чит, что, сокращая субсидии, мы хотим 
изъять деньги из сектора. Мы подадим эти 
деньги по другому направлению», – заве-
рил Умирзак Шукеев.

В министерстве отметили, что только 
в течение 2017 года было создано около 
1000 кооперативов, однако большинство 
из них на грани выживания. Вместо пря-
мых сельхозкооперативов предлагается 
создавать систему кластеров.

Откуда взялись «фальшивки»?
Директор департамента АПК и пищевой 
промышленности НПП «Атамекен» Ербол 
Есенеев сообщил, что в целом из 1180 ко-
оперативов, созданных в Казахстане, 800 
являются фальшивками и не работают, 
при этом выданное государством оборудо-
вание простаивает.

Причина, по которой фермеры не за-
хотели реально участвовать в системе 
сельхозкооперации – системе двойного 
налогообложения, так как платит не толь-
ко сам кооператив, но и само личное под-
собное хозяйство.

Экономист  Жарас Ахметов отметил, 
что кооперация  имеет все характерные 
черты кампанейщины и к положитель-
ным результатам привести не могла. Так 
как кооперация  в принципе процесс 
сложный и требующий времени. По ма-
новению волшебной палочки ничего 
не произойдет. Однако он считает, что 
полностью отказываться от кооперации 
нельзя, так как это, наверное, единствен-
ная возможность поднять эффективность 
фермерских хозяйств. И, соответственно, 
уровень доходов занятых в них. Поэтому 
отказываться от кооперации нельзя. Про-
сто надо грамотно использовать богатый 
опыт, накопленный в других странах, по-
лагает он.

Наладить производственные 
связи
Стоит отметить, что программа сельхоз-
кооперативов была составной частью го-
спрограммы развития АПК на 2017-2021 
годы, причем эта задача числилась как 
первоочередная. В итоге предполагалось, 
что к 2021 году произойдет рост произво-
дительности труда в сельском хозяйстве 
на 38% в реальном выражении к уровню 
2015 года, рост валовой продукции сель-
ского хозяйства на 30% в реальном выра-
жении к уровню 2015 года, рост объема 
экспорта продовольственных товаров на 
600 млн долларов США, снижение объема 
импорта продовольственных товаров на 
400 млн долларов США; рост оптовой тор-
говли продовольственными товарами на 
29% к уровню 2015 года; снижение расхо-
да поливной воды на 1 га орошаемой пло-
щади на 20% к уровню 2015 года.

Сейчас более 80% продукции произ-
водится в личных подсобных хозяйствах, 
которая остается в сельской местности, а 
до перерабатывающих предприятий и жи-
телей городов не доходит. Создание сель-
хозкооперативов предполагало, что будет 
решен вопрос именно налаживания этих 
связей. Однако, как показала практика, 
этого не произошло. По словам Умирзака 
Шукеева, поэтому сейчас необходимо пе-
реходить от прямой к горизонтальной ко-
операции, что будет неким миксом. Если 
раньше государство сосредотачивалось 
на поддержке крупных хозяйств, то сейчас 
будет предпринята попытка их усреднить. 
Фермеры жаловались, что при старом под-
ходе именно интересы мелких производи-
телей сельхозпродукции практически не 
учитывались.

Необходима Карта кооперации
Ранее МСХ рисовало довольно перспек-
тивные возможности сельхозкооперации. 
Предполагалось, что ее развитие позволит 
вовлечь в товарное производство более 
500 тыс. мелких производителей, кото-
рые обеспечат перерабатывающие пред-
приятия сырьем, и повысит уровень их 
загрузки в 1,3 раза. Планировались допол-
нительный ежегодный доход сельских жи-
телей в объеме 300 млрд тенге и снижение 
торговой наценки на 15-20% за счет сокра-
щения лишних посреднических звеньев. К 
2021 году более 500 тыс. ЛПХ и малых КФХ 
должны были быть объединены в более 
1500 сельхозкоопераций.

Мажилисмен Куаныш Султанов от-
метил, что кооперация не должна быть 
полностью перечеркнута, он считает, что 
необходимо ввести карту кооперации и 
социального благосостояния и через нее 
решать как индивидуальные проблемы 
конкретных фермеров, так и вопросы пря-
мого государственного финансирования 
агропромышленного комплекса.

Возвращение к былому
Депутат Айкын Конуров спрашивает: а что 
идет на смену не оправдавшим всего за год 
себя кооперативам? По его словам, они и 
не могли себя оправдать, так как были 
«фейком», всего за год было создано такое 
их количество, которое должно было быть 
создано к 2021 году. Все делалось формаль-
но и путем административного давления, 
а в итоге получили провал. Он считает, что 
кооперация возможна лишь «снизу вверх», 
когда в ней заинтересован именно мелкий 
фермер, а не крупное хозяйство, для кото-
рого это лишь вопрос отчетности и встра-
ивания в систему госсубсидий. 

Айкын Конуров заметил, что сейчас 
главная проблема крестьян на селе – это 
справедливая цена за их продукцию и ее 
сбыт. Предполагалось, что в этом как раз 
и помогут кооперативы. Но не получилось. 
А предложенные кластеры, по его мне-
нию, также пока не выглядят надежным 
инструментом для решения вопроса, так 
как они не отменяют маржу посредников, 
которая подтачивает все сельское хозяй-
ство. «Минсельхоз  предложил фермерам 
кооперироваться не между собой, а с круп-
ными предприятиями по переработке 
сельхозпродукции. По сути, это возвраще-
ние к старой схеме, которая была до коопе-
рации», – говорит он.
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ЯНДЕКС.БРАУЗЕР 
УСИЛИЛ ЗАЩИТУ  
ОТ МАЙНИНГА

Яндекс.Браузер научился автоматиче-
ски находить и блокировать майнинговые 
скрипты. Как пояснили в Яндексе, майнин-
говые скрипты – это мини-программы, ко-
торые встраиваются в сайты и позволяют 
своим создателям тайно использовать вычис-
лительные ресурсы посетителей для добычи 
криптовалют. Сайты со скриптами внешне 
не вызывают подозрений, но пока человек их 
просматривает, его компьютер или смартфон 
участвуют в майнинговых вычислениях. Из-
за этого возрастает нагрузка на центральный 
процессор: устройство начинает работать 
медленно, потребляет много энергии и пере-
гревается. «Майнинг через браузер крайне 
негативно влияет на систему пользователя, 
— говорит руководитель десктопного Яндекс.
Браузера Роман Иванов. — Потенциально 
майнеры могут захватить до ста процентов 
мощности каждого процессорного ядра. При 
этом в диспетчере задач Яндекс.Браузера на-
грузка на ЦПУ может даже превышать 100%, 
так как в этом случае показатели для каждого 
ядра суммируются». Яндекс.Браузер анализи-
рует, насколько загружен процессор во время 
просмотра сайтов. Возросшая нагрузка — сиг-
нал, что на сайт могли добавить майнинговый 
скрипт. Если проверка подтвердит наличие 
скрипта, браузер его заблокирует. Сайт про-
должит работать, но майнеры не смогут ис-
пользовать устройства посетителей в своих 
целях. Защищать пользователей от майнинга 
Яндекс.Браузер начал в ноябре 2017 года. Тог-
да команда составила список скриптов, кото-
рые применяют майнеры, и научила браузер 
их блокировать. Новые скрипты появляются 
практически каждую неделю, поэтому список 
нужно постоянно пополнять. Теперь браузер 
делает это автоматически. (kapital.kz)

КОРАБЛЬ НА МАРС 
ОТПРАВИТСЯ  
В 2019 ГОДУ

Основатель компании SpaceX Илон Маск 
заявил, что его корабль для полета на Марс 
впервые поднимется в воздух в первой полови-
не 2019 года. Об этом он сообщил в ходе сессии 
вопросов и ответов на ежегодном фестивале 
технологий и культуры в Остине, штат Техас, 
передает CNBC News. «Мы строим межпла-
нетный корабль, который сможет совершать 
короткие полеты, начиная с первой половины 
следующего года. Хотя иногда установленные 
мною временные рамки немного... Ну вы по-
нимаете», — сказал он со смехом, намекая на 
появившуюся ранее информацию о том, что 
SpaceX не успевает запустить глобальный ин-
тернет Starlink к 2022 году. Ожидается, что ра-
кетная система SpaceX BFR (Big Falcon Rocket) 
будет полностью многоразовой. Полет будет 
стоить дешевле, чем первоначальные старты 
Falcon 1, которые Маск оценивал в диапазоне 
от пяти до шести миллионов долларов. BFR 
включает в себя многоразовые сверхтяжелую 
ракету и пилотируемый корабль, вмещающий 
порядка ста человек. На низкую опорную ор-
биту ракета BFR способна вывести 150 тонн.  
(lenta.ru)

ПРЕСЕЙЛ EL PETRO 
СОБРАЛ $5 МЛРД

Президент Венесуэлы Николас Мадуро ут-
верждает, что его страна собрала $5 млрд от 
186 покупателей в ходе пресейла националь-
ной криптовалюты El Petro. Об этом он за-
явил на заседании Единой социалистической 
партии, сообщает TeleSUR. Глава государства 
подчеркнул, что привлеченные в рамках пред-
продажи средства будут использованы для 
«обеспечения всего, что нужно нашей стра-
не». Правительство трактует пресейл как 
часть «широкомасштабного экономического 
решения». Криптовалютный суперинтендант 
Венесуэлы Карлос Варгас заявил, что 83 000 
покупателей из 127 стран выразили желание 
принять участие в предпродаже. Об этом ра-
нее сообщал и сам президент. Напомним, вла-
сти страны утверждают, что в первый же день 
предпродажи было собрано $735 млн. «Се-
годня родилась криптовалюта, способная по-
бороться с Суперменом», — приводит Reuters 
слова Мадуро, сравнившего США с персона-
жем комиксов. «Мы сделали большой шаг в 
XXI век», — также цитирует венесуэльского 
президента агентство Associated Press.  Однако 
независимых подтверждений этой информа-
ции так и не появилось. (forklog.com)

ПОЯВИЛАСЬ 
ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ 
ВЕРСИЯ ANDROID P 

К настоящему моменту лишь незначитель-
ная доля Android-смартфонов в мире работает 
на базе последней версии Android (Android 8 
Oreo), но компания Google уже готовит к вы-
пуску следующее поколение своей мобильной 
ОС. На днях разработчики выпустили первую 
предварительную версию системы под на-
званием Android P. Сообщение об этом было 
опубликовано в блоге Google. В настоящее 
время тестовая версия Android P доступна для 
смартфонов Pixel, Pixel XL, Pixel 2 и Pixel 2 XL. 
Второе превью вместе с бета-версией Android P 
станет доступно в мае, а релиз нового поколе-
ния Android запланирован на III квартал этого 
года. Судя по описанию, новая версия Android 
получит немало изменений, включая анонси-
рованную ранее поддержку вырезов в верхней 
части дисплеев устройств и возможность по-
зиционирования в помещениях с использова-
нием технологии Wi-Fi RTT. Кроме того, поль-
зователям Android P будет доступна функция 
быстрого ответа на сообщение в разделе уве-
домлений и более продвинутая система авто-
заполнения при вводе паролей, а устройства, 
работающие на новой версии Android, смогут 
одновременно принимать сигнал с несколь-
ких камер. Еще одним достойным упомина-
ния изменением является запрет на доступ 
к камере, микрофону и датчикам смартфона 
для приложений, работающих в фоновом ре-
жиме. (hitech.newsru.com) 

 ▀ Призрак дефляции  
бродит в Казахстане?

Николай Дрозд

Наиболее интересным акцентом, 
прозвучавшим в ходе серии 
комментариев Нацбанка по 

поводу снижения базовой ставки,  
стало упоминание о том, что есть 
риски, связанные с тем, что инфляция 
в 2018 году может оказаться ниже 
нижней границы прогнозного 
коридора по инфляции в 5-7% 

Ранее внимание было сосредоточено ис-
ключительно на необходимости оставать-
ся ниже верхней границы, что обычно 
удавалось. Явным исключением выглядит 
уровень инфляции по итогам 2016 года, 
составивший 8,5%, притом что тогда дей-
ствовал прогнозный коридор в 6-8%. 

Состоявшееся понижение базовой став-
ки на четверть процента до 9,5%, стало 
вторым с начала года. Ранее правление 
Нацбанка снизило ставку сразу на пол-
процента с 10,25%. То понижение вызвало 
гораздо больше эмоций на финансовых 
рынках, вплоть до возникновения поле-
мики, можно ли считать с этого момента 
политику регулятора инфляционным тар-
гетированием или достижением экономи-
ческого роста. 

Опрос экспертов, проведенный Ассоци-
ацией финансистов накануне последнего 

решения по базовой ставке, выявил в каче-
стве преобладающего ожидание ее сохра-
нения на прежнем уровне в 9,75%. 

Упоминание о том, что инфляция может 
находиться ниже нижней границы кори-
дора, до какой-то степени выглядит попыт-
кой переломить эти экспертные ожида-
ния. При этом даже изменение риторики в 
рамках прогнозных сценариев достаточно 
ответственная процедура, напрямую де-
монстрирующая качество аналитики. 

Нефть против инфляции
Одним из главных обстоятельств, застав-
ляющих предполагать, что инфляция мо-
жет быть несколько ниже существовав-
ших ожиданий, стало решение регулятора 
сделать базовым сценарий с более реали-
стичным уровнем среднегодовой цены на 
нефть. 

Как отмечается в сообщении Нацбанка 
«О прогнозе инфляции», пересмотр про-
изошел в связи с более позитивными про-
гнозами крупнейших инвестиционных 
банков и международных институтов от-
носительно цен на нефть. Теперь в качестве 
основной версии рассматривается цена на 
нефть в размере 60 долларов за баррель в 
течение всего прогнозного периода. 

Средняя цена, которая принята соглас-
но прогнозам и опросам крупнейших ин-
вестиционных банков и международных 
институтов (Thompson Reuters, Bloomberg, 

Всемирный банк, МВФ) – $58,9 за баррель 
в 2018 году и $61,5 за баррель в 2019 году. 

В предыдущем прогнозном раунде ин-
вестбанкиры оценивали среднегодовую 
цену на нефть в $55,8 за баррель. 

При этом Нацбанк считает, что и при 
среднегодовой цене, близкой к $50, ин-
фляция останется в коридоре 5-7%, хотя, 
конечно, не будет речи о нахождении за 
нижней границей коридора. Нефтяные 
цены могут влиять на инфляцию, прежде 
всего, через курс тенге, и нахождение неф-
ти на уровне в 60 долларов будет означать 
отсутствие серьезного давления в сторону 
ослабления тенге (за первые 2 месяца года 
тенге укрепился к доллару в номинальном 
выражении на 3,8%). 

Еще одним аргументом остается низ-
кая инфляция в основных странах- тор-
говых партнерах Казахстана, которые не 
импортируют инфляцию на казахстан-
ский рынок, как это иногда происходило 
в прошлом. И рубль, и юань в феврале не-
много номинально укреплялись к доллару, 
сопоставимо с ростом в тенге. Достаточно 
сильный тенге пока очевидно далек от 
уровней, при которых он мог бы негативно 
влиять на ситуацию с внешней торговлей. 
В комментарии, посвященном прогнозу по 
инфляции, предполагается, что реальный 
эффективный обменный курс (РЭОК) бу-
дет равновесным в течение всего прогноз-
ного периода. 

Интегрированный реальный РЭОК по 
отношению к странам СНГ и группе стран 
дальнего зарубежья составил по итогам 
января 77,2, что является самым высоким 
уровнем с июня прошлого года. С другой 
стороны, он очень далек от уровней лета 
2015 года, когда произошла вынужденная 
резкая девальвация тенге. Тогда в июле он 
составлял 109,3. 

Реальный эффективный обменный 
курс к рублю и юаню согласно январским 
данным выглядит довольно благоприятно. 
В январе и феврале, когда тенге укреплял-
ся, интервенции Нацбанка на валютном 
рынке оказались нулевыми на нетто-ос-
нове, хотя в начале введения инфляцион-
ного таргетирования в ноябре 2015 года 
и феврале 2016-го регулятор осуществлял 
довольно значительные покупки валюты, 
ссылаясь, главным образом, на действие 
налоговых периодов. В феврале 2018 года 
он воздержался от подобных решений, хотя 
речь, очевидно, шла о достаточно крупных 
налоговых выплатах за конец прошлого 
года, когда произошел рост цен на нефть. 

Почти все в пользу мягкости 
Вероятно, выбор в пользу низкой инфля-
ции и большего масштаба снижения базо-
вой ставки является осознанным, несмо-
тря на то, что это может замедлять процесс 
долларизации депозитов и в перспективе 
препятствовать дальнейшему укрепле-
нию тенге в реальном выражении. 

Очевидно при рисках снижения ин-
фляции ниже прогнозного коридора аргу-
менты НПП «Атамекен», настаивающей на 
существенном снижении ставок кредито-
вания для реального сектора, будут выгля-
деть достаточно весомо. 

По оценкам аналитика «Халык Финанс» 
Асана Курманбекова, смягчение дальней-
шей денежно-кредитной политики вы-
глядит весьма вероятным. По его мнению, 
«реальные ставки для бизнеса находятся 
на избыточно высоких уровнях. К при-
меру, по итогам прошлого года реальная 
ставка по кредитам (номинальная ставка 
по корпоративным кредитам минус ин-
фляция) в Казахстане находилась на уров-
не 6%, в то время как в Узбекистане, Укра-
ине – в пределах 3-3,6%, выше ставки были 
только в России». 

Одним из программных утверждений 
председателя Нацбанка РК Данияра Аки-
шева в интервью «Капитал.kz» в конце 
прошлого года были слова о нежелании 
форсировать снижение инфляции. Г-н 
Акишев отметил: «Крайне важно, что На-
циональный банк не ставит перед собой 
цель быстрого снижения инфляции. По-
этому с 2018 года целевые ориентиры по 
инфляции будут снижаться, но поэтапно. 
Постепенность снижения ориентиров 
продиктована необходимостью поддержа-
ния восстановительных процессов в эко-
номике». Очевидно, форсированное сни-
жение инфляции могло бы происходить 
при условии высокой дифференциации 
уровня базовой ставки и инфляции по рос-
сийскому образцу. 

Стоит ли ждать до осени?
В настоящий момент разрыв между ин-
фляцией и базовой ставкой не слишком 
велик, инфляция февраль к февралю со-
ставляет 6,5% , а уровень ставки снижен 
до 9,5%. 

Единственным ограничением в соот-
ношении инфляции и базовой ставки, 
установленным для себя Нацбанком, было 
обязательство об уровне, превышающем 
инфляцию не более чем на 4 % . Таким об-
разом, ограничивается только жесткость 
денежно-кредитной политики, но не ее 
возможное смягчение. 

В ходе встречи с экспертами, последо-
вавшей за решением по ставке, директор 
департамента статистики и анализа Нац-
банка РК Виталий Тутушкин, цитируемый 
на сайте регулятора, отметил, что в 2018 
году Национальный банк продолжит по-
литику постепенного снижения базовой 
ставки, обеспечивая при этом сохранение 
нейтральных денежно-кредитных усло-
вий. При этом, по его оценкам, в IV квар-
тале 2018 года инфляция может составить 
менее 5% на фоне слабого внутреннего по-
требительского спроса и при отсутствии 
шоков на отдельных товарных рынках. 
Однако ожидаемое на фоне низкой инфля-
ции восстановление доходов населения 
обеспечит достижение нового целевого 
коридора 4-6% на 2019 год. 

Снижение инфляции ниже 5% с ны-
нешних 6,5% выглядит трудновыполни-
мой задачей раньше осени с учетом того, 
что с марта по сентябрь прошлого года 
инфляция была на достаточно низком 
уровне от 0,5% весной до 0,1% в июле и 
августе и 0,3% в сентябре. Добиться су-
щественного снижения, имея в виду, что 
февральская инфляция нынешнего года 
составила 0,7%, будет достаточно сложно. 
Снижение годовой инфляции может про-
исходить осенью, когда на нее перестанут 
влиять высокие показатели октября и но-
ября прошлого года – 1,2 и 0,9% соответ-
ственно. 

Тем не менее не факт, что у Нацбанка 
хватит выдержки и дальнейшее сниже-
ние базовой ставки произойдет, когда ин-
фляция снизится де-юре. Возможно, пре-
вентивная риторика о рисках снижения 
инфляции ниже нижних уровней прогноз-
ного коридора связана именно с желани-
ем продемонстрировать, что дальнейшие 
решения по ставке будут приниматься на 
объективной методологической основе, 
а не в результате выбора, основанного на 
политической целесообразности. 

Изменение базовой ставки влияет на 
уровни доходностей при размещении нот 
Нацбанка, с помощью которых абсорбиру-
ется избыточная тенговая ликвидность. 
При этом, по признанию представителей 
банковского сектора, пока с точки зрения 
прагматики выбор для банков в пользу 
безрискового инвестирования в ноты под 
9% годовых по сравнению с кредитова-
нием под 14% несырьевых заемщиков с 
избыточным уровнем рисков достаточно 
очевиден. 

 ▀ Каспарс Кукелис: О главных 
трендах рынка телеком-услуг

Ольга Миронова

Казахстанский телеком-рынок пере-
шел к фазе зрелости, поэтому опе-
раторы пересматривают свои стра-

тегии и подходы к получению прибыли. 
Ключевой темой становятся работа над 
управлением издержками и оптимизация. 
Каспарс Кукелис, главный директор по 
розничному сегменту АО «Казахтелеком», 
рассказал «Капитал.kz» о новом подразде-
лении компании, а также о сервисах и ус-
лугах, разрабатываемых для розничного 
сегмента.

– В 2017 году «Казахтелеком» принял 
ряд стратегических решений, касаю-
щихся организационной структуры. 
Произошло разделение коммерческого 
направления компании на розничный 
и корпоративный сегменты. Для чего 
это сделано?

– Такое разделение позволяет более 
тщательно сфокусироваться на каждом 
сегменте. Во всем мире телеком-компа-
нии проходят примерно одни и те же фазы 
развития. Когда идет фаза бурного роста 
рынка, быстро растут проникновение и 
абонентская база, и компании выделя-
ют, как правило, коммерческое и техни-
ческое подразделения. Основная задача 
коммерческого подразделения – быстрее 
«бежать», быстрее контактировать, а тех-
нического – быстрее инсталлировать. 
Доли игроков при этом определяются ско-
ростью и масштабированием задач. Затем 
рынок переходит к фазе зрелости, база 
абонентов перестает расти, проникнове-
ние высокое и фокус смещается на другие 
задачи. Для коммерческого подразделения 
это управление сервисом и издержки, а для 
технического – в первую очередь издерж-
ки. Доходность бизнеса на этом этапе раз-
вития рынка управляется через издержки, 
а не через рост. Совокупные издержки ка-
захстанских телеком-операторов измеря-
ются сейчас сотнями миллиардов тенге 
в год, и могут быть достаточно серьезно 
оптимизированы. Необходимо признать, 
что для телекоммуникационного сектора 
в Казахстане фаза быстрого роста давно 
закончилась, и, наверное, среди крупных 
казахстанских профильных компаний мы 
далеко не первые, кто производит разделе-
ние на B2B и B2C. Для нас это не было во-
просом выбора, это был вопрос времени. 

– Как поделен бизнес «Казахтелеко-
ма» между розничным и корпоратив-
ным сегментами, и каким способом 
компания планирует наращивать долю 
розницы?

– На розничный сегмент (помимо 
него, есть корпоративный, межоператор-
ский и бизнес с государством) приходит-
ся около 55% доходов. Увеличение доли 
розницы в компании не является основ-
ной задачей. Надо понимать, что такой 
рост – не обязательно хорошая вещь, 
если при этом происходит сокращение 
доли корпоративного сегмента. Для нас 
важно наращивать свою долю как в роз-
нице, так и в корпоративном сегменте по 
сравнению с конкурентами, и управлять 
своей маржинальностью, в том числе 
через слияния и поглощения бизнесов, 
дающих операционную синергию при 
объединении.

По итогам 2018 года мы планируем 
увеличить доходы от розницы не менее 
чем на 5%, а инвестиции в техническую 
инфраструктуру (которые не всегда кор-
ректно делить по отдельным подразделе-

ниям) останутся в привычной плоскости 
последних лет – примерно 15% от выручки 
компании.

– По итогам прошлого года компания 
отчиталась о масштабных инноваци-
онных проектах в корпоративном сег-
менте. Какие перспективные проекты 
были реализованы или подготовлены к 
реализации в рознице?

– В сегменте розницы мы сейчас нахо-
димся в такой фазе реорганизации, ког-
да инновации не являются нашим при-
оритетом. Мы к этому придем, но сейчас 
сфокусированы на простых способах до-
стижения операционной эффективности, 
производительности труда и удобства 
для клиентов. В том числе стоят задачи по 
разумной степени централизации компа-
нии, приведению к единым стандартам на 
территории всей страны. Сейчас стандар-
ты сервиса от филиала к филиалу имеют 
различия, поэтому проводится работа по 
централизации. Также идет тестирование 
использования приложений для расшире-
ния возможностей клиентов в цифровом 
канале, происходит быстрый рост в FMS-
продуктах, когда мобильный продукт вне-
дряется в общий лицевой счет абонентов. 
Существенно меняется работа по части 
задолженности. Все это я бы не стал от-
носить к инновациям, это достаточно 
простые, практичные и нужные работы, 
которые требуют скорости и качества мас-
штабирования. 

– Вы изучали потенциальный спрос 
казахстанцев на передовые технологии 
формата Smarthome или IoT? Уже можно 
оценить, какие опции будут доступны и 
какова будет средняя стоимость таких 
систем?

– В мире Smarthome – услуга для до-
вольно обеспеченного слоя клиентов. 
Предполагаю, что в крупнейших городах 

Казахстана есть несколько тысяч домохо-
зяйств, которые могут себе позволить и 
хотят пользоваться такими системами. 
Но насколько при таком масштабе это бу-
дет выгодным продуктом для такой боль-
шой организации, как «Казахтелеком»? 
Наши коллеги в поиске максимально до-
ступного и масштабируемого решения. 
Мы никогда не будем заниматься про-
дуктом для пары сотен физических лиц, 
который будет стоить 3-4 млн тенге, и 
заниматься поддержкой, измеряемой сот-
нями тысяч тенге в год. Многие неболь-
шие компании в Казахстане занимаются 
таким бизнесом. Нам необходима услуга 
и цена, которые могут привлечь 100 тыс. 
и более потребителей.

– В прошлом году вы запустили об-
лачное видеонаблюдение для домохо-
зяйств. Как оцениваете текущий и буду-
щий спрос на эту услугу?

– Облачное видеонаблюдение под-
разумевается как абсолютно массовый 
сервис для жильцов многоквартирных 
домов. В первую очередь в тех городах и 
населенных пунктах, которые охвачены 
«оптикой». Мы используем нашу обыч-
ную модель бизнеса: инвестируем в ин-
фраструктуру – кабельные сети, камеры и 
другое оборудование. 

Уже построена инфраструктура для 9 
тыс. подъездов, до конца года планирует-
ся установка инфраструктуры для 17 тыс. 
подъездов, это порядка 34 тыс. видеока-
мер – по две в каждый подъезд.

– Ведет ли «Казахтелеком» подготов-
ку к внедрению 5G? Нужен ли этот стан-
дарт рынку сейчас?

– В 2018 году 5G в каком-то промышлен-
ном масштабе не будет ни в одной стране 
мира. Ну, может, разве что в Лихтенштей-
не или Сингапуре – в странах с очень ком-
пактным и обеспеченным населением. 

Сейчас это больше вопрос теоретической 
плоскости, так как в Казахстане осталось 
очень много работы с 4G. Например, не-
обходимо провести «оптику» в сельские 
населенные пункты, где и верхний по-
тенциал скоростей 3G пока недоступен. 
4G в данном случае гораздо важнее, по-
тому что для этого стандарта существуют 
массовые доступные устройства. Да, этот 
стандарт уже не звучит хайпово, потому 
что существует на рынке несколько лет, 
но, поверьте, для рынка он пока несоизме-
римо нужнее.

– Какие три главных тренда на ми-
ровом телеком-рынке В2С можно вы-
делить? Казахстан отстает или идет с 
ними в ногу?

– Мир действительно живет на «не-
скольких скоростях». И эти скорости во 
многом связаны с уровнем платежеспособ-
ного спроса и исторически сложившимся 
состоянием инфраструктуры. Казахстан в 
разных срезах находится на разных уров-
нях развития. При этом по доступности 
современной телеком-инфраструктуры, 
как ни странно, мы гораздо лучше пози-
ционированы, чем целый ряд высокораз-
витых стран. Например, чем Германия, где 
доступ к интернету по «оптике» в центре 
крупных городов за исключением отдель-
ных новых районов практически невоз-
можен. Этому способствовала гибкость 
казахстанских строительных и прочих 
нормативов. Но это все скорее относится 
к фазе активного строительства рынка, 
а не к современным трендам. Операторы 
в развитых странах сейчас сфокусирова-
ны на клиентском опыте, управлении из-
держками и оптимизации этих процессов, 
потому что бурный рост рынков там уже 
невозможен. По клиентскому опыту мы 
находимся сейчас в начале совершенно 
нового большого проекта, который связан 
с оптимизацией IT. 

 ▀ Топ-5 самых дорогих  
рекламных роликов

Валентина Нейштет

Чтобы заполучить желанную долю 
внимания от аудитории и напом-
нить о себе, компании тратят мил-

лионы долларов на продвижение, PR и 
рекламные ролики. Особенно стараются 
американские производители перед су-
перкубком – финальной игрой за звание 
чемпиона Национальной футбольной 
лиги США. Например, платят практиче-
ски $8 млн за 30 секунд в прайм-тайм. 
Это лишь один пример, когда компании 
платят больше миллиона долларов за то, 
чтобы попасть на экраны. Некоторые ста-
раются привлечь к съемкам оскароносных 
режиссеров в попытке сделать свою рекла-
му еще и художественной. «Капитал.kz» 
отобрал топ-5 самых дорогих рекламных 
роликов за последние десять лет. 

Chanel – $42 млн 
Если говорить о самом дорогом коммерче-
ском видеоролике, то на рынке до сих пор 
лидирует реклама аромата Chanel N5 с Ни-
коль Кидман в главной роли. В 2004 году 
компания Chanel, вдохновившись кино-
картиной «Мулен Руж» База Лурмана, при-
гласила актрису и режиссера для создания 
рекламного ролика, сценарий которого 
сильно похож на сценарий картины. В ви-
део знаменитая актриса, чтобы скрыться 
от папарацци, садится в такси к незнако-
мому молодому человеку. Тот оказывает-

ся писателем, в которого впоследствии 
влюбляется персонаж Кидман. Гонорары 
актрисы за роль в рекламном ролике со-
ставил примерно $3-4 млн. Такую же сум-
му Кидман получила за роль в фильме «На 
игле». Сам ролик обошелся Chanel в $42 
млн за 180 секунд. То есть примерно $233 
тыс. за каждую секунду видео. 

BMW M5 – $25 млн
Когда автомобильный концерн BMW ре-
шил выпустить рекламу новой на тот 
момент модели M5, то обратился в ре-
кламное агентство Fallon. Те создали для 
компании восемь мини-фильмов с Мадон-
ной в главной роли. В качестве режиссера 
выступил ее муж Гай Ричи. Причин, поче-
му вообще стоит упомянуть об этой серии 
рекламных роликов, несколько. Прежде 
всего, короткометражные девятиминут-
ные фильмы Гая Ричи с Мадонной стоили 
компании $25 млн. Это была огромная 
сумма, учитывая 2001 год. Кроме того, вся 
серия рекламных роликов распространя-
лась через интернет, а значит – компания 
уже тогда сделала акцент на онлайн-ау-
диторию. В итоге реклама BMW M5 стала 
экспонатом Нью-Йоркского музея совре-
менного искусства через несколько лет по-
сле выхода. Немецкий производитель ав-
томобилей не просто снял одни из самых 
дорогих рекламных роликов, но и сделал 
акцент на художественности коммерче-
ской рекламы. 

Sprint – $15 млн
Не менее дорогой ролик снял мобильный 
оператор Sprint. Компания решила сде-
лать акцент на относительно небольшой 
оплате за сотовую связь по сравнению со 
своим основным конкурентом – Verizon. 
По сюжету, мы видим лабораторию с ро-
ботами и ученым. Тот разговаривает по 
телефону, оператором которого является 
вымышленный Horizon (более очевидной 
отсылки к Verizon нельзя было и приду-
мать). Когда ученому приходит счет об 
оплате, робот отрывается от своих дел и 
спрашивает, почему он так много платит 
за сотовую связь, ведь у Sprint цена за те 
же услуги гораздо меньше. Попытка очер-
нить конкурентов стоила Sprint $15 млн. 

Amazon Echo – $14,9 млн
Внутринациональный Суперкубок США 
по американскому футболу остается важ-
ным событием и неофициальным празд-
ником в стране. Для рекламодателей 
телевизионная трансляция с аудиторией 
в сотню миллионов человек (в прошлом 
году суперкубок посмотрело 11 млн зри-
телей) – наилучший способ напомнить о 
себе. Как раз к этому событию компании 
и снимают свои рекламные шедевры. Тут 
отдельно стоит указать прейскурант. Цена 
за рекламное время в перерывах между 
матчами суперкубка в этом году достиг-
ла отметки в $7,7 млн за 30 секунд эфира. 
Двумя годами ранее, в 2016 году, это же 

время могло обойтись рекламодателям в 5 
млн, а в 2012 году – всего за $3,5 млн.

В этом году самым дорогим рекламным 
роликом к суперкубку стало видео под на-
званием «Алекса потеряла свой голос» от 
Amazon Echo. В ролике голосовой помощ-
ник в виде смарт-динамика цилиндриче-
ской формы «теряет голос» и сотрудники 
компании идут на небольшую хитрость. 
Безос с ребятами на время нанимает акте-
ров и певцов, чтобы те подменили Алексу 
«в работе», и, конечно,у них это выходит 
комично. Например, на вопрос от пользо-
вателя, как далеко от Земли расположен 
Марс рэп-исполнительница Cardi B с ух-
мылкой заявляет: «Откуда я знаю? Ты слы-
шал, этот парень собирается на Марс». Или 
вот еще пример: когда очередной пользо-
ватель спрашивает Алексу, как пригото-
вить сэндвич с сыром на гриле, шеф-повар 
Гордон Рамзи, временно подменяющий 
электронного помощника, возмущается: 
«Тебе уже 32 года. Ты что, до сих пор не вы-
учил рецепт сэндвича на гриле?»

PepsiCo: Doritos Blaze против 
Mountain Dew Ice – $10,2 млн
После непродолжительного отсутствия на 
суперкубке в этом году реклама от амери-
канской транснациональной компании в 
сфере пищевой промышленности PepsiCo 
снова появилась в прайм-тайм финальной 
игры за звание чемпиона Национальной 
футбольной лиги США. Компания сняла 
60-секундный ролик с Морганом Фрима-
ном и Питером Динклэйджем, которые 
читают рэп под саундтреки Баста Раймса и 
Мисси Эллиот. Реклама Doritos и Mountain 
Dew – не первый дорогой ролик PepsiCo. В 
2012 году, когда Бритни Спирс еще была 
популярна, компания выпустила видео, 
где певица появляется в различных эпо-
хах, поет и пьет газировку Pepsi. Тогда 
90-секундный ролик стоил производите-
лю напитка $8,1 млн. 

 ▀ Криптовалюта двигается боком
Дмитрий Чепелев

За прошедшую неделю все основные 
криптовалюты показали существен-
ное снижение стоимости. Накануне 8 

марта общая капитализация рынка обва-
лилась на $50 млрд и составила около $390 
млрд. Дальнейшее движение цены позво-
ляет сделать вывод, что инициативу не 
могут перехватить ни быки, ни медведи, 
тем самым вынуждая стоимость основных 
криптовалют двигаться в «боковике». 

Вполне вероятно, что крупные инве-
сторы не спешат вкладывать деньги в от-
носительно стабилизировавшийся Bitcoin 
(BTC) и другие популярные криптовалю-
ты, а предпочитают дождаться новостей 
с полей саммита G20, который пройдет 19 
марта в Аргентине. Стоит отметить, что 
высокопоставленные государственные 
деятели Германии и Франции ранее вы-
ступали с призывом обсудить междуна-
родное регулирование именно в рамках 
саммита «Большой двадцатки». 

Европейский союз и отдельные его 
члены в обозримом будущем могут стать 
основными лоббистами нормативно-
правового регулирования крипторынка, 
в частности, Европейская организация 
по ценным бумагам и рынкам (ESMA) 
ранее заявляла, что «подобного рода ин-
новации, при грамотной имплементации, 
могут способствовать существенному раз-
витию финансовых рынков европейского 
региона», и включила криптовалюты и 
блокчейн в список приоритетов на 2018 
год.

1. Bitcoin (BTC) уже которую неделю не 
может оправиться от затяжного падения 
и после цикла небольшого роста каждый 
раз падает за отметку в $10 000. На утро 
14 марта Bitcoin (BTC) торговался по цене 
$9200, что почти на 15% меньше, чем неде-
лей ранее. Катализатором падения на этой 
неделе стало сообщение о взломе одной 
из крупнейших криптовалютных бирж 
Binance, который повлек за собой «panic 
sale» (быструю продажу актива большим 
количеством лиц, вызванную негатив-
ными событиями или новостями). И хотя 
представители Binance оперативно высту-
пили с заявлением, что взломана была не 
сама биржа, а торговые роботы, работа-
ющие через API Binance, новость о взломе 
продолжила распространяться в Сети. С 
8 марта Bitcoin (BTC) торговался ниже от-
метки в $10 000, в самой низшей точке до-
стигая цены $8500.

2. Ethereum (ETH) за неделю подеше-
вел на 15,3%. На утро 14 марта его цена 
составляла $694. Похожий график движе-
ния цены Bitcoin (BTC) и Ethereum (ETH) 

свидетельствует о том, что негативный 
информационный фон от новостей о взло-
ме Binance не пощадил и «эфир». При этом 
в абсолютных величинах падение цены на 
Ethereum (EHT) за месяц оказалось значи-
тельней, чем на Bitcoin (BTH). Так, если 14 
февраля за 1 ETH можно было получить 
0,1 BTC, то 14 марта за 1 ETH давали толь-
ко 0,75 BTC. 

3. Ripple (XPR), главный аутсайдер 
топ-тройки криптовалют по рыночной 
капитализации, потерял за неделю почти 
18% и на утро 14 марта торговался по цене 
$0,785 за XRP. Помимо новостного фона о 
взломе Binance, на падение Ripple повли-
яли чрезмерные ожидания инвесторов 
на волне очередной порции слухов о до-
бавлении XRP на Coinbase, где сейчас до-
ступны только Bitcoin (BTC), Bitcoin Cash 
(BTH), Litecoin (LTC) и Ethereum (ETH). 
Слухи, спровоцировавшие кратковре-
менный быстрый рост XRP, возникли на 
фоне того, что операционный директор 
Coinbase Асиф Хирджи и исполнительный 
директор Ripple Брэд Гарлингхаус должны 
были быть гостями специального выпуска 
программы Fast Money на американском 
канале CNBC. Однако позже в официаль-
ном заявлении Coinbase опровергла до-
бавление новых криптовалют, что стало 
дополнительным катализатором падения 
стоимости XRP.

El Petro что-то сломает: либо 
Bitcoin, либо санкции
Специалисты Брукингского института, 
расположенного в США, бьют тревогу по 
поводу первой выпущенной государством 
криптовалюты – венесуэльского El Petro.

В аналитической статье института при-
водится мнение, что «существует вполне 
реальная угроза того, что El Petro не толь-
ко не сможет помочь в восстановлении 
экономики Венесуэлы, но и глобально 
ослабит другие криптовалюты. В слу-
чае, если на практике El Petro окажется 
бесполезной, то это ударит по доверию к 
другим цифровым активам и укрепит по-
зицию тех, кто продвигает идею о том, что 
криптовалюты являются мошенническим 
инструментом». При этом в случае успеха 
венесуэльская нефтяная криптовалюта 
может нести еще большую угрозу, чем в 
случае провала, так как ставит под сомне-
ние эффективность такого ненасильствен-
ного инструмента международно-право-
вого принуждения, как экономические 
санкции. «Сила международных санкций 
находится под угрозой. Другие страны мо-
гут начать действовать более агрессивно, 
если экономическую блокаду можно будет 
обходить с помощью продажи криптова-

лют», – отмечено в статье. По сообщению 
президента Венесуэлы Николаса Мадуро, 
с помощью продажи El Petro удалось при-
влечь $5 млрд.

Блокчейн на страже выборов
В западноафриканском государстве Сьер-
ра-Леоне прошел первый тур президент-
ских выборов. Примечателен тот факт, 
что впервые в истории выборы были про-
ведены с использованием технологии 

блокчейн. Национальный избирательный 
комитет страны (NEC) заключил соглаше-
ние с блокчейн-стартапом Agora, который 
отвечал за технические вопросы. Голосо-
вание прошло 7 марта, после чего комис-
сия из 280 наблюдателей вручную внесла 
400 000 бюллетеней в блокчейн-систему 
Agora. Выборы в Сьерра-Леоне пока не по-
лучается назвать полноценными блок-
чейн-выборами, так как Agora получила 
доступ только к бюллетеням избирателей 

из столицы страны, Фритаун. При этом 
официальными признаются только дан-
ные NEC, а данные Agora, как и прочих на-
блюдателей, представляют независимую 
оценку для сравнения. Тем не менее факт 
того, что государства начинают внедрять 
блокчейн для проведения выборов, позво-
ляет сделать вывод, что в ближайшем бу-
дущем осуществление любого рода фаль-
сификаций станет невозможным. Это в 
свою очередь будет способствовать нахож-
дению национального согласия, особенно 
в странах третьего мира, где выборы за-
частую сопровождаются обвинениями в 
фальсификациях и нередко перерастают 
в вооруженные столкновения на почве то-
тального недоверия. 
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РАСКРЫТА НОВАЯ 
МОШЕННИЧЕСКАЯ 
СХЕМА 

Компания ESET предупреждает о том, что 
сетевые преступники взяли на вооружение 
новую схему добычи криптовалют мошенни-
ческим путем. Сообщается, что злоумышлен-
ники распространяют вредоносное приложе-
ние для обмана начинающих пользователей 
майнинговых сервисов. Программа под на-
званием Monero Miner (XMR) разработчика 
My Portable Software нацелена на владельцев 
мобильных устройств под управлением опера-
ционных систем Android. Приложение Monero 
Miner предназначено для добычи криптова-
люты Monero. Причем в отличие от известных 
лжемайнеров, в которых заявленная функция 
майнинга попросту отсутствует, а задачей яв-
ляется демонстрация рекламы, Monero Miner 
действительно добывает цифровые деньги. 
Проблема же заключается в том, что все сред-
ства, полученные при помощи Monero Miner, 
поступают преступникам, вне зависимости от 
того, какой адрес кошелька указывает пользо-
ватель во время настройки программы. При-
ложение Monero Miner распространялось че-
рез магазин Google Play: программу загрузили 
десятки тысяч пользователей. Сейчас зловред 
удален, но ничто не мешает злоумышленни-
кам распространять его под видом других 
приложений и утилит.  (3dnews.ru)

КРИПТОВАЛЮТЫ 
СТАНУТ ПЛАТЕЖНЫМ 
СРЕДСТВОМ

Венчурный инвестор, основатель фонда 
Draper Associates и выпускник Стэнфордского 
университета Тим Дрейпер входит в число тех, 
для кого криптовалюты — это плавно развива-
ющаяся экосистема, которая рано или поздно 
захватит мир. Он считает, что криптовалюта 
«не подвержена прихотям тех или иных поли-
тических сил». Учитывая, что многие считают 
криптовалюты лишь способом «по-быстрому 
срубить денег», Дрейпер рассказал о позитив-
ных, однако малоизвестных характеристиках 
лежащей в их основе технологии блокчейн. 
«Все правительства в мире станут виртуаль-
ными. Они будут вести за нас конкурентную 
борьбу, поэтому им придется обеспечить нас 
дешевыми и качественными услугами. Пока 
перед властями не вставала такая задача», – за-
явил Тим Дрейпер. Также он заметил, что сей-
час единственная стабильная криптовалюта 
— это биткоин. Он выразил готовность полно-
стью отказаться от доллара в пользу крипто-
валют. «Через пять лет никто из нас не будет 
использовать фиатные деньги. Благодаря 
всем этим разработкам и ажиотажу в центре 
внимания оказались биткоин и все остальные 
криптовалюты. И я считаю, что именно их мы 
будем использовать, ими мы будем платить», – 
сказал он. (coinspot.io)

ЭКСПЕРТЫ НАЗВАЛИ 
САМЫЙ «УМНЫЙ 
ГОРОД»

По итогам исследования, которое было 
проведено консалтинговой компанией при 
поддержке корпорации Intel, были названы 
20 городов, которые наилучшим образом со-
ответствуют понятию «умный город». Речь 
идет о населенных пунктах, где интернет-тех-
нологии максимально внедрены в систему 
управления, позволяют улучшить транспорт-
ную инфраструктуру, здравоохранение, под-
держание общественного порядка. Второй год 
подряд первое место в рейтинге занял город-
государство Сингапур, который на этот раз 
первенствовал во всех номинациях, сообщает 
издание Business Insider. Например, в Сингапу-
ре лучше всего продумана дорожная сеть, что 
позволяет уменьшать пробки и увеличивать 
тем самым мобильность жителей. Способству-
ют этому и принятые в городе-государстве за-
коны, которые серьезно затрудняют процесс 
приобретения нового автомобиля. (РБК)

СДЕЛКА BROADCOM  
И QUALCOMM  
НЕ СОСТОИТСЯ

Президент США Дональд Трамп подписал 
указ, запрещающий поглощение Qualcomm 
— одного из крупнейших в мире поставщиков 
смартфонных процессоров и коммуникацион-
ных чипов — компанией Broadcom. Последней 
не помогло даже обещание перевезти штаб-
квартиру из Сингапура в США. Свое решение 
глава Белого дома объяснил наличием «заслу-
живающих доверия доказательств», указыва-
ющих, что сделка «угрожает национальной 
безопасности Соединенных Штатов». Неделей 
ранее против сделки высказался комитет по 
иностранным инвестициям Министерства 
финансов США. Ведомство указало, что по-
глощение ослабило бы позиции Qualcomm в 
переговорах о стандартизации 5G-решений и 
помогло бы китайским производителям дик-
товать свои условия. Если бы недружествен-
ное поглощение, на которое Broadcom была 
готова потратить $117 млрд, состоялось, оно 
стало бы крупнейшей сделкой за всю историю 
высокотехнологичной отрасли. Qualcomm из-
вестна как один из ведущих производителей 
систем на чипе для смартфонов и планшетов 
— полупроводниковых решений, объединя-
ющих в себе центральный процессор, гра-
фический ускоритель, сотовый модем и ряд 
других элементов. Такие чипы  под брендом 
Snapdragon используются в большинстве по-
пулярных моделей смартфонов. (vesti.ru) 
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IPO SAUDI ARAMCO 
ОТКЛАДЫВАЕТСЯ 

IPO государственной нефтяной компании 
Саудовской Аравии Saudi Arabian Oil Co. (Saudi 
Aramco), вероятно, произойдет в 2019 году, не-
смотря на то, что планировалось провести раз-
мещение акций не позднее 2018 года. Об этом 
сообщает The New York Times со ссылкой на три 
источника, знакомых с планами компании. 
Задержка отражает трудности в организации 
того, что IPO станет крупнейшим в мире, ут-
верждают собеседники издания. Фондовые 
биржи в Нью-Йорке и Лондоне требуют для 
проведения IPO прозрачности и защиты акци-
онеров. Между тем финансы Aramco не были 
прозрачными. Кроме того, процесс подго-
товки к IPO затягивается из-за разногласий 
по вопросу о выборе площадки. Некоторые 
саудовские чиновники, в том числе наслед-
ный принц Мухаммед бен Салман, выступают 
за размещение акций на Нью-Йоркской фон-
довой бирже. Другие чиновники, участвую-
щие в процессе, заявили, что листинг в США 
может подвергнуть королевство судебным ис-
кам. По-прежнему обсуждается вопрос о том, 
как будет структурирована сделка. Ранее 
Saudi Aramco сообщала, что разместит свои 
акции на саудовской бирже Tadawul, а также 
на одной-двух международных площадках. 
Это обеспечило бы как престиж, так и деньги 
инвесторов, необходимые для поддержки ли-
стинга.  (vestifinance.ru)

APPLE КУПИЛА 
СЕРВИС ДЛЯ ЧТЕНИЯ 
ЖУРНАЛОВ

Apple заключила соглашение о покупке 
онлайн-сервиса Texture, который за $9,99 в 
месяц предоставляет доступ к более чем 200 
журналам. В их числе: National Geographic, 
Vanity Fair, GQ, Esquire, Forbes, The New Yorker, 
Cosmopolitan, Forbes и другие. «Apple объ-
явила, что компания подписала соглашение 
о приобретении Texture, сервиса подписки 
на цифровые версии журналов от Next Issue 
Media LLC, который дает пользователям не-
ограниченный доступ к их любимым изда-
ниям за ежемесячную плату», — говорится 
в сообщении «яблочной» компании. Сумма 
сделки не уточняется. Next Issue Media яв-
ляется совместным предприятием Condé 
Nast, Hearst Magazines, Meredith Corporation, 
News Corp, Rogers Media и Time Inc. Напом-
ним, Apple сохранила за собой второе место 
в рейтинге самых дорогих брендов, подоро-
жав за год на 37%, до $146,3 млрд. Компания 
также вырвалась в лидеры мирового рын-
ка смартфонов. Поставки iPhone составили 
77,3 млн единиц, что позволило Apple занять 
первое место на рынке, хотя по сравнению 
с последними тремя месяцами 2016 года от-
грузки «яблочных» устройств уменьшились 
на 1%. (RNS)

DROPBOX ПЛАНИРУЕТ 
ПРИВЛЕЧЬ $648 МЛН 

Американская компания Dropbox Inc., 
создатель одноименного облачного сервиса 
по хранению данных, планирует разместить 
36 млн акций по цене от $16 до 18 за бумагу 
в рамках первичного размещения, говорится 
в документах, направленных компанией в Ко-
миссию по ценным бумагам и биржам (SEC). 
Таким образом, компания может привлечь 
до $648 млн. При такой сумме ее IPO станет 
одним из крупнейших в США за последние 
годы. Кроме того, Dropbox планирует про-
дать свои акции на сумму $100 млн компании 
Salesforce.com. Итого компания может быть 
оценена в $7,1 млрд. Капитализация с учетом 
акций, которые получат сотрудники Dropbox, 
составит порядка $7,6 млрд, сообщает агент-
ство Bloomberg. Вместе с тем за последние 
годы в компании и на рынке произошли су-
щественные изменения. Раньше Dropbox счи-
тался самым перспективным облачным хра-
нилищем для частных пользователей, однако 
затем конкуренция со стороны Google и Apple 
заставила компанию изменить стратегию раз-
вития и сделать приоритетным направлением 
бизнеса оказание услуг корпоративным кли-
ентам.  («Интерфакс-Казахстан»)

ЛЮКСОВЫЕ ТОВАРЫ 
УХОДЯТ В ИНТЕРНЕТ

Несмотря на то, что модные бренды 
класса люкс не спешили переходить в сферу 
электронной коммерции, потребители ясно 
дали понять, что все чаще предпочитают по-
купать высококачественные товары в интер-
нете. Появился даже ряд моделей электрон-
ной коммерции, которые продают клиентам 
предметы роскоши. Консалтинговая фирма 
McKinsey определила, как работает каждая 
из них. Так, сайты электронной коммерции, 
такие как Gucci.com или Armani.com, ориен-
тированные на продажу одного бренда, все 
еще имеют наибольший объем продаж. То, 
что McKinsey называет «techplaces», растут 
также быстро, хотя и отстают по объемам. 
Сайты, которые подпадают под эту модель, — 
Lyst, Rent Runway, Inturn, Le Tote, Stitch Fix, 
Slyce и Wheretoget. По словам Антонио Ачил-
ла, старшего партнера McKinsey, преимуще-
ство обоих типов в их способности «предла-
гать тщательно отобранный ассортимент». 
Другие модели часто требуют от розничного 
продавца инвестировать в покупку всех пред-
метов, которые они затем пытаются продать, 
что ведет к риску потери денег. Между тем в 
McKinsey считают, что модели, способные 
процветать в будущем, должны быть более 
гибкими и технически продвинутыми. «Наи-
более перспективные бренды сосредоточены 
на трех факторах: они оцифровывают свои 
бизнес-объекты, используют данные, чтобы 
вывести отношения с клиентами на новый 
уровень. Быстро развивающиеся лидеры 
формируют партнерские отношения посред-
ством экосистемы в сегменте лакшери, чтобы 
выполнить то, что они не могут сделать сами». 
McKinsey прогнозирует, что онлайн-продажи 
предметов роскоши, которые в настоящее 
время составляют около 20 млрд евро, или 
8% от общего рынка предметов роскоши, 
к 2025 году вырастут втрое, достигнув около 
74 млрд евро. (vesti.ru) 
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Бизнес-афоризмы
Если бы я знал, где находится финиш, думаете, 
я уже не достиг бы его много лет назад?

Билл Гейтс

Конкуренция – это централизованное планирование, 
осуществляемое множеством самостоятельных лиц.

Фридрих Хайек

Совещания незаменимы,  
если вы решили ничего не делать.

Джон Кеннет Гэлбрейт

Если как следует позаботиться о мелких деталях, 
то крупные проблемы разрешатся сами собой.

Рудольф Джулиано

// ТЕХНОЛОГИИ
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 ▀ Уйдет ли финтех Казахстана  
к «добрым» регуляторам?
Как вьетнамский рынок встретил казахстанские деньги

Георгий Ковалев

Алексей Сидоров после 10 лет работы 
в банках понял, что они недостаточ-
но быстро внедряют инновации и 

новые технологии, и решил создать бизнес 
на стыке технологий и финансов. Сегодня 
он – CEO Silkway Ventures Group, основа-
тель проектов «Кредит24», Prodengi.kz и 
«Кликобилие».

Наша встреча состоялась на фоне 
острых информационных выпадов в адрес 
казахстанского рынка онлайн-кредитов. 
Можно представить, что давление регуля-
тора в будущем вынудит бизнесменов эми-
грировать в более благоприятные страны, 
увозя из Казахстана капиталы, техноло-
гии и подготовленные кадры.

Собственно, сценарий в случае необо-
снованно жесткого регулирования сферы 
вполне реальный. За исключением того 
аспекта, что рынок онлайн-кредитов невоз-
можно ограничить административными 
границами, а за рамками обсуждения оста-
ется куда более масштабный и криминаль-
ный рынок «черного» ростовщичества.

Но главной мотивацией для Алексея 
Сидорова остается идея, с которой он на-
чинал бизнес: быть полезным людям, 
которые не имеют доступа к банковским 
услугам. Таковых в Казахстане, по его 
оценкам, около 4 млн человек. А во всем 
мире – 2,5 млрд. Так есть ли смысл ограни-
чивать себя одной страной?

Пирамида потребностей Маслоу 
актуальна везде
Несмотря на бурное развитие технологий, 
в том числе и сектора финтех, развитие он-
лайн-кредитования везде имеет свои осо-
бенности. К примеру, в Великобритании и 
США сектор развивается давно и успешно, 
активно технологии развиваются в Вос-
точной Европе, странах Прибалтики и 
СНГ, а вот в Латинской Америке, Африке и 
Австралии – едва начали.

Выбирая вектор развития для своего 
бизнеса, Алексей Сидоров руководство-
вался тем тезисом, что ХХI век – век Азии. 

«Я хочу построить компанию-гигант, 
чтобы мой продукт был доступен сотням 
миллионов людей. Построить такую ком-
панию в Казахстане я не могу – слишком 
маленький рынок. Тогда я проанализи-
ровал всю накопленную экспертизу и по-
нял, что работать надо в Азии. Тут есть все 
предпосылки для развития финтеха: высо-
кая плотность населения, недоразвитость 
банковской системы, потребности людей, 
большая внебанковская аудитория, – рас-
сказывает Алексей Сидоров. – В Юго-Вос-
точной Азии мы решили начать со страны, 

на рынок которой проще выйти, это Вьет-
нам, и потом масштабировать технологию 
на весь регион. Вьетнам – это 90 млн жите-
лей, страна с высоким уровнем развития, 
диверсифицированной экономикой и хо-
рошей предпринимательской средой».

Помимо общих условий, предприни-
мателю было важно понять, как традици-
онно складываются в стране отношения 
кредитора с заемщиком. «Во Вьетнаме я 
встретился со всеми конкурентами, – их 
не так много, три-четыре компании. Я 
общался с бизнесменами и предприни-
мателями из смежных отраслей, провел 
несколько недель, общаясь с людьми с 
этого рынка, чтобы понять, как ведет себя 
потребитель, – говорит Алексей Сидоров. 
– Картинка сложилась хорошая. Аудито-

рия есть, спрос реальный есть. Регулиро-
вание – как у нас 6 лет назад. Лицензию 
получить нелегко, несколько миллионов 
долларов за вход, но мы пока работаем как 
P2P-платформа. Также можно работать 
как МФО или ломбард».

Следующим шагом стало открытие 
офиса и запуск наработанной в Казахста-
не бизнес-модели. «Собрал небольшую ко-
манду из вьетнамцев и живущих там рос-
сиян, все профессионалы финтеха, хорошо 
понимающие местный рынок и ментали-
тет. Бизнес запустили без особой рекламы, 
разместили несколько постов в соцсетях, 
но сразу появился спрос, – говорит Алек-
сей Сидоров. – Сейчас адаптируем скоринг 
– это математический алгоритм, который 
строится на анализе большого количества 
данных. Скор-карта отражает историче-
ское поведение потребителя. Мы выдадим 
5 тыс. займов и посмотрим, как люди себя 
будут вести. Исходя из их поведения, мы 

сможем сделать прогнозы вероятности 
возникновения дефолтов в будущем».

Комфорт работы онлайн-кредитования 
во многом обусловлен отношением обще-
ства к неплательщикам долгов. «Во Вьет-
наме социальные связи очень плотные, 
существует уважение к власти, закону. 
Общество осуждает людей, которые не воз-
вращают долги. Даже  звонок родственни-
кам плохого должника может очень хорошо 
сработать, – рассказывает Алексей Сидо-
ров. – Для потребителя условия кредита 
не отличаются от наших, в среднем 1,5% в 
день. Деньги берут на любые неотложные 
нужды, в том числе на ремонт транспорта, 
покупку техники, а также медицинские 
расходы, образование, развлечения и по-
ездки к родителям в другой город».

О страхе инвесторов и 
перспективах «черного» 
ростовщичества
Как отразился выход казахстанской ком-
пании на рынок Вьетнама на ее инвести-
ционной привлекательности? «Инвести-
ровать в розничный рынок Казахстана 
мало кто хочет из-за его размера. Инвесто-
ров также настораживает неопределен-
ность, когда регулятор не хочет понимать 
правила финтех отрасли и навязывает 
свои. Это в целом один из факторов низ-
ких инвестиций в любую страну. Нашими 
инвесторами становятся те, кто понимает 
специфику онлайн микрозаймов. Их ус-
ловия жестче банковских кредитов: если 
банки дают деньги под 15%, то инвестор 
– на условиях риск-премии, а это или 20% 
или 25%. Либо просто входят в капитал и 
просят долю компании, чтобы через не-
сколько лет поучаствовать в росте капита-
лизации, – рассказывает Алексей Сидоров. 

– Конечно, теперь, когда я говорю о нашей 
работе на рынках Казахстана и Вьетнама 
с перспективой расширения на всю Юго-
Восточную Азию, интерес к нам гораздо 
выше. Но дефицит инвестиций сохраня-
ется. Думаю, сейчас мы легко смогли бы 
разместить на рынках $50 млн в течение 
нескольких месяцев».

Недостаток финансирования прямо 
отражается на возможностях заемщиков: 
компании приходится ужесточать требо-
вания к ним. «Дефицит инвестиций за-
ставляет нас сдерживать себя, ужесточать 
требования, занижать процент выдавае-
мых кредитов. Это искусственное суже-
ние аудитории. Процент одобрения сейчас 
снижен до 15, при достаточности оборот-
ного капитала получать займы могли бы 
40% обратившихся», – рассказывает Алек-
сей Сидоров.

Мы не могли оставить без внимания 
информационные атаки, направленные 
против сектора онлайн-кредитования 
Казахстана. Финтеху вменяются в вину 
непомерные ставки вознаграждения: 
до 700% годовых. «Предмет для меня не 
новый, я 20 лет изучаю кредитование в 
разных формах. Все обвинения основаны 
исключительно на эмоциональной оцен-
ке ситуации. Средняя ставка на наши за-
ймы – 1,5% в день. Перевод ее в годовые 
проценты создает оптический обман и 
искаженный эмоциональный фон. Лю-
бой грамотный финансист понимает, 
что деньги берутся на срок до 30 дней. 
Никто из наших критиков не пошел и не 
спросил реальных потребителей наших 
услуг, что они думают об этом. Иначе 
они бы увидели, что львиная доля наших 
клиентов довольна нашим продуктом, – 
говорит Алексей Сидоров. – Регуляторы 
в Великобритании или России давно по-
няли специфику этого бизнеса и регули-
руют дневную ставку вознаграждения 
и предельный размер переплаты. Они 
понимают всю финансовую экосистему, 
что есть люди вне банков, у этой ниши 
есть спрос и его надо удовлетворять. Если 
зарегулировать нас как через годовую 
ставку или неправильный набор правил, 
отрасль просто перестанет существо-
вать. Люди пойдут к ростовщикам. Чер-
ный рынок кредитования существует, он 
больше нашего. Если ломбардный рынок 
– примерно $100 млн в год, то черный и 
неофициальный я оцениваю в $400 млн. 
Если же оценивать все другие формы не-
организованного кредитования, то там 
примерно $500 млн крутится. Сравните 
с долей полностью прозрачного финтеха: 
за последние 12 месяцев отрасль освоила 
пока только $100 млн». 

 ▀ Финтеху пропишут  
100% годовых
Регулятор решил защитить интересы заемщиков

Николай Дрозд

Ситуация на рынке онлайн-кредито-
вания вновь оказалась в центре вни-
мания после того, как появилась ин-

формация о том, что Нацбанк инициирует 
введение предельного уровня годовой эф-
фективной ставки вознаграждения по та-
ким кредитам в размере 100% годовых. 

Соответствующее предложение регу-
лятора внесено в правительство и под-
держано Минюстом и Генпрокуратурой. 
Предпосылками для такого развития со-
бытий стали экстремально высокие став-
ки по кредитам у части рыночных игроков 
(в комментариях упоминается о кратко-
срочных займах населению под 2,5- 3% в 
день, что представляет реальную угрозу 
для граждан с нестабильными доходами 
и низкой финансовой грамотностью). Вво-
димые ограничения позволят заемщикам 
понимать предельную стоимость кредита 
и получить дополнительные возможности 
для защиты своих прав.

Директор центра прикладных исследо-
ваний «Талап» Рахим Ошакбаев, в послед-
ние месяцы несколько раз обращавшийся 
к теме необоснованно высоких ставок на 
казахстанском рынке онлайн-кредито-
вания, не без удовлетворения отозвался 
об ограничениях, которые предполагает-
ся ввести, на своей странице в Facebook: 
«Неужели наконец обратили внимание 
на эту вопиющую проблему? Только по-
чему 100% годовых, а не 56%, как сейчас 

установлено для нормальных микрофи-
нансовых организаций? Почему двойные 
стандарты?»

Рынок исчезнет, останутся 
ростовщики?
Комментируя для «Капитал.kz» тему воз-
можного ограничения годовой эффектив-
ной ставки вознаграждения, директор по 
корпоративным коммуникациям ОЮЛ 
«Казахстанская ассоциация ФинТех» Жул-
дыз Алматбаева высказала убеждение, 
что введение предельной эффективной 
ставки в 100% годовых приведет к исчез-
новению рынка онлайн-кредитования 
в Казахстане. Существующий уровень 
ставок обусловлен рыночной ситуацией, 
и при предельной ставке в 100% годовых 
или тем более 56% годовых онлайн-кре-
диторы будут нести убытки. По приводи-
мым оценкам, рентабельность в сегменте 
достигается при средних ставках в 1,3 -2% 
в день. Вопреки представлениям о бес-
прецедентно высокой маржинальности 
финтеха, их прибыльность, по ее словам, 
оценивается в диапазоне от 8% до 19%. 
Другим аргументом Ассоциации ФинТех 
остается весьма скромный размер сегмен-
та онлайн-кредитования, всего 0,05% по 
активам от розницы банков и МФО. «Край-
не сложно говорить о каких-то системных 
рисках для всей страны, связанных с он-
лайн-кредитованием. В фондировании 
кредиторов полностью отсутствуют день-
ги населения, государства или квазигосу-

дарственного сектора», – отмечает Жулдыз 
Алматбаева. 

Отвечая сторонникам жестких огра-
ничений уровня ГЭСВ, директор по ком-
муникациям Ассоциации ФинТех также 
высказала точку зрения, что стремление 
ограничить таким образом ростовщи-
чество будет иметь обратный эффект, 
поскольку приведет к расширению не-
легального рынка, где заемщик не будет 
никак защищен ни в плане стоимости 
заимствования, ни в методах взыскания 
долгов, в то время как легальный сегмент 
онлайн-кредитования будет сокращаться. 
Возможность цивилизованно кредито-
ваться будет ограничена для групп насе-
ления, не имеющих доступа к банковским 
продуктам. 

Надежды членов ассоциации связаны 
главным образом с тем, что в сравнитель-
ной таблице предложений по законопро-
екту об ограничениях в предложениях 
регулятора «есть нормы, которые проти-
воречат друг другу». Помимо ограничения 
ставки на уровне 100% ГЭСВ, предлагает-
ся подход, согласно которому вознаграж-
дения, пени, комиссии и иные платежи в 
совокупности не могут превышать размер 
займа за весь срок его действия. Регулятор 
предлагает ввести норму о предельной 
стоимости кредита, ограничив возмож-
ности переплат при дефолтах по выпла-
там. Как разъясняет г-жа Алматбаева, по 
займу в 10 тыс. тенге максимально взы-
скать можно будет только 20 тыс. тенге и 

не более. При этом подобные меры коснут-
ся только самых проблемных заемщиков. 
Многие регуляторные юрисдикции в мире 
идут именно по пути ограничения пре-
дельной стоимости кредита, а не ставок, 
которые должны складываться на рыноч-
ной основе.

Жулдыз Алматбаева подчеркнула, 
что присутствие нормы о не более чем 
100-процентной переплате означает, что 
регулятор ведет реальный учет мнений и 
голос рынка услышан. В ассоциации на-
деются, что Нацбанк примет взвешенное 
регуляторное решение, которое будет при-
емлемым для всех сторон. 

Слабость невидимой руки
До сих пор в рамках самоограничений он-
лайн-кредиторам удалось договориться 
лишь о том, что суммарные выплаты не мо-
гут быть больше 3,5 тел основного долга. 
Снижение этого показателя до 2 тел кре-
дита, конечно, будет улучшать ситуацию 
для проблемных заемщиков, но регулятор 
хотел бы улучшить ситуацию и для тех из 
них, которые вовремя осуществляют вы-
платы по, как правило, краткосрочным 
онлайн-кредитам. При этом точка зре-
ния, что в сравнительной таблице пред-
ложений по законопроекту от регулятора 
содержатся внутренне противоречивые 
предложения, выглядит достаточно спор-
ной, поскольку, вполне возможно, име-
ются в виду и введение предельного раз-
мера ГЭСВ, и ограничение максимальных 
выплат по кредитам. Огромные дневные 
ставки по кредитам (в случае с онлайн-
кредитованием сложно говорить о годо-
вых ставках, поскольку обычно речь идет 
о кредитовании на несколько недель до 
зарплаты) не переживали серьезного сни-
жения по мере расширения онлайн-креди-
тования и увеличения количества игроков 
на рынке. В мае 2016 года один из крупных 
игроков на рынке онлайн-кредитования – 
компания MoneyMan – говорил об уровне 
ставок по кредитам в 1-2% в день. Причем 
под 2% кредитовались, по данным ком-
пании, в основном новые заемщики. Так 
что о каком-либо прогрессе на основании 
баланса предложения и спроса говорить 
сложно. 

За последние два года рынок онлайн-
кредитования демонстрировал стремле-
ние к большей транспарентности и по-
паданию в регулируемое пространство. 
Введение жестких ограничений по ставке 
может привести к тому, что часть резуль-
татов этого процесса будет утрачена, хотя 
утверждения о росте влияния ростовщи-
ков и черного рынка кредитования были 
характерны и для банков, и для МКО в мо-
мент установления предельной ставки по 
розничным кредитам. В 2010 году тогдаш-
ний председатель правления банка «Хоум 
Кредит Казахстан» Фридрих Вайс в одном 
из интервью говорил о том, что ограни-
чение предельной ставки кредитования в 
жестком варианте «может стать катастро-
фой для потребительского рынка» и «раз-
вязать руки нелегальным организациям 
со ставками кредитования в 200-300% 
годовых». В полной мере те прогнозы, од-
нако, не реализовались. 

 Так или иначе, если ограничения будут 
введены, придется наблюдать за процесса-
ми в этом сегменте казахстанского рынка 
и тем, останется ли он интересным для 
крупных игроков и будут ли происходить 
консолидация и движение в сторону боль-
шей цивилизованности. 

 ▀ Цифровизация РК: 
авиакомпании в первых рядах
Qazaq Air давно выбрал гибкие программные решения

Ирина Слободская

На одной из недавних конферен-
ций вице-министр информации и 
коммуникаций Кайрат Балыкбаев 

заметил, что Казахстану уже давно и ак-
тивно нужно было заниматься цифрови-
зацией экономики и государства. Он так и 
сказал, что время работает не на нас в этом 
вопросе. Чиновник считает, что диджита-
лизация – это важный, актуальный и до-
рогостоящий процесс и экономить на нем 
нельзя. По мнению внешних экспертов, 
далеко не в каждой стране мира существу-
ют и работают программы, аналогичные 
«Цифровому Казахстану». Но интересно, 
что бизнес, который должен работать по 
высочайшим стандартам безопасности 
и эффективности еще раньше, чем госу-
дарство, осознал важность цифровизации 
бизнес-процессов и стал работать в этом 
направлении.

После создания в апреле 2015 года но-
вой авиационной компании Qazaq Air ру-
ководство решило, что необходимо найти 
и внедрить IT-инструменты, которые с 
первого дня помогут наладить эффектив-
ные коммуникации как внутри компании, 
так и с клиентами. Не откладывая дело в 
долгий ящик, авиакомпания начала ис-

пользовать систему Google Apps for Work. 
И хотя продукт оказался хорошим, от него 
пришлось отказаться. Система подходила 
небольшим компаниям, где численность 
сотрудников не превышает 20 человек. 
Специалисты IT-управления Qazaq Air по-
няли, что приложение Google не потянет 
работу большего количества персонала. 
Авиакомпания же в своей стратегии ро-
ста ставила амбициозные цели. В первый 
год количество сотрудников выросло с 7 
до 200 человек, поэтому требовалось вы-
брать программное обеспечение, которое 
могло бы гибко масштабироваться и при 
этом было бы адекватным по ценовым по-
казателям.

В результате мониторинга рынка про-
граммного обеспечения руководство 
Qazaq Air пришло к выводу, что потреб-
ностям компании отвечают продукты 
Microsoft. Выбор пал на систему Office 365. 
На первоначальном этапе важными аргу-
ментами «за» стали удобный интерфейс и 
возможность установки на любых устрой-
ствах – от стационарных компьютеров и 
ноутбуков до мобильных телефонов со-
трудников.

Программа Office 365 представляет 
собой облачный сервис, использование 
которого осуществляется по подписке. 

Пользователь получает доступ к лучшим 
приложениям, например, Excel, Outlook, 
OneDrive и Microsoft Teams. С их помощью 
он может создавать документы, заливать 
их в «облако» и работать с ними с любого 
устройства и в любой точке мира.

Без труда в ней можно создавать ориги-
нальные маркетинговые материалы, тем 
самым привлекая внимание потенциаль-
ных потребителей к своему бренду. Благо-
даря возможности поддерживать общение 
в любое время с помощью любого удобно-
го для них способа – электронных писем, 
мгновенных сообщений, социальных се-
тей и видеоконференций – отношения, 
как компании с клиентами, так ее сотруд-
ников между собой становятся крепче и 
ближе. Кстати, о видеосвязи. Office 365 
позволяет устраивать беседы, где качество 
картинки имеет самое высокое разреше-
ние. Также можно создавать общие кален-
дари событий, коллективные чаты и орга-
низовывать совместный доступ к данным.

Что касается технической стороны, то 
каждый пользователь Office 365 получает 
хранилище данных объемом 1 ТБ. С по-
мощью удобного Центра администрирова-
ния можно управлять любыми службами и 
не переживать об обновлении ПО. Оно про-
исходит автоматически в нужное время.

С помощью сотрудников казахстан-
ского представительства Microsoft специ-
алисты IT-управления Qazaq Air запустили 
пилотный проект использования Office 
365 в копании. Около четырех месяцев 
они тестировали программу на предмет 
обмена данными между офисами. Спустя 
это время топ-менеджмент остался дово-
лен результатами работы ПО.

Авиакомпании удалось серьезно сэ-
кономить. Во-первых, на хранении дан-
ных, так как не пришлось создавать соб-
ственную серверную инфраструктуру. 
Во-вторых, не потребовалось расширять 
IT-департамент.

После этого Office 365 внедрили в ком-
пании на постоянной основе. С тех пор 
прошло три года, и процесс цифровиза-
ции идет успешно – работники привыкли 
к облачным технологиям. И руководство 
Qazaq Air регулярно поддерживает этот 
процесс, приглашая сотрудников казах-
станского филиала Microsoft для обучаю-
щих тренингов.

«Цели авиакомпании достигнуты. Мы 
обеспечили людей рабочими местами и 
средствами коммуникации для совмест-
ной работы буквально с первых месяцев», 
– рассказал руководитель отдела корпора-
тивных продаж Microsoft СНГ Владислав 
Ли.

Облачные сервисы так же завоевыва-
ют доверие и становятся популярными 
среди компаний-гигантов. Американская 
компания Boeing объявила переход на тех-
нологию хранения и работы с данными в 
своей долгосрочной стратегии развития. 
Благодаря ей к 2025 году производитель 
авиасудов намерен увеличить годовую 
прибыль более чем в три раза – с 15 млрд 
до 50 млрд долларов. Подразделения 
Boeing – AerData и Jeppesen – намерены пе-
ревести свои программные продукты в об-
ласти авиационной аналитики на единую 
платформу Azure от корпорации Microsoft, 
сообщала The Wall Street Journal.

Процесс цифровизации неотвратим и 
необратим. Государство и частные ком-
пании уже поняли это и меняют форма-
ты своей работы, обучают сотрудников 
работе с новыми технологиями. Уже на-
чата перенастройка системы образова-
ния, рассказал на одном из посвященных 
цифровизации форумов заместитель пре-
мьер-министра РК Аскар Жумагалиев. 
Основам программирования и робото-
техники казахстанских школьников бу-
дут обучать уже с начальных классов, а 
в вузах IT-навыки будут давать по всем 
специальностям. Так начинается новое 
государство. 

 ▀ Продается. Дорого
Как микробизнес развивает продажи через социальные сети

Георгий Ковалев

«Капитал.kz» изучил опыт пред-
принимателей, которые ис-
пользуют социальные сети для 

создания особой репутационной ауры, 
привлекательной для широкой аудитории.

Раскрученные торговые марки, круп-
ные торговые сети – все становятся залож-
никами настроений клиентов. Столкнове-
ние потребителя с низким качеством услуг 
или товаров перестает быть маленьким 
частным делом, вырастая в социальных 
сетях до полноценных скандалов с непред-
сказуемыми репутационными потерями. 

Бизнесмены вынуждены затрачивать 
усилия и ресурсы, чтобы успокоить волну 
критики социальных сетей. Самые добро-
совестные вносят изменения в технологи-
ческие процессы или процедуры контроля 
качества. Менее щепетильные предпочи-
тают сглаживать неприятности увеличе-
нием рекламных бюджетов. 

На этом фоне интересно изучить опыт 
предпринимателей, которые изначально 
строят отношения с клиентами на прин-
ципах полной открытости и доверия, беря 
на себя огромные репутационные риски, 
способные в случае маленькой неудачи 
опрокинуть бизнес, выстраиваемый года-
ми. 

Александр Ходжанов: коктал  
на миллион
Два года назад Александр Ходжанов оста-
вил дело, которое развивал 10 лет, – «Мага-
зин страховок номер 1» приносил владель-
цу 1,5 млн тенге прибыли ежемесячно. 
Бросив размеренный страховой бизнес, 
Александр с головой ушел в новый проект 
по приготовлению редких изысканных 
блюд. Проект называется koktal.kz (дань 
уважения первому продукту, с которым 
команда Александра вышла на рынок) и 
полностью прозрачен благодаря активно-
му продвижению в социальных сетях. 

Однако эта открытость и быстрая об-
ратная связь с клиентами потребовали от 
предпринимателя гибкости и постоянно-
го стремления удивить и заинтересовать 
аудиторию. Еженедельно в меню прихо-
дится вносить не менее двух новых блюд. 
«Я не хочу быть масс-маркетом, обычным 
кафе. Ценовая планка на мой продукт 
очень высокая, но не просто так, все это 
ручной труд и продукты высокого каче-
ства, – рассказывает Александр Ходжанов. 
– В ресторане заказанное мясное блюдо 
готовят от силы полчаса. Если я готовлю 
стриплойн – это верхняя вырезка мяса, 

самая вкусная и дорогая, – трачу на копче-
ние 8 часов. Для этого нужны коптильня и 
живой огонь, никакой ресторан не может 
себе этого позволить». 

Зато и цены у koktal.kz такие, какие не 
всякий ресторан рискнет установить. К 
примеру, коктал, одно из самых популяр-
ных блюд, продается за 20 тыс. тенге. В 
минувшие новогодние праздники коман-
да Александра выполнила 50 заказов этого 
блюда, получив 1 млн тенге выручки. 

«Эксклюзивное качество», – так объяс-
няет дороговизну своих блюд бизнесмен. 
Один из любимых клиентами продуктов 
– краковская колбаса. «В магазине краков-

ская стоит 1200 тенге за килограмм. Но 
для ее изготовления нужна говядина выс-
шего сорта, цена которой не может быть 
ниже 2500 тенге за килограмм. Мы изучи-
ли рецепты и поняли, что качественная 
колбаса не может стоить так дешево, – го-
ворит Александр Ходжанов. – Чтобы запу-
стить производство, заказали оборудова-
ние из Польши, щепу из Германии. Наша 
казахстанская щепа для европейского 
оборудования не подойдет. Мешок нашей 
щепы стоит 3000 тенге, немецкой – почти 
20 тысяч. Разница в чем: в немецкой уда-
лена кора, в ней нет смол. А вот наша – это 

не щепа, это просто измельченные ветки. 
Для начала выпустили 36 колечек краков-
ской колбасы, поставили цену 5900 тен-
ге за килограмм – и распродали за день. 
Спрос на нее теперь постоянный». 

Благодаря социальным сетям и мессен-
джерам Александр постоянно поддержи-
вает связь с клиентами. «Как и в страхо-
вании, я веду базу клиентов. После заказа 
обязательно звоню, уточняю, есть ли заме-
чания. Если что-то не так, это сигнал для 
перемен. Но 99,9% клиентов довольны, 
– рассказывает Александр Ходжанов. – В 
моем списке сейчас 1100 клиентов. 1% из 
этого списка – постоянные клиенты, даже 
фанаты, которые заказывают почти каж-
дый день, что бы мы ни приготовили. Я 
знаю, что именно им понравится, наши 
вкусы и требования к качеству совпадают. 
Но в моем общении с ними нет никакого 
расчета. Просто важно быть открытым, 
важно слушать клиента. Я вхожу в дове-
рие, но никогда не обманываю. Если кли-
ент делает заказ к семейному празднику, 
обязательно вместе с заказанным блюдом 
отправляю подарок – коктал. Это недеше-
во, но если люди тратят деньги на меня – 
почему я не могу потратить на них». 

Асель Абдильдина: никогда  
не вкладывает свои деньги
Два месяца назад Асель Абдильдина за-
няла место директора торговой сети «Ет 
Элеми», и продажи в ней выросли на 30%. 
Таково ее влияние на аудиторию социаль-
ных сетей, которая с большим доверием 
относится к ее мнению и рекомендациям.

Асель – классический селф-мейдмен. 
Медсестра из Семея, четыре года назад она 
занялась продажей экологически чистых 
продуктов собственного производства на 
рынке Алматы. «У меня самооценка очень 
высокая. Я считаю, что у меня самая ка-
чественная продукция и лучше меня на 
рынке не существует, – признается Асель 
Абдильдина. – Если я попробовала где-то 
сметану и мне она понравилась, я хочу эту 
сметану продавать. Я хочу, чтобы во всех 
домах стояла эта вкусная сметана. И с этой 
политикой и работаю четвертый год».

Главным инструментом продвижения 
Асель выбрала социальные сети. «Свою 
аудиторию, это 9 тыс. подписчиков, я на-
работала с большим трудом. Люди сейчас 
очень требовательны к качеству питания, 
и для меня это тоже главное. Я ничего не 
просчитываю, не повторяю ничьи фор-
маты. Я занимаюсь только тем, что меня 
вдохновляет. Продаю только то, что нра-
вится мне самой, – рассказывает Асель 

Абдильдина. – Мне все равно, где какие 
цены, я отталкиваюсь от своих затрат и 
качества и ставлю цену. Многие пытались 
повторить мой опыт, не понимая, что та-
кая работа требует полной отдачи. Надо 
работать круглые сутки, даже если заказ 
поступает ночью. Я работаю с полной са-
моотдачей, знаю всю свою аудиторию, кто 
что любит, поэтому люди ко мне и тянут-
ся».

Четыре года назад бизнес начался с 
продажи маринованных овощей собствен-
ного производства. «Первый заработок не 
помню. Меня вдохновил не заработок, а 
благодарные отзывы. Маринадами я зани-
маюсь до сих пор, но уже наняла людей, в 
этом году 400 тыс. тенге на этом продукте 
заработала», – рассказывает Асель Абдиль-
дина. 

Потом она стала закупать молоко, дела-
ла сметану, творог, сыр, курт, покупателей 
находила через социальные сети. Весной 
2015 года взяла в аренду 8 гектаров земли 
для выращивания экологически чистых 
продуктов. «Я никогда в жизни не вкла-
дывала свои деньги. Только на семена по-
тратила 30 тыс. тенге. Владелец земли, 
работники – все получили деньги после 
продажи урожая. Наемных работников я, 
по сути, сделала соучредителями, мы по-
делили и прибыль, и расходы, – рассказы-
вает Асель Абдильдина. – Никто до меня 
не работал на таких условиях. Не могу 
вам сказать, кто сколько заработал, это 
моя коммерческая тайна. Зато работники 
старались на совесть. В продуктах я была 
полностью уверена и продавала заметно 
дороже, чем на рынке».

Следующим проектом стала пекарня, 
которую владелец отдал Асель Абдильди-
ной в управление. «Я взялась за это дело, 
позвала желающих работать из своей ау-
дитории. Писала в социальных сетях о 
составе продукта, раскрывала рецепты, 
что все по-домашнему. Многие потом го-
ворили, что следили за моими постами, 
как будто сериал «Просто Мария» смотре-
ли. Там я зарабатывала 500 тыс. в месяц, 
но я выполняла любую работу, включая 
и работу уборщицы», – вспоминает Асель 
Абдильдина. 

В 2016 и в 2017 годах урожай был очень 
удачным, на экологически чистые овощи 
обратили внимание поставщики продук-
тов в Россию. Сельскохозяйственный биз-
нес Асель Абдильдиной вышел на новый 
уровень сбыта. «Я никогда не мечтаю. Я 
ставлю цель. В прошлом году у меня была 
цель – отработать сезон, показать себя 
хорошо и потом получить работу, где мне 
бы платили хорошо. Ведь на земле можно 
работать полгода, и с тем расчетом, чтобы 
денег хватило на вторую половину. И мне 
хотелось, чтобы работодатель сам меня 
нашел. И он меня нашел. Скоро весна, сно-
ва в поле, выращенные мной овощи осе-
нью появятся на прилавках сети магази-
нов «Ет Элеми», – делится планами Асель 
Абдильдина.
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КАЗАХСТАН

GOOGLE ЗАПРЕТИТ 
РЕКЛАМУ 
КРИПТОВАЛЮТ 

Компания Alphabet, владеющая Google, зая-
вила, что начиная с июня текущего года Google 
запретит размещение интернет-рекламы 
криптовалют и ICO, сообщает Bloomberg.  Это 
является частью более широких мер по борьбе 
с продажей новых финансовых инструментов 
с высоким уровнем риска. Кроме того, поис-
ковик запретит рекламу бинарных опционов. 
На данный момент по поисковым запросам 
«бинарные опционы» и «купить биткоин» 
выводятся по четыре рекламных предложе-
ния, пишет агентство. Bloomberg отмечает, 
что запрет не окажет серьезного воздействия 
на доходы Google от продажи рекламы. На-
помним, в январе запрет на размещение ре-
кламы криптовалют ввела социальная сеть 
Facebook. Как говорится в сообщении соцсети, 
два ключевых принципа компании касательно 
рекламы заключаются в том, что объявления 
должны быть надежными, и завоевании дове-
рия людей. В этой связи, отмечают в Facebook, 
вводящим в заблуждение или обманным объ-
явлениям в этой социальной сети места нет. 
«Мы приняли на вооружение новую полити-
ку, запрещающую рекламу финансовых про-
дуктов и услуг, которые часто ассоциируются 
с вводящей в заблуждение или обманной дея-
тельностью: бинарные опционы, первичные 
предложения монет и криптовалют», — гово-
рится в заявлении Facebook.  (RNS)

РАСХОДЫ 
НА МОБИЛЬНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 
ПРЕВЫСЯТ $1,6 МЛРД

Мировые расходы на мобильные техно-
логии, включая устройства, программное 
обеспечение и сервисы, в 2018 году вырастут 
на 3,2% и составят более $1,6 трлн, прогнози-
руют в исследовательской компании IDC. Ана-
литики полагают, что восходящая динамика 
сохранится и далее, вплоть до 2021 года, когда 
объем рынка в деньгах превысит $1,7 трлн. 
Так, мобильные услуги останутся крупней-
шей технологической категорией — за период 
с 2016 по 2021 годы под ее контролем будет на-
ходиться около 60% общих расходов. По оцен-
кам IDC, в 2021 году выручка от мобильных 
сервисов превысит $1 трлн. Вторым по зна-
чимости направлением будет оборудование. 
В 2021 году затраты на покупку мобильных 
устройств достигнут $675 млрд, а крупнейшей 
статьей расходов станут смартфоны, кото-
рые заберут порядка 75% всей суммы. Также 
специалисты ожидают небольшой рост ин-
вестиций в покупку ноутбуков (показатель 
CAGR 1,5%) и сокращение затрат на планшеты 
(CAGR -1,9%). Хотя затраты на программное 
обеспечение будут меньшими, чем на мо-
бильные сервисы и устройства, в этой кате-
гории ожидаются самые высокие темпы ро-
ста — в среднем на 14,7% в период с 2016 по 
2021 годы. (vestifinance.ru)

В США БУДУТ СТРОИТЬ 
ДОМА ЗА 1 ДЕНЬ

Создатели сверхдешевого дома, который 
за один день печатают на 3D-принтере, по-
лучили разрешение на строительство в США 
– первое для подобных структур. При этом 
стоить новый дом при массовой печати будет 
всего $4000, уверяют конструкторы – пример-
но в 10 раз дешевле, чем при традиционном 
строительстве. Печатает одноэтажные дома 
площадью 55-75 кв. м специально разрабо-
танный мобильный принтер Vulcan, который 
может работать с раствором, несмотря на 
перебои с электроэнергией и без постоянной 
подачи воды. Технологию разработала ком-
пания ICON, а в ее претворении в жизнь по-
могает благотворительная организация New 
Story. В США первый дом по такой технологии 
построили в Остине, штат Техас. Основатель 
ICON Джейсон Баллард говорит, что печать до-
мов предоставляет целый ряд преимуществ: 
бетонные конструкции хорошо сохраняют 
тепло, при строительстве практически нет 
отходов, а кроме того, можно строить быстро, 
разнообразно и «на порядок дешевле». По-
следнее, впрочем, оценка, к которой можно 
будет приблизиться при промышленном про-
изводстве принтеров Vulcan. (realty.newsru.
com)

В НОВОЙ ЗЕЛАНДИИ 
ЗАПУСКАЮТ 
ЛЕТАЮЩИЕ ТАКСИ

Премьер-министр Новой Зеландии Джа-
синда Ардерн с сооснователем Google и главой 
Alphabet Ларри Пейджем объявили о запуске 
проекта по испытаниям летающего беспи-
лотного электротакси. До сих пор испытания 
этого транспортного средства держались в 
секрете, однако жители региона Кентербери 
на Южном острове на протяжении последних 
шести месяцев неоднократно видели в воздухе 
необычный летательный аппарат, напомина-
ющий нечто среднее между небольшим само-
летом и БПЛА. Электротакси, получившее на-
звание Cora, разрабатывалось на протяжении 
восьми лет калифорнийским стартапом Kitty 
Hawk, который лично финансируется Лар-
ри Пейджем. Испытания проводят оператор 
Kitty Hawk в Новой Зеландии компания Zephyr 
Airworks. Такси Cora взлетает и садится вер-
тикально, как вертолет, следовательно, ему 
не нужна взлетно-посадочная полоса и оно 
может для взлета и посадки воспользоваться, 
например, крышами зданий. Двигатель у ап-
парата электрический, и этому такси не нужен 
пилот в кабине: его движение контролиру-
ется с земли. На одном заряде аккумулятора 
Cora способно преодолеть 100 км, развивая 
скорость до 150 км/ч. В салоне тестируемого 
прототипа могут разместиться два пассажи-
ра. Как надеются Google и новозеландское 
правительство, в ближайшие три года благо-
даря этому проекту в стране будет создана 
коммерческая сеть летающих электротакси 
(в США регуляторы пока не готовы разрешить 
подобные шаги).  (kommersant.ru) 

МНОГО- 
ФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС ПОСТРОЯТ 
В АКТАУ 

В рамках делового визита мангистауской 
делегации во главе с акимом области Ералы 
Тугжановым в ОАЭ был подписан меморан-
дум о взаимном сотрудничестве по реализа-
ции проекта «Строительство многоэтажного 
многофункционального комплекса». Как рас-
сказали в пресс-службе акима Мангистауской 
области, документ подписан между акиматом 
и Суверенным фондом Abu Dhabi Investment 
Authority. Отмечается, что 35-этажный ком-
плекс, включающий в себя жилые квартиры, 
бизнес-центр и отель, планируют построить 
в Актау. Как подчеркивается в меморандуме, 
работы по проекту строительства будут прово-
диться с внедрением элементов цифровых тех-
нологий. Это будет содействовать трудоустрой-
ству местного населения. («Казинформ»)

«КАЗПОЧТА» 
ДОСТАВИТ ПОСЫЛКИ 
ЗА ТРИ ДНЯ

Национальный почтовый оператор АО 
«Казпочта» планирует сократить сроки стан-
дартной доставки посылок с шести до трех 
дней. Кроме того, у клиентов появится воз-
можность вскрывать посылки до момен-
та оплаты. Об этом сообщил председатель 
правления компании Сакен Сарсенов. «Ка-
сательно невозможности вскрытия посылок. 
Мы работам в соответствии с требованиями 
Всемирного почтового союза. Естественно, 
я согласен, что времена меняются, и мы долж-
ны эти требования пересмотреть. В ближай-
шее время мы эту работу проведем. И нашим 
клиентам предоставим возможность, чтобы 
они могли вскрывать посылки, осматривать 
товар, если им этот товар не нравится, они 
должны иметь возможность вернуть его об-
ратно в интернет-магазин», — отметил Сакен 
Сарсенов. Он пояснил, что в прошлом году 
«Казпочта» сократила стандартные сроки 
доставки посылок с 16 до 6 дней. При этом 
до конца 2018 года компания планирует со-
кратить этот срок с 6 дней до 3. «Я надеюсь, 
что в ближайшее время наши клиенты уви-
дят серьезные изменения в работе нашей 
компании», — пояснил Сакен Сарсенов. 
(kapital.kz)

БРИТАНЦЫ 
ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ 
ГАЗОПРОВОДОМ 
«САРЫАРКА»

В рамках строительства магистрального 
газопровода «Сарыарка», предназначенного 
для газификации Астаны, поступили конкрет-
ные предложения от британских инвесто-
ров, сообщил глава МИД Казахстана Кайрат 
Абдрахманов.  «Министерство иностранных 
дел будет содействовать привлечению инве-
сторов в проект нового газопровода, который 
подключит ряд индустриальных центров 
и столицу к газоснабжению. Уже имеются 
конкретные предложения от британских ин-
весторов», – написал Кайрат Абдрахманов 
в своей статье о реализации МИД Казахста-
на пяти инициатив для устойчивого разви-
тия, опубликованной в официальных СМИ.  
Напомним, в начале марта президент Казах-
стана Нурсултан Назарбаев выступил на со-
вместном заседании палат парламента, где 
вновь поручил реализовать его инициативу о 
газификации центральных регионов страны, 
в том числе столицы.  Газопровод «Сарыарка» 
планируется построить в 4 этапа. На первом 
этапе намечено строительство магистрально-
го газопровода по маршруту Кызылорда – Жез-
казган – Караганда – Астана протяженностью 
1 081 километр. На втором этапе предусмотре-
но дотянуть газовую магистраль от Астаны до 
Кокшетау, на третьем – до Петропавловска. 
Завершающий, четвертый этап предусматри-
вает строительство компрессорных станций 
«Жезказган» и «Темиртау». Стоимость перво-
го этапа магистрального газопровода «Сары-
арка» составляет 267,3 млрд тенге. («Интер-
факс-Казахстан»)

НА МИКРО-
КРЕДИТОВАНИЕ 
ВЫДЕЛЕНО  
62 МЛРД ТЕНГЕ

В 2018 году финансирование програм-
мы микрокредитования будет увеличе-
но на 20 млрд тенге и составит 62 млрд 
тенге. Об этом сообщила министр труда 
и социальной защиты населения Мадина 
Абылкасымова. В 2018 году на программу 
микрокредитования в утвержденном бюд-
жете предусмотрено 42 млрд тенге, в том 
числе на сельскую местность 31 млрд тенге 
и 11 млрд тенге на города и моногорода. Ми-
нистр труда и социальной защиты населения 
предложила из дополнительно выделяемых 
20 млрд тенге на кредитование в селах и ма-
лых городах направить порядка 14 млрд тен-
ге. Из этой суммы 10 млрд тенге предлагается 
направить на реализацию проектов якорной 
кооперации вокруг крупных перерабатываю-
щих сельхозпредприятий. Остальные 6 млрд 
тенге направить на кредитование в городах 
и моногородах. Мадина Абылкасымова от-
метила, что для защиты бизнес-проектов 
и получения микрокредитов безработным 
и самостоятельно занятым гражданам не-
обходимо предварительно пройти обучение 
по проекту «Бастау-Бизнес». «Для скорейше-
го доведения кредитных средств до конеч-
ного заемщика необходимо до конца мар-
та обеспечить подписание трехсторонних 
кредитных договоров по ранее выделенным 
средствам и незамедлительно начать выда-
чу микрокредитов. По дополнительно выде-
ляемым средствам обеспечить подписание 
трехсторонних кредитных договоров до кон-
ца апреля текущего года», — резюмировала 
министр. (primeminister.kz) 

// В ФОКУСЕ// ФРАНШИЗЫ

Рынок сам определяет 
франчайзинговую спелость продукта

«Хорошая франшиза активно себя 
не пиарит. Она бережет свою 
репутацию. Как правило, к хо-

рошей франшизе очередь из желающих. 
И такие компании скорее не продадут 
франшизу, чем продадут первому встреч-
ному, так как неответственный франчайзи 
может испортить репутацию компании. 
Поэтому, например, не все могут полу-
чить франшизу того же McDonald’s или, 
скажем, IKEA, хотя желающих много», 
– Бекнур Кисиков, президент Казахстан-
ской ассоциации франчайзинга, говорит о 
том, по каким признакам потенциальный 
франчайзи может определить, что фран-
шиза стоящая. По словам эксперта, при-
знаки хорошей франшизы – это в первую 
очередь опыт и продолжительная история 
развития бренда как показатель того, что 
франшиза – не однодневка, уникальность 
формата, известность. Самый главный 
признак – способность приносить при-
быль на любом рынке.

– Бекнур, по каким признакам вла-
дельцам компании можно определить, 
что она готова к выходу на франчай-
зинг?

– В первую очередь, это, конечно, готов-
ность рынка принять франшизу. Обычно 
наши клиенты не задумываются о фран-
чайзировании своего бизнеса до того, как 
к ним поступают предложения о покупке. 
Когда такие предложения начинают по-
ступать, это показывает готовность бизне-
са к работе по такой схеме.

– Что в этом вопросе выступает ре-
шающим фактором – готовность самой 
компании или готовность рынка приоб-
ретать франшизы?

– Рынок сам определяет зрелость и, 
если можно так сказать, франчайзинго-
вую спелость продукта. Это классическая 
схема развития франчайзинговой систе-
мы.

Конечно, есть продукты, которые изна-
чально нацелены на франчайзинг. В этом 
нет ничего плохого, если сама франши-
за устойчивая и хорошая. Но как узнать 
устойчивость, если она не прошла опре-
деленный период волн? Такие франшизы 
чаще всего являются подобием пирамид. 
Не все, но определенная часть. В США 
в 1960-х годах даже приняли специаль-
ный закон, согласно которому продавец 
франшизы должен раскрывать всю ин-
формацию о продукте и системе перед за-
ключением контракта, так как, пользуясь 
франчайзинговым прикрытием, предпри-
ниматели продавали сырую систему, кото-
рая приводила к банкротству.

– Насколько готовность компании 
к выходу на франчайзинг зависит от 
ее размера? Каким компаниям проще 
разрабатывать и продавать франшизу 
– среднему и крупному бизнесу или не-
большим компаниям?

– Готовность компании зависит не от 
ее размеров, а от количества технологиче-
ских и бизнес-процессов, которые нужно 
описать. Бывает, компания большая, но 
все стандарты и процессы настолько сла-
жены и отработаны, что дублировать си-
стему очень легко.

Но все же нужно признать, что фран-
чайзинговая отрасль представлена малым 
и средним бизнесом. И больше продается 
франшиз небольших предприятий, а не 
крупных. И, к примеру, сегодняшние ли-
деры по количеству проданных франшиз в 
2017 году – Subway и 7-Eleven, это много-
тысячная сеть маленьких забегаловок и 
мини-маркетов, что говорит о том, что 
мелкие франшизы быстрее всего, а, зна-
чит, больше всего продаются.

И, как мы видим из данного примера, 
наибольшее количество франшиз пред-
ставлено в сферах ретейла и фаст-фуда.

В Казахстане традиционными сферами 
франчайзинга являются общепит и ре-
тейл, но также развиваются франшизы в 
сферах интеллектуальных и бизнес-услуг, 
обучения.

– При каких финансовых показа-
телях компания может создать свою 
франшизу?

– При положительных, то есть если она 
получает прибыль.

– Какой способ выхода на рынок с 
франшизой наиболее действенный для 
компаний разного размера (через спе-
циальные площадки, например, или 
продажи напрямую)?

– Через ассоциации, франчайзинговых 
брокеров, выставки и интернет-площадки.

– Если компания предлагает фран-
шизу, в течение какого срока на нее дол-
жен возникнуть спрос и можно ли счи-
тать проблемой для франчайзера, если 
в течение определенного времени его 
франшизой никто не заинтересовался?

– Да, если франшизой никто не заинте-
ресовался, это говорит о том, что она неин-
тересна. Но также возможно, что способы 
продвижения франчайзингового продук-
та неэффективны. Ведь хороший продавец 
продаст, условно, и слона. Нужно пересмо-
треть саму концепцию франшизы и марке-
тинговую политику.

– Насколько бизнес в России и в Ка-
захстане готов к франчайзингу?

– Бизнес в России не просто готов к 
франчайзингу, уже давно пользуется этим 
инструментом. И Россия сегодня входит в 
десятку лидеров мирового франчайзинга. 
Более того, большинство франшиз явля-
ются местными по происхождению, что 
говорит о качестве рынка.

Казахстан, к сожалению, не может по-
хвастаться такими показателями. У нас 
только 20% франшиз, представленных на 
рынке, являются местными по происхож-
дению. Страна готова к франчайзингу, но 
не так активно развивается сама система.

– Какие российские франшизы, на 
ваш взгляд, были бы интересны казах-
станскому рынку?

– Технологичные, устойчивые, уни-
кальные.

– По вашему мнению, с франшизы ка-
кой стоимостью лучше начинать, если 
потенциальный франчайзи ранее не ра-
ботал по франшизе?

– Из моего опыта я понял, что самое 
главное, чтобы франчайзи ориентировал-
ся на свою интуицию и желание. Фран-
шиза должна нравиться покупателю. И 
предприниматель должен хотеть занять-
ся этим видом бизнеса. И здесь важна не 
только финансовая, но и психологическая, 
ментальная сторона. 

 ▀ На заводе Boeing собирают 
лайнер для авиакомпании SCAT
На заводе Boeing в Сиэтле (штат Вашингтон, США) собирают первый  
Boeing-737 MAX 8 для казахстанской авиакомпании SCAT.

Boeing 737 MAX – это новейшее по-
коление среднемагистральных 
самолетов семейства Boeing-737, 

разработанное Американской авиастрои-
тельной корпорацией. В марте 2017 года 
Федеральное управление гражданской 
авиации США (FAA) сертифицировало это 
воздушное судно для коммерческой экс-
плуатации, а уже в мае состоялась первая 
поставка 737 МАХ 8 заказчику.

Данная модернизация семейства 
Boeing включает в себя установку более 
экономичных двигателей LEAP-1B, не-
которые изменения в фюзеляже и крыле 
самолета, а также изменения в оборудова-
нии пассажирского салона, обеспечиваю-
щие наиболее комфортабельный перелет.

На сегодняшний день первый Boeing-737 
MAX 8 для авиакомпании SCAT находится 
на финальной стадии сборки. Команда 
приступила к установке двигателей.

Усовершенствования конструкции 
крыла, в том числе установка нового вин-
глета Advanced Technology, сокращают 
сопротивление. Это способствует даль-
нейшему улучшению эксплуатационных 
характеристик 737 MAX, в особенности 

при длительных перелетах. Установка ди-
намиков в каждом ряду улучшает качество 
звука и обеспечивает максимальную слы-
шимость объявлений экипажа.

Вместительные багажные полки по-
зволяют пассажирам размещать не только 

ручную кладь, но и компактные чемоданы 
непосредственно над своим креслом, а но-
вое строение полок обеспечивает удобство 
в эксплуатации, а также повышение уров-
ня безопасности полета за счет увеличе-
ния пространства салона.

Интерьер Boeing Sky Interior выполнен 
таким образом, чтобы сделать перелет 
более удобным и спокойным. Плавные 
контуры стен в салоне самолета создают 
впечатление простора, помогают рассла-
биться и чувствовать себя максимально 
комфортно.

Инновационная система освещения са-
лона меняется в зависимости от стадии по-
лета на время приема пищи, проведения 
досуга или сна, создавая наиболее благо-
приятную атмосферу.

Уже через месяц пассажиры авиакомпа-
нии SCAT смогут по достоинству оценить 
все преимущества Boeing-737 MAX 8. 

Елена Тумашова

Как выбрать франшизу – в тот самый момент, когда будущий франчайзи 
решает работать по готовой бизнес-модели, перед ним встает этот вопрос. 
А вместе с ним задачи, которые нужно решить: каким бизнесом в принципе 

заниматься, как оценить предлагаемые на рынке варианты, на какие критерии 
ориентироваться, чтобы не прогадать. С другой стороны, и самой компании, 
которая задумалась о выходе на франчайзинг, важно определить, готова ли она к 
этому, понять, как лучше продавать свое предложение.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» попросил экспертов дать несколько 
ориентиров в мире франчайзинга и для потенциальных покупателей, и для тех 
компаний, которые задумываются о новом для себя формате работы.

 ▀ Как понять, что компания 
готова к франчайзингу

Когда невозможно выстроить успешную 
франчайзинговую компанию

«Шансов быстрее продавать 
франшизы больше у тех ком-
паний, которые готовы вкла-

дываться больше в рекламу своего фран-
чайзингового предложения и давать более 
выгодные условия, например, ниже пау-
шальный взнос и роялти. От размера са-
мой компании это зависит только косвен-
но: больше компания – больше бюджет. 
Но и у небольших компаний тоже бывают 
большие бюджеты – заемные средства, 
вливания инвесторов, доход собственни-
ков от другого бизнеса и т.д.», – Искан-
дер Гиниятуллин, технический директор 
бизнес-портала БИБОСС, делится своим 
видением того, у какой компании больше 
шансов продать свою франшизу успешнее 
и быстрее.

– По каким признакам можно опре-
делить, что компания готова к выхо-
ду на франчайзинг? Что в этом вопро-
се выступает решающим фактором 
– готовность самой компании или 
готовность рынка приобретать фран-
шизы?

– Готовность рынка приобретать 
франшизу – это очень странная оценка, 
которая, по сути, делится на две части 
– востребованность товара или услуги 
компании-франчайзера и адекватность 
франчайзингового предложения (финан-
совых условий). Если условия нормальные 
и товар востребован – рынок будет приоб-
ретать.

– Насколько готовность компании за-
висит от ее размера?

– Ни насколько. Любая компания, рабо-
тающая с прибылью и соответствующая 
пунктам из предыдущего вопроса, может 
продавать франшизу.

– Каким компаниям проще разраба-
тывать и продавать франшизу – средне-
му и крупному бизнесу или небольшим 
компаниям?

– Разрабатывать и продавать проще 
более крупным компаниям, потому что 
у них будет больше бюджет и ресурсы на 
саму разработку франшизы (а это доста-
точно трудоемкий процесс, отвлекающий 
от основной работы массу кадров в компа-
нии), а также маркетинговый бюджет для 
рекламы франшизы, что тоже хорошо по-
могает в продажах.

– Как сфера деятельности компании 
коррелирует с успешностью компании 
во франчайзинге?

– Существуют сферы и виды деятельно-
сти, в которых выстроить успешную фран-
чайзинговую компанию фактически не-
возможно. Это бизнес, который делается 
не по типовым инструкциям, а зависит от 
личности. Например, ресторан с крутым 
шеф-поваром не может открыть еще один 
по франшизе, потому что во франчайзин-
говом предприятии не будет этого же шеф-
повара и качество еды будет совершенно 
другим.

– Франшизы в каких сферах бизнеса 
были наиболее успешными в России 
в прошлом году, с чем связано то, что 
именно эти сферы пользовались успе-
хом?

– В связи с кризисными настроениями 
в стране особым спросом пользовались 
франшизы с небольшими первоначаль-
ными инвестициями – в пределах 1 млн 
рублей. Такие можно найти, в принципе, 
в любой сфере – и общепит, и услуги на-
селению, и небольшие магазинчики, у 
которых франчайзер отгружает первую 
партию товара бесплатно – под реализа-
цию.

– При каких финансовых показа-
телях компания может создать свою 
франшизу?

– Если компания прибыльная, она мо-
жет создавать франшизу.

– На ваш взгляд, где лучше всего ис-
кать покупателей?

– Самый эффективный подход в этом 
вопросе – комплексный. Создание хороше-
го лендинга, ротация в сетях контекстной 
рекламы, «ретаргетинг» по социальным 
сетям и размещение на специализирован-
ных площадках дает отличный результат. 
Все элементы такой рекламы вместе дают 
синергетический эффект.

Наименее эффективный по соотноше-
нию цена / качество вариант – это участие 
в выставках.

– Компания предлагает франшизу, но 
ее никто не покупает. Почему возникает 
такая ситуация и что делать в этом слу-
чае компании?

– Если вообще нет интереса (заявок), 
сначала надо провести аудит рекламной 
активности. Есть ли просмотры объявле-
ний на площадках и на вашем сайте о фран-
шизе? Если их нет или мало, необходимо 
усилить размещение (закупить дополни-
тельную рекламу). Если есть просмотры, 
но нет заявок – вероятно, проблема в опи-
сании франшизы или финансовых услови-
ях. Нужно их пересмотреть. Если есть заяв-
ки, но нет продаж, нужно провести аудит 
работы людей, контактирующих с потен-
циальными франчайзи. Узнать у отправи-
телей заявок, что их удержало от покупки.

– Какие российские франшизы, на 
ваш взгляд, были бы интересны казах-
станскому рынку?

– Мне кажется, любая успешная в Рос-
сии франшиза может быть интересна в 
Казахстане. Как показывает практика, 
большинство российских франшиз успеш-
но действует на территории стран СНГ, и 
Казахстана в том числе.

– Стартовать потенциальному фран-
чайзи лучше с дорогой или дешевой фран-
шизы?

– По моему мнению, это зависит ис-
ключительно от финансовых возмож-
ностей франчайзи. 

 ▀ Нужно ли «лечить» 
самозанятость и как?
Эксперты предлагают меры вовлечения самозанятых  
в экономику

Аскар Муминов

В Казахстане все более актуализирует-
ся проблема самозанятых граждан. 
За отсутствие ее должного решения 

поплатилась должностью бывший ми-
нистр труда и социальной защиты населе-
ния Тамара Дуйсенова. 

Согласно данным Миннацэкономики, 
в январе 2018 года официально трудо-
устроенными были 8,5 млн человек, из 
них 6,4 млн – наемные работники, что 
составляет 75,8% от общего числа заня-
тых. Остается 6,7 млн человек, из этой 
группы с вычетом пенсионеров, детей и 
подростков останутся 2,8 млн человек, 
которые абсолютно непрозрачны для го-
сударства. 

По данным аналитической группы «Та-
лап», к группе риска относится от 2,2 млн 
до 3,4 млн человек, или от 24% до 37% 
экономически активного населения Ка-
захстана. Эксперты отмечают, что в 2016 
году по новой методике Минтруда боль-
шая часть непродуктивно самозанятых, 
не вставшая на официальный учет в каче-
стве безработных, была отнесена к «неак-
тивным», что позволило сохранить общий 
уровень безработицы в 5,1% вместо роста 
до 6,4%.

Непрозрачные для государства 
Самозанятые не платят налоги и практи-
чески не производят отчислений в ЕНПФ, 
показывает статистика. По данным ЕНПФ, 
при общем числе занятых в 6,3 млн чело-
век количество вкладчиков, сделавших 
12 взносов за 2016 год, составляет 1,4 млн 
человек. Вкладчиков, сделавших хотя бы 
один взнос, – 5,8 млн человек. Таким об-
разом, самозанятые становятся серьезной 
проблемой для экономики, они в тени, 
у них нет страховок, и довольно сложно 
определить, не является ли это фактиче-
ской безработицей.

Новый министр труда и социальной за-
щиты населения РК Мадина Абылкасымо-
ва сообщила о первоначальных мерах для 
решения этой проблемы. Заявлено, что 
в регионах будут приняты практические 
шаги по постановке на налоговый учет 
незарегистрированных лиц, осуществля-
ющих предпринимательскую деятель-
ность, и неформально занятых наемных 
работников, их вовлечение в систему пен-
сионного обеспечения, социального и ме-
дицинского страхования.

Эксперты, опрошенные «Капитал.kz», 
считают, что предлагаемый набор мер 
далеко не полный и необходимо разрабо-
тать программу вовлечения самозанятых 
в экономику.

Сам себе работодатель
Аналитик инвестиционного холдинга 
«Финам» Владислав Исаев отметил, что 
проблема самозанятости весьма распро-
странена практически во всем мире. Но 
если в высокоразвитых государствах с 
эффективной и транспарентной экономи-
кой подобные явления носят едва ли не 

единичный характер, это чаще всего люди 
творческих профессий или представители 
всевозможных видов сервисных услуг – от 
переводчиков и репетиторов до индиви-
дуальных предпринимателей, то в слабо-
развитых экономиках такое явление, как 
самозанятость, имеет очень широкое рас-
пространение. 

Эксперт отметил, что в некоторых го-
сударствах подавляющее число населе-
ния находится на «самообеспечении». С 
точки зрения нормально структуриро-
ванной экономики, это крайне негатив-
ные процессы. Самозанятые граждане 
не платят налогов и взносов в фонды, 
они фактически выключены из высоко-
эффективных производственных процес-
сов, имеют весьма низкий уровень соци-
альной защищенности. При этом учесть 
реальное количество самозанятых, как 
правило, можно только весьма приблизи-
тельно. Так, к примеру, в России, по дан-
ным различных международных инсти-
тутов и организаций, число самозанятых 
составляет почти 40% населения, доходя 
в некоторых регионах до 50%. При этом 
никаких эффективных мер директивно-
го плана, способных как-то повлиять на 
уровень самозанятости, не существует, 
считает эксперт.

По его словам, только нормальное раз-
витие национальной экономики, появле-
ние большого количества разнообразных 
предприятий, в том числе малого и сред-
него бизнеса, способных обеспечить рабо-
чими местами значительное количество 
трудящихся, а также общий рост благосо-
стояния населения и повышение уровня 
доходов могут действенно влиять как на 
уровень безработицы, так и на уровень са-
мозанятости.

Резерв экономического роста
Депутат Мажилиса Парламента РК Ай-
кын Конуров подчеркнул, что, по мнению 
властей, сегодня самозанятые – это «ре-
зерв экономического роста». До этого они 
рассматривались в качестве пассивного 
балласта, который стыдливо скрывался, а 
сегодня серьезно мешает проведению раз-
личных реформ в экономике. 

Первый удар получила, но выдержала 
накопительная пенсионная система. Это 
произошло в силу объективных обстоя-
тельств, потому что для выхода на пенсию 
требуется растянутый временной лаг, не 
все доживают до пенсионного возраста. 
Субъективно вмешалось в процесс мини-
стерство труда и социальной защиты на-
селения, и после пенсионной реформы, ос-
нованной на повышении возраста выхода 
на пенсию, государство получило времен-
ную передышку. 

Основной удар пришелся на 2017 год, 
когда правительство решило вводить 
страховую медицину, но именно самоза-
нятые, как балласт стремящегося вверх 
воздушного шара, потянули реформу 
вниз. «Министерство здравоохранения 
попало в искусно замаскированную ми-
нистерством труда ловушку», – считает он.

Будет масса сложностей
По словам депутата, урок усвоен, и сегод-
ня на самом высоком уровне принято ре-
шение о необходимости действенных мер 
для трудоустройства самозанятых, чтобы 
помочь им открыть свое дело или полу-
чить постоянную работу. 

Мажилисмен убежден, что на прак-
тике будет масса сложностей. Главная из 
них состоит в том, чтобы исполнительная 
власть не перестаралась. Ведь если само-
занятость объявлена приоритетной зада-
чей, то все будут нацелены отчитаться о 
достигнутых результатах, как это произо-
шло с сельскохозяйственными кооперати-
вами. Здесь ни в коем случае нельзя похо-
ронить под большими цифрами реальное 
повышение занятости. 

У чиновников всегда были предпосыл-
ки к тому, чтобы осуществить так называе-
мую «формализацию самозанятых». Это в 
корне неверно и даже губительно. Задача 
не в том, чтобы поставить всех на учет, за-
регистрировать, заставить платить нало-
ги. Задача в том, чтобы понять, сколько у 
нас людей, реально не имеющих стабиль-
ного источника дохода, и дать им возмож-
ность зарабатывать.

На грани бедности
По последним данным статкомитета, в 
республике насчитывается 441 тысяча 
безработных, тогда как самозанятых – 2 
млн 176 тыс. Из них непродуктивно за-
нятые – 275 тыс. Остальные относятся к 
продуктивно занятым, то есть имеющим 
относительно стабильный доход, но в этом 
показателе есть изрядная доля лукавства. 

Например, в личных подсобных хо-
зяйствах занято 435 тыс. человек, кото-
рые получают доход выше прожиточного 
минимума. И формально вроде все у них 
хорошо. Но что такое прожиточный мини-
мум? На сегодня это 28 850 тенге ($85). По 
факту на это сложно прожить даже в селе, 
где и проживает большинство самозаня-
тых. Поэтому нужно знать, какая доля сре-
ди «продуктивно занятых» на самом деле 
балансирует на грани бедности. 

«Обращает на себя внимание, насколь-
ко большое количество населения живет 
за счет личных подсобных хозяйств. Среди 
всех самозанятых это порядка 658 тыс. че-
ловек. Это целая огромная отрасль, кото-
рая по числу участников уступает только 
образованию, торговле и промышленно-
сти», – заметил политик.

Необходимо создать условия
На вопрос, поможет ли этой категории на-
селения регистрация, можно ли ей пред-
ложить качественные рабочие места в 
других отраслях, депутат ответил, что это 
маловероятно. По словам Айкына Кону-
рова, логичнее действовать по-другому и 
создать такие условия, чтобы люди могли 
улучшить свои условия, занимаясь тем 
же подсобным хозяйством. Программа 
продуктивной занятости частично справ-
ляется с этой проблемой, но столкнулась 
с недостаточностью средств. В пяти соци-

альных инициативах президент поручил 
выделить дополнительные средства, что 
не даст многим на селе разочароваться в 
программе, считает он.

«Необязательно даже предоставление 
кредитов. Важнее содействие в сохране-
нии и сбыте готовой продукции, предо-
ставление земель, снабжении кормами, 
семенами, запчастями, обеспечение вете-
ринарной безопасности. Речь зачастую не 
идет даже о льготном обеспечении, а про-
сто нормальные стабильные поставки, без 
монопольно-посреднических цен и адми-
нистративного давления. Таким образом, 
выходит, что если мы создадим условия 
для подсобных хозяйств, то проблема 
самозанятых как таковая будет решена», – 
сказал Айкын Конуров. 

Он заметил, что речь идет о 
стратегической государственной задаче. 
Но при этом государство не должно вести 
себя, как слон в посудной лавке, начав с 
регистрации и попытки взять все на учет. 
Правильное начало – узнать желание 
самих самозанятых, хотят ли они переез-
жать, менять сферу деятельности, и какая 
поддержка им нужна. Парадокс, но такой 
работы до сих пор не проводилось.

Нет единого толкования 
Руководитель аналитического департа-
мента FXPrimus Арман Бейсембаев за-
метил, что однозначного толкования 
термина «самозанятые» не существует. 
Даже в непосредственных государствен-
ных учреждениях не могут дать полного и 
однозначного толкования. В рамках про-
граммы «Занятость-2020» министерство 
труда и социальной защиты населения 
определяет его так: «самозанятость – это 
занятость, при которой размер вознаграж-
дения напрямую зависит от дохода, полу-
чаемого от производства товаров и услуг, 
где собственное потребление рассматри-
вается как часть дохода». 

Закон РК «О занятости населения» от 
23 января 2001 года гласит, что «само-
стоятельно занятые – физические лица, 
индивидуально занятые производством 
(реализацией) товаров, работ и услуг для 
получения дохода, включая производство 
для собственного потребления, члены 
производственных кооперативов, неопла-
чиваемые работники семейных предпри-
ятий (хозяйств) и работодатели, использу-
ющие труд наемных работников».

Не лишние люди
Эксперт считает, что отсутствие едино-
душия в определении этого явления при-
водит к довольно негативным оценкам и 
восприятию его как проблемы, дестаби-
лизирующего фактора в экономике. Хотя 
на самом деле самозанятость – это вполне 
естественный и разумный процесс орга-
низации труда. В этом плане идеологиче-
ски власти существенно отстают в пони-
мании процессов в обществе, заметил он.

Арман Бейсембаев подчеркнул, что фе-
номен самозанятости берет свое начало 
еще с конца 80-х и стал массовым явлением 
в нестабильные 90-е на территории бывше-
го СССР, когда государство перестало испол-
нять свои обязательства перед гражданами. 
Люди, лишенные поддержки государства, 
были вынуждены искать любые возможно-
сти заработка для своего существования.

Но на сегодня само явление самоза-
нятости качественно изменилось, ведь 
уже родилось и выросло целое новое по-
коление молодых людей, которые росли в 
тучные 2000-е и идеологически устроены 
совершенно по-другому.

Действенный инструмент борьбы 
с безработицей
По словам аналитика, опыт зарубежных 
стран показывает позитивное отношение 
к самозанятости как к действенному ин-
струменту борьбы с безработицей, так как 
такие граждане оказывают различные ин-
дивидуальные услуги. Сегодня все больше 
молодежи стремится к самозанятости, ведь 
официальное трудоустройство с твердым 
графиком у этих людей уже считается не-
привлекательным и неинтересным. Сейчас 
все больше дизайнеров, маркетологов, PR-
менеджеров, IT-специалистов предпочита-
ют не находиться в офисе, а работать дома, 
а в ряде случаев одновременно вести не-
сколько проектов от нескольких компаний.

«Именно по этой причине в нынешних 
условиях совершенно некорректно отно-
сить самозанятых к категории безработ-
ных. За 25 лет самозанятость изменилась 
не только количественно, но и качествен-
но. Если в 90-е это было, пожалуй, един-
ственной возможностью выжить, то в ны-
нешнее время это уже осознанный выбор 
организации своего труда и образа жизни. 
Касаемо учета самозанятых и их налого-
обложения уже имеется практика запад-
ных стран, когда такое лицо освобождено 
от необходимости регистрироваться как 
индивидуальный предприниматель, до-
статочно лишь уведомления в налоговые 
органы, и от уплаты налогов до определен-
ного размера оборота. Думаю, такой под-
ход будет применим и в наших реалиях», 
– заключил Арман Бейсембаев. 
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 ▀ «Лесная сказка» бросает 
вызов Шымбулаку
Горнолыжные курорты Алматы не справятся  
с прогнозируемой нагрузкой

Георгий Ковалев

Горный курорт «Лесная сказка» расши-
ряется и заявляет об амбициях стать 
лидером на рынке горнолыжного от-

дыха Алматы. Однако в целом горнолыж-
ная инфраструктура мегаполиса далека от 
эталонного предложения и должна транс-
формироваться.

Под занавес горнолыжного сезона близ 
Алматы открылся новый горнолыжный 
курорт – «Апорт». Сейчас здесь 4 киломе-
тра трасс с перспективой расширения до 
8 километров в текущем году и до 32 ки-
лометров в 2021 году. Этот проект стал 
продолжением развития горного кругло-
годичного курорта «Лесная сказка», при-
надлежащего группе компаний «Алина». 
Об особенностях проекта и планах его раз-
вития «Капитал.kz» рассказал Константин 
Конакин, руководитель отдела маркетин-
га курорта «Лесная сказка».

«Лесная сказка» прогадала  
с подрядчиком
Официальное открытие горнолыжного 
курорта «Апорт» состоялось 15 февраля. 
Он расположен на склонах гор западнее 
«Лесной сказки». Курорт представляет из 
себя замкнутую систему, однако в буду-
щем появятся подготовленные трассы и 
подъемник, которые свяжут его с «Лесной 
сказкой». 

Сейчас здесь работает кресельная ка-
натная дорога, обеспечивающая доступ 

к восьми трассам разной степени слож-
ности общей длиной 4 километра, а так-
же два бугельных подъемника, один из 
которых на учебной трассе. Три автомо-
бильные стоянки способны вместить до 
200 авто одновременно. К приему гостей 
полностью готовы ресторан, пункт прока-
та снаряжения и туалеты с отоплением и 
горячей водой.

Первых клиентов «Апорт» должен был 
принять в ноябре 2017 года. Однако не-
удачный выбор подрядчика нарушил эти 
планы. Наш собеседник отказался назвать 
строительную компанию, сорвавшую пла-
ны, сейчас идет судебный процесс, где рас-
сматриваются претензии к исполнителю. 
«Планировалось, что работы завершатся 
15 ноября и курорт сразу начнет зара-
батывать деньги, – говорит Константин 
Конакин. – Возможно, причиной срыва 
был недостаточный опыт работы с подоб-
ными проектами. В ноябре мы разорвали 
контракт и заключили договор с фирмой, 
имеющей опыт работы на Шымбулаке и 
Табагане. Сотрудничеством с ней мы до-
вольны».

Зачем «Лесная сказка»  
растит «Апорт»
Круглогодичный горный курорт «Лесная 
сказка» – проект группы компаний «Али-
на». Он открыт в 2011 году. По словам Кон-
стантина Конакина, совокупный объем ин-
вестиций составил $48 млн, в текущем году 
ожидается получение первой прибыли. 

Пока больше всего прибыли генерирует 
отельный фонд: 98 номеров принимают 
гостей круглый год. На втором месте по 
эффективности вложений – ресторан и 
фастфуд. Третья позиция – активный от-
дых гостей, зимой это горнолыжная трас-
са, летом – веревочный парк и троллейная 
трасса. Главным принципом развития ку-
рорта является экологичность. Здесь даже 
автомобили, перевозящие клиентов, – на 
электрической тяге.

Куда развиваться, когда текущие 
возможности исчерпаны
Два года назад стало ясно, что существую-
щая модель исчерпала возможности роста. 
Анализ ситуации показал направления, 
позволяющие повысить привлекатель-
ность курорта: расширение существующе-
го детского центра, новый горнолыжный 
комплекс, водно-оздоровительный ком-
плекс и работа по привлечению иностран-
ных туристов.

С самого начала курорт был ориен-
тирован на прием гостей из Алматы и 
Алматинской области. «Это вызывало се-
рьезную диспропорцию: наплыв гостей 
в выходные и простаивание курорта в 
рабочие дни недели, когда затраты на со-
держание инфраструктуры не окупались, 
– рассказывает Константин Конакин. – 
Чтобы нивелировать низкую загрузку в 
рабочие дни, мы предусмотрели инвести-
ции в программы по привлечению ино-
странных туристов». 

В текущем году также планируются се-
рьезные инвестиции в развитие детского 
центра и водно-оздоровительного ком-
плекса. «У нас есть спа-центр, но в создание 
водно-оздоровительного комплекса будет 
вложено $3,5 млн. Это позволит «Лесной 
сказке» претендовать на пятизвездочный 
статус, сейчас наш статус – четыре звезды, 
– говорит Константин Конакин. – Детский 
центр планируем достроить к началу лет-
него сезона, здесь будут зоны с программа-
ми развития для детей». 

«Сейчас «Лесная сказка» в выходные 
дни принимает от 100 до 200 горнолыжни-
ков. С запуском «Апорта» мы планируем 
не просто увеличить число катающихся 
до 600 человек одновременно, но и обеспе-
чить ежедневную загрузку склонов», – рас-
сказывает Константин Конакин.

Речь идет не только о горнолыжных 
спусках, хотя и сам по себе проект вызыва-
ет интерес: если сейчас общая длина трасс 
4 километра, то к концу текущего года их 
длина станет 8 километров, а к 2021 году 
– 32 километра. На курорте «Апорт» пред-
усмотрено развитие девелоперского про-
екта, включающего в себя дома с общим 
фондом 1500 квартир и всей сопутствую-
щей инфраструктурой, что должно обе-
спечить курорту равномерную ежеднев-
ную нагрузку. 

Горнолыжная инфраструктура 
Алматы недостаточна
По мнению Александра Гужавина, пред-
принимателя и бывшего директора «Шым-
булак девелопмент», тема конкуренции на 
рынке горнолыжного предложения Алма-
ты сильно переоценена. Существующие 
горнолыжные курорты не в состоянии 
обеспечить интересы всех вовлеченных в 
этот вид отдыха.

По оценке Александра Гужавина, сей-
час в Алматы число горнолыжников коле-
блется в пределах от 20 до 40 тыс. человек. 
Их число будет постоянно расти: по оцен-
ке эксперта, в ближайшие 10 лет темой 
горных лыж будут охвачены примерно 
10% алматинцев. Таковы мировые тен-
денции развития городов, расположен-
ных в удобных для развития горнолыжно-
го спорта районах. То есть в ближайшем 
будущем горнолыжников в Алматы ста-
нет в пять раз больше. Также надо учесть, 
что Алматы остается магнитом для гор-
нолыжников всей страны, а это примерно 
170 тысяч человек, приезжающих сюда 
хотя бы раз в год.

Эксперты в области горнолыжного ту-
ризма оперируют термином «лыжнико-
дней». Он вычисляется на основе среднего 
показателя посещений лыжниками курор-
тов. В среднем в мире один горнолыжник 
за сезон выбирается покататься 5-8 раз. 

То есть в ближайшие годы горнолыж-
ным курортам Алматы, по минималь-
ным оценкам, предстоит обеспечить 
почти 2 миллиона лыжнико-дней. Вся 
ныне существующая горнолыжная ин-
фраструктура города не в состоянии 
это сделать. Тем более что традиционно 
пик посещений выпадает на выходные и 
праздничные дни. Например, на Шым-
булаке в будни катаются примерно 1-1,5 
тыс. человек, в выходные – вдвое больше. 
Чтобы сбалансировать загрузку, курорту 
необходимо не просто расширить отель-
ный фонд, но и привести ценовую поли-
тику в соответствие к рыночным ожида-
ниям. 

Очевидно, что существует большой за-
прос на появление новых горнолыжных 
курортов с развитой инфраструктурой 
близ Алматы. Существующим же курор-
там важно создавать удобные и недоро-
гие отели или системы арендного жилья, 
которые обеспечат полноценную загрузку 
склонов в любой день недели. 

 ▀ Как празднуют день весеннего 
равноденствия в разных странах

Наталия Иодес

Древнеперсидский фестиваль вес-
ны, обновления природы и прихо-
да Нового года широко отмечают 

во многих странах Центральной Азии и 
Закавказья. На территории от Турции и 
Азербайджана до Афганистана и Ирана он 
известен под разными именами – Навруз, 
Новруз, Науруз, Нуруз, Невруз, Наурыз, 
Ноуруз. В 2009 году Навруз был включен 
в почетный Список нематериального куль-
турного наследия человечества ЮНЕСКО. 
Годом позже ООН объявила 21 марта Меж-
дународным днем Навруза. Решающий 
голос в этой международной инициативе 
принадлежал тогда властям Таджикиста-
на, где Навруз приобрел статус важней-
шего государственного торжества со вре-
мени провозглашения независимости. В 
преддверии праздника Наурыз «Капитал.
kz» решил выяснить, в каких странах с 
размахом отмечают праздник весеннего 
равноденствия и какие традиции сохра-
нились по сей день.

Казахстан

Какова же история праздника Наурыз 
в Казахстане? В эпоху тоталитарной 

системы Советского Союза все нацио-
нальное было признано несуществен-
ным, а все упоминания о традиционном 
наследии были причислены к пережит-
кам древности, и в 1926 году Наурыз 
мейрамы был запрещен. Но если в се-
верных регионах Казахстана его забы-
ли, то на юге он все равно праздновался. 
Даже казахи-коммунисты тихо и скром-
но, но отмечали этот праздник. В янва-
ре 1987 года казахский писатель Мухтар 
Шаханов написал прошение о разреше-
нии празднования Наурыза и добился 
одобрения. Правда, отмечать его разре-
шили не везде, а выбрали лишь несколь-
ко сел. Официальное признание празд-
ник Наурыз приобрел 15 марта 1991 
года после выхода указа Президента 
Казахской ССР «О народном празднике 
весны – Наурыз мейрамы». Нурсултан 
Назарбаев объявил 22 марта, день ве-
сеннего равноденствия, праздничным 
днем – Наурыз мейрамы. С этого време-
ни началось широкое празднование по 
всей республике.

В наши дни Наурыз стал общенарод-
ным праздником весны, и сегодня он 
одинаково дорог всем народам, живу-
щим в многонациональном Казахстане. 
Древний праздник Наурыз гармонично 
вошел в современную жизнь, сохранив 
преемственность традиций древности. 
Все так же на столах стоит наурыз-ко-
же – сытный наваристый суп, который 
готовится из семи ингредиентов: мяса, 
воды, муки, масла, пшена, соли и мо-
лока. Каждый компонент блюда сим-
волизирует одно из семи жизненных 
начал: рост, удачу, счастье, богатство, 
здоровье, мудрость и покровительство 
небес. Наурыз мейрамы вообще полон 
символов. Особое значение имеет циф-
ра 7. Семь ингредиентов в наурыз-коже, 
семь чаш, поданные мудрым аксака-
лам, семь гостей в каждом доме, при-
чем не только в своем, а каждый должен 
также е посетить семь домов. Все это 
сопровождается массовыми играми, 
традиционными скачками, развлече-
ниями, качелями «алтыбакан» и обяза-
тельно праздничным настроением.

Иран

Праздник Новруз имеет совсем не ре-
лигиозные корни, но с появлением 

ислама в Иране старинный традицион-
ный праздник нового года стал более ду-
ховным и привязанным к религиозным 
обрядам. Сегодня же в домах иранцев в 
новогоднюю ночь читают Коран, это ста-
ло неотъемлемой традицией Новруза на-
ряду с вековыми обычаями, связанными 
с этим праздником.

Готовиться к празднику иранцы на-
чинают задолго до наступления Нового 
года. Последние дни уходящего года про-
ходят под знаком великой уборки, назы-
ваемой здесь ханетакани. Причем чисто-
ту и порядок иранцы наводят не только 
у себя дома: они трудолюбиво чистят и 
моют улицы, различные уголки города, 
стирая со стен и полов грязь и тьму, гото-
вясь к весеннему вторжению в жизнь на-
рода нового светлого и хорошего начала.

Неоспоримым фактом является то, 
что во время Новруза жители всей стра-
ны становятся особенно доброжелатель-
ными, улыбчивыми и открытыми на-
встречу миру, они еще больше помогают 
друг другу, участвуют в благотворитель-
ных акциях.

Накануне наступления последнего 
вторника старого года иранцы жгут ко-
стры и распевают песни под аккомпане-
мент национальных музыкальных ин-
струментов. Повсюду проходят шествия 
с факелами, которые заканчиваются у 
реки, где народ начинает праздновать, 
прыгать через огни костров и купаться.

Традиционный новогодний стол в 
Иране – «Хафт-Син» – обязательно вклю-
чает семь блюд, первая буква в названии 
которых – «Син», или «с», как и в других 
странах. На столе также непременно 
присутствуют Коран и множество све-
чей. За праздничным столом собирается 
вся семья, читаются молитвы и изрече-
ния из Корана. После наступления ново-
го года люди ходят по гостям в течение 
13 дней, затем едут на природу, чтобы от-
дать дань земле, благословляя ее и благо-
даря за дары. 

Таджикистан

В обычаях Навруза в Таджикистане при-
чудливо смешались древние традиции 

огнепоклонников-зороастрийцев, прави-
ла ислама и мистические учения средне-
азиатских суфиев. Символом Навруза 
выступает суманак. К утру основного дня 
праздника из свежих ростков пшеницы 
варят сладкую пасту в казане, которую 
принято раздавать соседям и друзьям. 
Считается, что перед тем, как попробовать 
суманак, нужно загадать три желания. 
Они обязательно исполнятся в новом году.

Главная традиция Навруза – дарить по-
дарки. С раннего утра все дети из окрест-
ных домов собираются вместе, чтобы 
ходить по дворам и поздравлять хозяев 
с «великим праздником», получая вза-
мен угощения. Гостей в дни праздника 
принято приветствовать словами «На-
врузатон пируз бод». На семейном празд-
ничном столе во время Навруза должны 
обязательно присутствовать 7 блюд. Здесь 
традиции Таджикистана очень схожи с 
Азербайджаном – все блюда на традици-
онном столе должны начинаться на букву 
«с». Обязательными атрибутами Навруза 
в Таджикистане выступают народные за-
бавы – борьба гуштингири, козлодрание 
бузкаши, скачки и прыжки через костер. 

Массовые гуляния по случаю Навруза 
организуются практически во всех горо-
дах Таджикистана. Эпицентром обще-
государственных торжеств традиционно 
становится Душанбе. Кульминационное 
событие столичного фестиваля – это боль-
шое театрализованное представление в 
ресторанно-спортивном комплексе «На-
врухгох», где расположена самая большая 
чайхана в Средней Азии. Празднование 
Навруза в Душанбе завершается поздним 
вечером зрелищным салютом.

Азербайджан

Традиционно, азербайджанцы перед 
празднованием Новруза отмечают че-

тыре дня зимы, которые символизируют 
окончание старого и наступление нового 
года. Речь идет о четырех предпразднич-
ных средах: среда на воде – Су чершенбе, 
среда на огне – Одлу чершенбе, среда на 
земле – Торпаг чершенбе и последняя сре-
да – Ахыр чершенбе.

По народным поверьям, в первую среду 
обновлялась вода, стоячие воды приходи-
ли в движение. Во вторую – обновлялся 
огонь, в третью – земля, а уже в четвертую 
среду ветер раскрывал почки деревьев, и, 
по народным приметам, наступала весна.

Новруз – это хорошая возможность 
провести много интересных обрядов и ри-
туалов. Вот один из них: вечером каждая 
семья зажигает на крыше дома столько фа-
келов, сколько человек проживает в доме, 
и все члены семьи должны перепрыгнуть 
через горящий костер, произнося при этом 
особое заклинание. После того как костер 
погаснет, девушки и юноши собирают 
золу и высыпают ее на окраине селения 
или на дорогу. Очистительный огонь сим-
волически сжигает все прошлые неудачи, 
даже воспоминание о них удаляется из па-
мяти и из дома вместе с золой. А вот еще 
одно поверье: чтобы незамужние девушки 
были счастливы в своем будущем заму-
жестве, в кувшин с водой днем бросают 
«черные» монеты – знаки несчастья, а ве-
чером, перед закатом солнца, эту воду вы-
плескивают вместе с монетами на улицу. 
До наступления темноты в Ахыр чершенбе 
принято было гадать. Азербайджанские 
девушки и юноши обычно подходили к 
дверям соседей и подслушивали их раз-
говор, а затем, исходя из первых услышан-
ных слов, делали выводы об исполнении 
их желаний. В этот день многие семьи 
также гадали по книге Хафиза Ширази. 
Кстати, традиция гадания сохранилась и 
по сей день, правда не все это делают, в ос-
новном в селах.

Среди предпраздничных обрядов ос-
новным считается обряд приготовления 
ритуальной пищи сэмэни – проросшей 
пшеницы, которая символизирует пло-
дородие и имеет культовое значение. 
Церемония приготовления сэмэни со-
провождается ритуальными песнями и 
танцами. Праздничный стол в этот день 
– особенный. На столе обязательно долж-
на стоять пища, состоящая из семи блюд, 
название которых начинается с буквы «с». 
Это сумах, сюд, сирке, сэмэни, сабзи и др. 
Кроме этого, на стол обязательно ставятся 
зеркало, свеча и крашеное яйцо. Все пере-
численное имеет символическое значе-
ние. Свеча – огонь, оберегающий человека 
от злых духов. Яйцо и зеркало символизи-
руют завершение старого года и наступле-
ние первого дня нового. Азербайджанцы 
ставят крашеное яйцо на зеркало. И как 
только яйцо качнется – наступает новый 
год. Все сидящие за столом начинают по-
здравлять друг друга.

Празднование Нового года завершает-
ся днем на 13-й день Новруза. В этот день 
за городом проводятся массовые гуляния, 
старинные игры – скачки на верблюдах и 
лошадях, различные соревнования, в ко-
торых наравне с мужчинами участвуют 
девушки и женщины. Праздник Новруз 
байрамы – самый древний и красивый 
праздник азербайджанцев.

Турция

Как и во многих странах, в которых от-
мечают этот праздник, в Турции верят 

традиции, что первое, что увидит человек 
в день Навруза, то и будет сопровождать 
его весь год. Это касается не только людей, 
но и обычных предметов быта и блюд, по-
этому турки стараются заранее подгото-
виться и окружить себя вещами, символи-
зирующими благие намерения, счастье, 
здоровье и удачу – таковыми издавна счи-
тались вино, ростки ячменя и деньги.

Обязательным атрибутом празднова-
ния Навруза в Турции является огонь, 
который сегодня в больших городах за-
менили фейерверками, а вот в неболь-
ших селениях до сих пор в Навруз можно 
встретить людей около больших костров. 
Накануне готовят множество блюд, среди 
которых должны быть берек со шпинатом, 
крашенные в луковой шелухе яйца, юфка, 
конфеты, леблеби и локум.

Турки традиционно утром 23 марта – 
именно эта дата считается первым днем 
Навруза в Турции – просыпаются порань-
ше и, надев новую одежду, идут на клад-
бище. Побыв в кругу семьи и поцеловав 
надгробие, люди торопятся на обряд «хак 
юлештирир», совершаемый в полдень: 
женщины угощают всех орехами, сопро-
вождая церемонию чтением молитв. К 
вечеру семья собирается вместе за сто-
лом, причем застолье может продолжать-
ся до утра.

Кыргызстан

В Кыргызстане Нооруз начинается со 
звуков карная – духового инструмен-

та, представляющего собой длинную тру-
бу. На стол, накрытый нарядной белой 
скатертью, выставляются национальные 
блюда, а обязательным атрибутом торже-
ственной трапезы является сумолок, он 
очень похож на узбекский сумаляк, только 
готовится немного по-другому. Это тра-
диционное блюдо в Кыргызстане готовят 
из проросших зерен пшеницы, которые 
перемалываются, а затем варят в котле на 
масле с добавлением муки в течение 20-24 
часов. Туда также добавляются небольшо-
го размера камни, это делается для того, 
чтобы сумолок не подгорел. Считается, 
что, если гость найдет в своей чашке с су-
молоком один из этих камней и загадает 
желание, то оно обязательно сбудется. Го-
товится он долго, поэтому женщины, что-
бы скоротать время и наполнить атмосфе-
ру приготовления блюда положительной 
энергией, сопровождают весь процесс пес-
нями, танцами и шутками.

По народному поверью, если в Нооруз 
выпадает снег, считается, что это к удаче, 
а если в ночь перед наступлением Нового 
года различные емкости наполнить род-
никовой водой, молоком и зернами, то в 
следующем году будет много дождей и 
хороший урожай. Принято также приво-
дить в порядок свой дом, раздавать долги 
и просить прощения у тех, кого когда-то 
обидел. Весь праздник сопровождается 
фестивалями, национальными играми и 
танцами. Празднование Нооруза в Кыр-
гызстане нельзя представить без конных 
игр, которые обычно проводятся на иппо-
дроме в Бишкеке и в других местах. Также 
проходят соревнования по стрельбе из 
лука, скачки и командные соревнования 
по кок-бору и эр-эниш.

У кыргызов есть еще одна интересная 
традиция – мальчиков, родившихся 21 
марта, принято называть Ноорузбеком 
или Ноорузбаем, а девочек – Ноорузгул. 

Узбекистан

Если спросить любого жителя Узбе-
кистана, будь то стар или млад, о 

самых теплых и любимых сердцу празд-
никах, чаще всего можно услышать от-
вет: «Навруз». Что же это за праздник и 
почему его так любят как коренные жи-
тели, так и гости страны? 

Прежде всего, наверное, за историю, 
дошедшую до наших времен из глуби-
ны веков. Ведь она уходит корнями еще 
в дописьменную эпоху человечества, во 
времена появления земледелия и свя-
занных с ним культов. Главное таин-
ство происходит в ночь на 21 марта. Это 
время для приготовления основного 
ритуального блюда из ростов пшеницы 
– сумаляка. За огромным котлом соби-
раются все женщины махалли: садятся 
в круг, поют песни, веселятся, каждая в 
ожидании своей очереди помешивать 
сумаляк. Утром его еще теплым раз-
дают соседям, родственникам и знако-
мым. Пробуя это традиционное блюдо, 
нужно обязательно загадать желание, 
ведь, как утверждают местные жители, 
оно обязательно сбудется.

Праздник Навруз в Узбекистане во-
обще очень крепко связан с новыми 
надеждами и ожиданиями. Поэтому 
в этот день принято прощать даже 
злейших своих врагов, не ссориться, 
помогать слабым и нуждающимся. 
Еще одной доброй приметой считает-
ся угощать. В этот день хозяйки жарят 
особые пирожки с зеленью, готовят 
нишолду – сладкий десерт из яичных 
белков, взбитых с сахаром и корнем со-
лодки, пекут слоеную самсу, в котлах 
дымится ароматный плов… Стол в этот 
день ломится от угощений. Изобилие, 
кстати, – еще одна хорошая примета. 
Поэтому во время празднования в каж-
дом доме рады всем гостям. Да и как в 
Навруз усидеть дома? Самые интерес-
ные народные гуляния устраиваются в 
селах, с традиционными состязаниями 
купкари, борьбой джигитов, конными 
турнирами. Устраиваются народные 
ярмарки, где можно купить все – от су-
вениров до национальной выпечки.

 ▀ Топ-5 крупнейших  
горнолыжных курортов мира

Валентина Нейштет

Горнолыжные курорты остаются при-
быльным бизнесом в случае, если 
их владельцы вкладывают средства 

в развитие и инфраструктуру. Здесь как 
никогда будет актуальна фраза «размер 
имеет значение», ведь чем больше курорт, 
тем больше разнообразных трасс он пред-
лагает, а значит и большее число клиентов 
может привлечь. «Капитал.kz» рассказы-
вает о пяти крупнейших горнолыжных 
курортах мира.

Курорт Les Trois Vallees, Франция
В середине 20-х годов прошлого века пара 
бизнесменов из Англии ежегодно прово-
дила в долине все свое время, катаясь на 
практически идеальных склонах здешних 
гор. Они-то и решили, что гористая мест-
ность в Савойских Альпах идеально под-
ходит для строительства горнолыжного 
курорта, но на протяжении без малого 
20 лет проект так и оставался задумкой. 
Вскоре члены комиссии по генеральной 
культуре и спорту города Виши также ре-
шили, что Les Trois Vallees подходит для 
лыжной области и может конкурировать 
с горнолыжными курортами соседних с 
Францией государств. Контраргументом 
при строительстве стала относительно 
низкая вероятность схода лавин. К не-
большим французским деревушкам про-
ложили железную дорогу и построили не-
сколько станций. Сейчас самую высокую 

объединенную зону катания – Les Trois 
Vallees – делят между собой три курорта: 
Куршевель, Мерибель и Валь-Торанс. Гор-
нолыжный курорт остается крупнейшим в 
мире, трасса которого достигает отметки 
в 600 км.
Протяженность трасс: 600 км
Цена скипаса: 61 евро
Число подъемников: 141

Порт дю Солей, Франция
Второй по значимости для Франции ку-
рорт Порт дю Солей (в вольном переводе 
означает «Ворота солнца») также входит в 
число крупнейших горнолыжных курор-
тов мира. Местность охватывает двенад-
цать курортов между горами Монблан во 
Франции и Женевским озером в Швей-
царии, образуя сеть курортов на своей 
территории. Тем не менее курорт все же 
является больше французским. Восемь 
горнолыжных курортов сейчас приходит-
ся на Францию и шесть на Швейцарию. 
Как и по всей территории Альп, здесь 
хорошо развит так называемый apres ski, 
то есть развлекательная часть помимо 
катаний. Если раньше выражение apres 
ski означало скорее вечерние прогулки и 
ужин в горах, то сейчас это целый спектр 
отдыха на горнолыжных курортах: шо-
пинг, коктейли, экскурсии, казино и фей-
ерверки. 
Протяженность трасс: 580 км
Цена скипаса: 52 евро
Число подъемников: 170

Четыре долины, Швейцария
Самый большой горнолыжный курорт 
в Швейцарии был открыт относительно 
недавно. В 1925 году здесь появился пер-
вый отель для желающих покататься на 
горных склонах Гран Сен Бернар, однако 
первый механический бугельный подъем-
ник запустили только в 1947 году. Среди 
остальных горнолыжных курортов шесть 
отельных мест в долине являются наибо-
лее скромными. Если французский Кур-
шевель зарекомендовал себя в качестве 
места отдыха миллионеров, то курорты 
швейцарской долины приглянулись мно-
гим королевским семьям Европы. Напри-
мер, герцогу и герцогине Кембриджским 
или принцу Гарри. Отдельно стоит отме-
тить курорты Тион и Вербье. Они сделали 
ставку на поклонников сноуборда и «вне-
трассового» катания. Курорты очень по-
пулярны среди фрирайдеров, которые уча-
ствуют в Freeride World Tour – ежегодном 
соревновании в этом виде спорта. 
Протяженность трасс: 412 км
Цена скипаса: 64 евро
Число подъемников: 67

Виа Латтеа, Италия
Этот горнолыжный курорт еще называют 
Млечным Путем. Все потому что бело-
снежные горные склоны разбавляют рос-
сыпью отельных курортов. Те частично 
«задевают» территорию Франции, однако 
принадлежат Италии. Как раз за счет та-
кого количества разнообразных курор-

тов туристы могут найти горнолыжные 
спуски в зависимости от уровня своей 
подготовки. Кроме того, курорт является 
частью исторического пути, по которому 
еще во времена Древнего Рима проходил 
Ганнибал. 
Протяженность трасс: 400 км
Цена скипаса: 48 евро
Число подъемников: 63

Церматт, Швейцария
В стране, у которой две трети территории 
занимают горы, Церматту конкурировать 
с остальными горнолыжными курортами 
крайне сложно, но городу удается из года 
в год сохранять былые позиции. Курорт 
возник на месте старинной горной дерев-
ни сразу после того, как в 1933 году здесь 
открылась железнодорожная станция 
дороги, связывающая Церматт с регио-
ном Маттерхорна (одна из самых краси-
вых альпийских вершин) и основными 
швейцарскими городами. Большая часть 
отелей курорта расположена далековато 
от горнолыжных трасс, так что туристам 
приходится самостоятельно добираться 
до подъемников пешком или на специ-
альных электромобилях, курсирующих 
между отелями. Конечно, есть отели, 
находящиеся непосредственно на горно-
лыжных склонах, но и цена там соответ-
ствующая. 
Протяженность трасс: 322 км
Цена скипаса: 78 евро
Число подъемников: 53

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В РК ВЫБЕРУТ 
ЛУЧШИЙ ГОРОД  
ДЛЯ БИЗНЕСА 

14 регионов и два города Казахстана вклю-
чат в субнациональный рейтинг Doing Business 
(Ведение бизнеса) 2019 Всемирного банка. 
В комплексное изучение делового климата 
все регионы страны включаются впервые. 
Исследование будет проводиться по четырем 
индикаторам: регистрация предприятий, по-
лучение разрешений на строительство, под-
ключение к электрическим сетям, а также 
регистрация собственности. «Мы запускаем 
второй этап, будем измерять те же четыре ин-
дикатора, но мы расширяем географически. 
Мы актуализируем существующие данные, 
отследим прогресс 8 регионов и создадим ис-
ходный уровень данных для новых городов 
(…) И будем выводить рекомендации каса-
тельно ограничений и того, что можно улуч-
шить», — сказал специалист по частному 
сектору Всемирного банка Мусса Трао в ходе 
презентации в Астане. Ранее Министерство 
нацэкономики РК совместно с Всемирным 
банком в пилотном режиме оценило два го-
рода и шесть регионов РК, в том числе Астану, 
Алматы, Актобе, Караганду, Костанай, Усть-
Каменогорск, Павлодар, Шымкент в 2017 году. 
Согласно рейтингу, легче всего вести бизнес 
в Алматы, Актобе и Костанае. («Казинформ»)

KAZAKH TOURISM  
И РОСТУРИЗМ БУДУТ 
СОТРУДНИЧАТЬ

В рамках 25-й Московской международной 
туристской выставки МITТ 2018 состоялась 
церемония подписания меморандума о со-
трудничестве между акционерным обществом 
«Национальная компания «Kazakh Tourism» и 
Федеральное агентство по туризму Министер-
ства культуры Российской Федерации (Росту-
ризм). Двусторонний документ был подписан 
руководителем Ростуризма Олегом Сафоновым 
и заместителем председателя правления АО 
«НК «Kazakh Tourism» Кайратом Садвакасовым. 
«Для российских туристов Казахстан является 
очень интересным. Мы активно взаимодейству-
ем в области туризма. Я сам родился в Казахста-
не – в Астане. Для меня подписание соглашения 
с Казахстаном является очень важным и значи-
мым событием. У нас большой потенциал – нам 
нужно вместе его реализовать», ─ сказал Олег 
Сафонов. Меморандум направлен на взаимо-
выгодное сотрудничество в области развития 
туризма двух стран, в частности, затрагивает 
вопросы совместного продвижения трансгра-
ничных туров между Казахстаном и Россией и 
участия в инвестпроектах. (kapital.kz)

ТОП ПРОДАВАЕМЫХ 
АВТОМОБИЛЕЙ 
ФЕВРАЛЯ

Автомобильный рынок Казахстана продол-
жает рост: по сравнению с январем в феврале 
продажи выросли на 26,7%. Результаты за пер-
вые два месяца 2018 года превышают показате-
ли прошлого года на 45%. При текущих темпах 
восстановления годовые продажи имеют хоро-
ший шанс приблизиться к уровню 2012 года, 
сообщили в пресс-службе Ассоциации казах-
станского автобизнеса (АКАБ). Официальные 
дилеры в феврале продали 4 тыс. 133 автомо-
биля. Десятку самых продаваемых автомо-
билей второй месяц подряд возглавляет Lada 
–791 автомобиль (+1% к предыдущему месяцу). 
Дилеры Toyota продали 778 единиц (+18,5%), 
Ravon продолжает догонять и сокращать от-
рыв — 511 авто (+3,9%). Hyundai — 505 единиц 
(+113%), в первую очередь благодаря лока-
лизованным в Костанае автомобилям Elantra 
и Tucson, кроме того, на реализацию поступили 
Hyundai Accent и Hyundai Creta казахстанского 
производства. Пятая позиция у коммерческой 
техники ГАЗ — 211 единиц (+36,1%). В раз-
резе легковых моделей вновь лидирует Toyota 
Camry — 257 единиц, на второй позиции Lada 
Granta (239 единиц), тройку замыкает Ravon 
Nexia R3 (237 единиц). (kapital.kz)

ТРИ АВИАКОМПАНИИ 
ОШТРАФОВАНЫ 

В течение последних двух недель Адми-
нистративным судом города Алматы были 
вынесены постановления в отношении авиа-
компаний Bek Air, QAZAQ AIR и «Эйр Астана» 
о взыскании крупных штрафов и конфиска-
ции импортированного ими авиатоплива 
на общую сумму более 25 млрд тенге. Об этом  
сообщили в пресс-службе QAZAQ AIR. В ави-
акомпании пояснили, что нехватку топлива 
они вынуждены покрывать за счет нерегуляр-
ных импортных поставок. «Однако, несмотря 
на перебои в обеспечении перевозчиков отече-
ственным авиатопливом, с 1 июля 2016 года 
Министерством финансов РК была законода-
тельно закреплена норма о предоставлении 
всеми субъектами рынка сопроводительных 
накладных на импортируемое авиатопливо 
дополнительно к самим отчетам по импор-
ту топлива. Однако правоприменительная 
практика этого решения сопровождена рядом 
административных проблем и не лишена пра-
вовых коллизий», — говорится в сообщении 
QAZAQ AIR. Для сдачи требуемых накладных 
всем импортерам топлива нужно быть за-
регистрированным в качестве реализаторов 
нефтепродуктов. «Для авиакомпаний, явля-
ющихся конечным потребителем топлива 
и не имеющих возможности и даже намерения 
перепродавать авиакеросин, такая процедура 
представляется весьма сложной», — коммен-
тируют перевозчики. Они также добавили, 
что, помимо регулярных экологических отче-
тов об израсходованном керосине, авиакомпа-
нии представляют отчеты об импортируемом 
авиатопливе в налоговые органы и исправно 
исполняют налоговые обязательства перед 
государством, что подтверждает отсутствие 
намерения или умысла авиакомпаний скрыть 
объем импорта. Поэтому решение суда «счита-
ют чрезмерно жестким, тем более в условиях 
сложной текущей ситуации на рынке авиато-
плива в РК. А исполнение этого решения суда 
ставит под угрозу выполнение регулярных рей-
сов», — говорится в сообщении. (kapital.kz) 
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ПОЧУВСТВУЙ СЕБЯ 
ГОЛОВОЙ А. СЕННЫ

Спецверсию купе McLaren Senna оформи-
ли в цвета шлема великого автогонщика, по-
требовав за это доплату размером в суперкар. 
Все 500 намеченных экземпляров экстре-
мального 800-сильного треково-дорожного 
купе, после его анонса минувшим декабрем, 
уже распроданы. Но еще не произведены, что 
раскрывает возможности для их дальнейшей 
персонализации, и это позволяет фирме вы-
тягивать дополнительные деньги из дойных 
коро… простите – уважаемых клиентов. 
Чтобы стать обладателем тематического ис-
полнения Carbon Theme, желающим надо 
будет доплатить к уже оговоренным 750 000 
фунтов еще 300 000, при этом увеличится и 
срок ожидания. Ведь сверхконтрактная рабо-
та над 67 кузовными панелями займет 1000 
часов ручного труда на одну машину, а новая 
окраска элементов потребует ещё 250 чело-
векочасов. За эту сумму часть деталей кузова 
и интерьера будет окрашена в жёлтый цвет 
Solar Yellow, часть – в зелёный Laurel Green, 
тем самым имитируя собой ливрею гоноч-
ного шлема Айртона Сенны. Неокрашенные 
панели из углепластика покроют прозрачным 
лаком. Также гиперкар оснащtн карбоновыми 
колtсными дисками оригинального дизайна. 
Салон McLaren Senna Carbon Theme отделан 
чtрной алькантарой с контрастной жtлтой 
прострочкой и жtлтой вставкой на руле. На 
сиденьях, как и на заднем антикрыле, разме-
щены логотипы «S» (нет, не как у Супермена - а 
как дорожный зигзаг).

ЧЕРЕЗ МЕСЯЦ ДОРОГИ 
СТАНУТ ПЛАТНЫМИ

На очередном заседании правительства 
министр по инвестициям и развитию РК Же-
нис Касымбек сказал, что уже в апреле этого 
года за проезд придется платить. В течение 
месяца планируется завершить работы по 
устройству системы взимания платы. И в 
апреле обещают запустить систему в тесто-
вом режиме. Если планы сумеют реализовать, 
то через месяц придется платить за проезд по 
следующим трассам: Астана-Темиртау, Алма-
ты-Капшагай и Алматы-Хоргос. Впрочем, есть 
надежда, что это не произойдет. «Капчашай-
ку», например, обещали сделать платной еще 
в декабре.

LAGONDA 
ПОПРОЩАЛАСЬ С ДВС

Aston Martin зрит свое будущее в ультра-
современных электролимузинах, сочетаю-
щих последние достижения науки и техники 
с консервативными материалами отделки 
салона. Концепт Lagonda Vision представляет 
собой представительский электромобиль, от-
голоски решений которого найдут свое при-
менение на моделях компании в следующем 
десятилетии. Пока же посетители женевского 
автосалона увидели большой черный автомо-
биль клиновидной формы – помесь купе с ми-
нивэном, с вздернутой заостренной кормой и 
передком, напоминающим личико серийного 
Taraf. Поскольку реальные возможности кон-
цепта проверить невозможно, то приходится 
доверять официальным данным. А они тако-
вы: автопилот 4-го, предпоследнего по уровню 
автономности уровня, и загадочные твердо-
тельные батареи, обеспечивающие пробег на 
одной подзарядке в 640 километров. Помимо 
этого Lagonda Vision поддерживает стандарты 
беспроводной зарядки и оборудован системой 
полного привода с возможностью управления 
моментом на каждом из колес. Традиционно 
для британских лимузинов двери сделаны 
распашными – задняя пара открывается про-
тив хода. Для удобства посадки задних пасса-
жиров тыльная секция крыши поднимается 
вверх целиком. Передние сиденья вместо при-
вычных салазок установлены на специальных 
рычагах. Они занимают меньше места и не 
загромождают пространство для ног. В отдел-
ке интерьера Lagonda Vision помимо карбона 
использованы керамика, шерсть, кашемир и 
шелк – как на довоенных автомобилях марки.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

MOTOR.KZ

 ▀ 88-я весна
Оксана Черноножкина

Автосалон в Женеве, двери 
которого будут распахнуты 
для посетителей до 18 марта, 

преподнес немало сюрпризов. Свои 
новинки этой весной к подножию 
швейцарских Альп привезли около  
200 автопроизводителей

Полет в чистом виде
Женевский автосалон – один из старей-
ших в мире – впервые автомобильная вы-
ставка прошла здесь в 1905 году. Сейчас 
была уже 88-я весна. И она в очередной раз 
показала, у кого какие приоритеты, при-
открыла занавес над будущим и позволи-
ла поностальгировать о прошлом. А также 
ответила на вопрос: будут ли автомобили 
летать? И если да, то как скоро? Ответ: 
будут. И в качестве наглядного пособия 
были представлены сразу два экспоната 
– PAL-V Liberty и Pop.Up.Next. Первый сде-
лали голландцы. Они разрабатывали его 
10 лет и уже не раз показывали перспек-
тивные образцы. На этот раз они утверж-
дают, что перед нами серийный образец, 
который скоро можно будет приобрести. 
Удовольствие, правда, будет не из деше-
вых – придется выложить 600 тысяч евро. 
Но оно того стоит, ведь эта машина может 
не только передвигаться по земле, но и 
летать. Что в воздухе, что на земле заяв-
ленная скорость транспортного средства 
– 160 км/ч.

Pop.Up.Next – совместная разработка 
Airbus, Italydesing и Audi. Это компактный 
двухместный автомобиль, у которого есть 
модуль с четырьмя лопастными движите-
лями. Последний и помогает машине при 
необходимости перемещаться по воздуху. 
Кстати автомобиль является беспилотни-
ком, а значит никакие лицензии пилота 
здесь не требуются. Управляется он голо-
сом, а еще в нем есть система распознава-
ния лиц и слежения за движением глаз. Но 
это пока чистой воды концепт.

Без нефти и на автопилоте
Что еще ждет нас в будущем? Нефти все 
меньше, бензин дорожает, учитывая проб-
ки, получать удовольствие от вождения 
становится все труднее… Правильно – мы 
медленно и верно движемся к тому, что 
скоро в автомобилях не будет ни руля, 
ни педалей. Они будут самостоятельно 
двигаться по дорогам, выбирая наиболее 
удобный маршрут и комфортную ско-
рость, и будут максимально дружелюбны 
к окружающей среде – то есть подпиты-
ваться будут электричеством, на крайний 
случай – от водородных топливных ячеек. 
Наиболее ярко такой расклад в Женеве 
продемонстрировали VW, Renault и Nissan.

Renault EZ-GO – это по сути шикарная 
каршеринговая капсула. Она рассчитана 
на перевозку до 6 человек с багажом. Не-
обычное решение – большая подъемная 
дверь высотой 1,6 метра (некоторым и 
наклоняться не придется) и пандус (хоть 
с тележкой из супермаркета заходи). Вну-
три комфортные диваны и доступ в интер-
нет, чтобы скоротать время в дороге. Мак-
симальная скорость EZ-GO ограничена на 
отметке 50 км/ч. Автомобиль планируют 
запустить в производство в 2022 году – к 
этому времени в Renault намерены до-
вести до совершенства автопилот. В свою 
очередь VW I.D. Vizzion – представитель-

ский седан, но тоже исключительно для 
пассажиров. Причем немцы утверждают, 
что этот автомобиль не только автоном-
ный, но и самообучающийся. В данный 
момент у него пятый класс автономности, 
а к тому моменту, когда он будет запущен 
в серию (ориентировочно к 2030 году), 
автономный транспорт получит искус-
ственный интеллект с функцией самообу-
чения и сможет анализировать не только 
дорожные ситуации, но и своих гостей. 
Последнее необходимо для того, чтобы 
создать для каждого пассажира макси-
мально комфортную обстановку. Управ-
ляется он, кстати, голосом и жестами. А в 
салоне помимо кресел всего две крутилки: 

одна выполняет роль регулятора громко-
сти, вторая – «стоп-крана». А еще у него 
куча всевозможных сенсоров – лазерных, 
ультразвуковых, визуальных, радиоча-
стотных плюс есть доступ к облачному 
хранилищу данных и высокоточным циф-
ровым картам. И он будет коммунициро-
вать не только со своими пассажирами, но 
и с окружающим миром – к примеру, для 
него не будет проблемой нарисовать перед 
собой при помощи матричных светодиод-
ных фар виртуальную «зебру», указывая 
таким образом пешеходам, что их пропу-
скают. В отличие от каршеринговой капсу-
лы от Renault беспилотник из Вольфсбурга 
способен разогнаться до 180 км/ч, а на од-
ной подзарядке может преодолеть до 665 
км пути.

В Nissan же пошли несколько иным 
путем – их кроссовер IMx Kuro оснащен 
технологией B2V, которая, воспринимая 

и анализируя сигналы мозга водителя, ас-
систирует ему в управлении автомобилем. 
На одной подзарядке он может проехать 
более 600 км.

Буквально за поворотом
Но это самый дальний край показанного 
в Женеве будущего. Из того, что ждет уже 
буквально за поворотом, тоже есть что 
выделить. В частности, нам представили 
предтечу новой Toyota Supra – машину, о 
которой когда-то мечтал каждый второй 
мальчишка (о, великая сила гонок – пусть 
и частично виртуальных). Пока, правда, 
ясно, что ничего не ясно. Из технических 
данных известны только размеры. А вот 
если внешность оставят почти такой же – 
это будет бомба! BMW выкатила концепт 
будущей «восьмерки». Он великолепен – с 
нетерпением ждем серийку! SsangYong по-
казал красивый концепт e-SIV – корейцы 
утверждают, что именно так будет выгля-
деть новый Actyon. Очень надеемся, что в 
этот раз не обманут. Porsche представил 

очередной электрокар – страшненький 
кроссовер Mission E Cross Turismo. Будем 
рассчитывать, что к серии он обретет 
более привычные и благообразные для 
марки черты. И, наконец, Skoda показа-
ла прототип своего самого маленького 
кроссовера – Vision X (вот кто не замора-
чивается с названиями концептов). Пока 
неизвестно сохранит ли он столь смелый 
молодежный дизайн, но то что «начинка» 
у него будет мало чем отличаться от «стан-
дартного» набора Volkswagen Group – к га-
далке не ходи.

В разрезе всех этих концептуальных 
разработок хотелось бы отметить несколь-
ко инновационных наработок, которые 
уже скоро появятся на серийных автомо-
билях. К примеру, умопомрачительный 
концепт от Lamborghini – Terzo Millennio 
вряд ли когда-нибудь пойдет в серию. А 
вот технология, позволяющая карбоно-

вому кузову «самовосстанавливаться» в 
случае повреждений, уже вот-вот встанет 
на поток. И, конечно же, новые фары на 
обновленном Mercedes-Maybach. Они на-
зываются Digital Light. В каждой фаре есть 
чип и более миллиона рефлекторов, кото-
рые в зависимости от поставленной зада-
чи могут разбить луч света на множество 
отдельных пикселей разной яркости. Эти 
фары способны обеспечить идеальное ос-
вещение дороги в любой ситуации и даже 
нарисовать снежинку, если дорога впере-
ди скользкая!

Премиум сегмент в ассортименте
Если же говорить о том, что можно ожи-
дать в премиум-сегменте со дня на день, 
то здесь по пальцам пересчитать. И почти 
все эти новинки у нас ждут с нетерпением. 
Итак…

На стенде Mercedes-Benz было три но-
винки, которые появятся на нашем рынке. 
Это новый А-класс, обновленный С-класс 
и четырехдверное купе Mercedes-AMG GT.

А-класс четвертого поколения сохра-
нил узнаваемые черты, но стилистически 
стал ближе к CLS. Матричная светодиод-
ная оптика с 18 диодами на каждую фару 
(в базе идут галогенки), дневные ходовые 
огни, напоминающие факел и его след, 
зеркала на ножках, легкие подштампов-
ки… Внутри теперь просторнее и… совсем 
по-другому! Виртуальные приборы, двухэ-
тажная передняя панель, большой тачпад, 
64 оттенка подсветки, спортивные сиде-
нья, голосовое управление, автопилот с 
функцией подруливания, проекционный 
экран (опция) – модель стала на порядок 
роскошнее предшественницы. Двигатели 
все новые – выдающие от 116 до 224 л.с.

Обновленный С-класс отличают новые 
бампера, новое рулевое колесо в салоне и 
увеличенный экран мультимедийной си-
стемы, которая теперь «дружит» с Apple 
CarPlay и Android Auto, а также обновлен-
ная гамма силовых агрегатов под капотом.

Стильное четырехдверное купе 
Mercedes-AMG GT 63 S призвано низвер-
гнуть с пьедестала Porsche Panamera. И, 
в общем-то, у него есть для этого все дан-
ные. Эффектная внешность, роскошный 
салон и «убойная» начинка. Под капотом 
модели битурбированный V8 объемом 4,0 
литра (639 л.с. и 900 Нм), работающий в 
паре с коробкой AMG Speedshift MCT 9G с 
мокрым сцеплением. Максимальная ско-
рость – 315 км/ч, разгон до 100 км/ч – все-
го 3,2 секунды.

Помимо прочего немцы выкатили в 
Женеве и AMG-версию нового G-класса. 
Под капотом «заряженного» «Гелена» 
685-сильный V8, позволяющий «размени-
вать» первую «сотню» за 4,5 секунды! Мак-
симальная скорость ограничена электрон-
ным «ошейником» на отметке 220 км/ч.

BMW отрапортовало премьерой ново-
го Х4. Уменьшенная копия Х6 получилась 
даже более ладно скроенной снаружи, чем 
старший брат, и просторнее предшествен-
ника внутри. Салон – копия модели Х3, о 
которой мы не так давно вам рассказыва-
ли. Моторная линейка также повторяет 
оную внедорожной «трешки».

Ингольштадт представил миру в Швей-
царии новую Audi А6. Автомобиль стал 
гораздо просторнее, а стилистика салона 
теперь довольно сильно перекликается с 
моделью A7 Sportback. Виртуальные при-
боры, 4-зонный климат-контроль с сен-
сорным управлением, огромный экран 
мультимедийки. Приложение на смартфо-
не позволит не только разблокировать две-
ри, запустить дистанционно двигатель, но 
и припарковаться без участия водителя, а 
гибридная силовая установка поможет сэ-
кономить до 0,7 литра топлива на каждые 
100 км.

 ▀ 88-я весна
Оксана Черноножкина

Автосалон в Женеве, двери 
которого будут распахнуты 
для посетителей до 18 марта, 

преподнес немало сюрпризов. Свои 
новинки этой весной к подножию 
швейцарских Альп привезли около  
200 автопроизводителей

Полет в чистом виде
Женевский автосалон – один из старей-
ших в мире – впервые автомобильная вы-
ставка прошла здесь в 1905 году. Сейчас 
была уже 88-я весна. И она в очередной раз 
показала, у кого какие приоритеты, при-
открыла занавес над будущим и позволи-
ла поностальгировать о прошлом. А также 
ответила на вопрос: будут ли автомобили 
летать? И если да, то как скоро? Ответ: 
будут. И в качестве наглядного пособия 
были представлены сразу два экспоната 
– PAL-V Liberty и Pop.Up.Next. Первый сде-
лали голландцы. Они разрабатывали его 
10 лет и уже не раз показывали перспек-
тивные образцы. На этот раз они утверж-
дают, что перед нами серийный образец, 
который скоро можно будет приобрести. 
Удовольствие, правда, будет не из деше-
вых – придется выложить 600 тысяч евро. 
Но оно того стоит, ведь эта машина может 
не только передвигаться по земле, но и 
летать. Что в воздухе, что на земле заяв-
ленная скорость транспортного средства 
– 160 км/ч.

Pop.Up.Next – совместная разработка 
Airbus, Italydesing и Audi. Это компактный 
двухместный автомобиль, у которого есть 
модуль с четырьмя лопастными движите-
лями. Последний и помогает машине при 
необходимости перемещаться по воздуху. 
Кстати автомобиль является беспилотни-
ком, а значит никакие лицензии пилота 
здесь не требуются. Управляется он голо-
сом, а еще в нем есть система распознава-
ния лиц и слежения за движением глаз. Но 
это пока чистой воды концепт.

Без нефти и на автопилоте
Что еще ждет нас в будущем? Нефти все 
меньше, бензин дорожает, учитывая проб-
ки, получать удовольствие от вождения 
становится все труднее… Правильно – мы 
медленно и верно движемся к тому, что 
скоро в автомобилях не будет ни руля, 
ни педалей. Они будут самостоятельно 
двигаться по дорогам, выбирая наиболее 
удобный маршрут и комфортную ско-
рость, и будут максимально дружелюбны 
к окружающей среде – то есть подпиты-
ваться будут электричеством, на крайний 
случай – от водородных топливных ячеек. 
Наиболее ярко такой расклад в Женеве 
продемонстрировали VW, Renault и Nissan.

Renault EZ-GO – это по сути шикарная 
каршеринговая капсула. Она рассчитана 
на перевозку до 6 человек с багажом. Не-
обычное решение – большая подъемная 
дверь высотой 1,6 метра (некоторым и 
наклоняться не придется) и пандус (хоть 
с тележкой из супермаркета заходи). Вну-
три комфортные диваны и доступ в интер-
нет, чтобы скоротать время в дороге. Мак-
симальная скорость EZ-GO ограничена на 
отметке 50 км/ч. Автомобиль планируют 
запустить в производство в 2022 году – к 
этому времени в Renault намерены до-
вести до совершенства автопилот. В свою 
очередь VW I.D. Vizzion – представитель-

ский седан, но тоже исключительно для 
пассажиров. Причем немцы утверждают, 
что этот автомобиль не только автоном-
ный, но и самообучающийся. В данный 
момент у него пятый класс автономности, 
а к тому моменту, когда он будет запущен 
в серию (ориентировочно к 2030 году), 
автономный транспорт получит искус-
ственный интеллект с функцией самообу-
чения и сможет анализировать не только 
дорожные ситуации, но и своих гостей. 
Последнее необходимо для того, чтобы 
создать для каждого пассажира макси-
мально комфортную обстановку. Управ-
ляется он, кстати, голосом и жестами. А в 
салоне помимо кресел всего две крутилки: 

одна выполняет роль регулятора громко-
сти, вторая – «стоп-крана». А еще у него 
куча всевозможных сенсоров – лазерных, 
ультразвуковых, визуальных, радиоча-
стотных плюс есть доступ к облачному 
хранилищу данных и высокоточным циф-
ровым картам. И он будет коммунициро-
вать не только со своими пассажирами, но 
и с окружающим миром – к примеру, для 
него не будет проблемой нарисовать перед 
собой при помощи матричных светодиод-
ных фар виртуальную «зебру», указывая 
таким образом пешеходам, что их пропу-
скают. В отличие от каршеринговой капсу-
лы от Renault беспилотник из Вольфсбурга 
способен разогнаться до 180 км/ч, а на од-
ной подзарядке может преодолеть до 665 
км пути.

В Nissan же пошли несколько иным 
путем – их кроссовер IMx Kuro оснащен 
технологией B2V, которая, воспринимая 

и анализируя сигналы мозга водителя, ас-
систирует ему в управлении автомобилем. 
На одной подзарядке он может проехать 
более 600 км.

Буквально за поворотом
Но это самый дальний край показанного 
в Женеве будущего. Из того, что ждет уже 
буквально за поворотом, тоже есть что 
выделить. В частности, нам представили 
предтечу новой Toyota Supra – машину, о 
которой когда-то мечтал каждый второй 
мальчишка (о, великая сила гонок – пусть 
и частично виртуальных). Пока, правда, 
ясно, что ничего не ясно. Из технических 
данных известны только размеры. А вот 
если внешность оставят почти такой же – 
это будет бомба! BMW выкатила концепт 
будущей «восьмерки». Он великолепен – с 
нетерпением ждем серийку! SsangYong по-
казал красивый концепт e-SIV – корейцы 
утверждают, что именно так будет выгля-
деть новый Actyon. Очень надеемся, что в 
этот раз не обманут. Porsche представил 

очередной электрокар – страшненький 
кроссовер Mission E Cross Turismo. Будем 
рассчитывать, что к серии он обретет 
более привычные и благообразные для 
марки черты. И, наконец, Skoda показа-
ла прототип своего самого маленького 
кроссовера – Vision X (вот кто не замора-
чивается с названиями концептов). Пока 
неизвестно сохранит ли он столь смелый 
молодежный дизайн, но то что «начинка» 
у него будет мало чем отличаться от «стан-
дартного» набора Volkswagen Group – к га-
далке не ходи.

В разрезе всех этих концептуальных 
разработок хотелось бы отметить несколь-
ко инновационных наработок, которые 
уже скоро появятся на серийных автомо-
билях. К примеру, умопомрачительный 
концепт от Lamborghini – Terzo Millennio 
вряд ли когда-нибудь пойдет в серию. А 
вот технология, позволяющая карбоно-

вому кузову «самовосстанавливаться» в 
случае повреждений, уже вот-вот встанет 
на поток. И, конечно же, новые фары на 
обновленном Mercedes-Maybach. Они на-
зываются Digital Light. В каждой фаре есть 
чип и более миллиона рефлекторов, кото-
рые в зависимости от поставленной зада-
чи могут разбить луч света на множество 
отдельных пикселей разной яркости. Эти 
фары способны обеспечить идеальное ос-
вещение дороги в любой ситуации и даже 
нарисовать снежинку, если дорога впере-
ди скользкая!

Премиум сегмент в ассортименте
Если же говорить о том, что можно ожи-
дать в премиум-сегменте со дня на день, 
то здесь по пальцам пересчитать. И почти 
все эти новинки у нас ждут с нетерпением. 
Итак…

На стенде Mercedes-Benz было три но-
винки, которые появятся на нашем рынке. 
Это новый А-класс, обновленный С-класс 
и четырехдверное купе Mercedes-AMG GT.

А-класс четвертого поколения сохра-
нил узнаваемые черты, но стилистически 
стал ближе к CLS. Матричная светодиод-
ная оптика с 18 диодами на каждую фару 
(в базе идут галогенки), дневные ходовые 
огни, напоминающие факел и его след, 
зеркала на ножках, легкие подштампов-
ки… Внутри теперь просторнее и… совсем 
по-другому! Виртуальные приборы, двухэ-
тажная передняя панель, большой тачпад, 
64 оттенка подсветки, спортивные сиде-
нья, голосовое управление, автопилот с 
функцией подруливания, проекционный 
экран (опция) – модель стала на порядок 
роскошнее предшественницы. Двигатели 
все новые – выдающие от 116 до 224 л.с.

Обновленный С-класс отличают новые 
бампера, новое рулевое колесо в салоне и 
увеличенный экран мультимедийной си-
стемы, которая теперь «дружит» с Apple 
CarPlay и Android Auto, а также обновлен-
ная гамма силовых агрегатов под капотом.

Стильное четырехдверное купе 
Mercedes-AMG GT 63 S призвано низвер-
гнуть с пьедестала Porsche Panamera. И, 
в общем-то, у него есть для этого все дан-
ные. Эффектная внешность, роскошный 
салон и «убойная» начинка. Под капотом 
модели битурбированный V8 объемом 4,0 
литра (639 л.с. и 900 Нм), работающий в 
паре с коробкой AMG Speedshift MCT 9G с 
мокрым сцеплением. Максимальная ско-
рость – 315 км/ч, разгон до 100 км/ч – все-
го 3,2 секунды.

Помимо прочего немцы выкатили в 
Женеве и AMG-версию нового G-класса. 
Под капотом «заряженного» «Гелена» 
685-сильный V8, позволяющий «размени-
вать» первую «сотню» за 4,5 секунды! Мак-
симальная скорость ограничена электрон-
ным «ошейником» на отметке 220 км/ч.

BMW отрапортовало премьерой ново-
го Х4. Уменьшенная копия Х6 получилась 
даже более ладно скроенной снаружи, чем 
старший брат, и просторнее предшествен-
ника внутри. Салон – копия модели Х3, о 
которой мы не так давно вам рассказыва-
ли. Моторная линейка также повторяет 
оную внедорожной «трешки».

Ингольштадт представил миру в Швей-
царии новую Audi А6. Автомобиль стал 
гораздо просторнее, а стилистика салона 
теперь довольно сильно перекликается с 
моделью A7 Sportback. Виртуальные при-
боры, 4-зонный климат-контроль с сен-
сорным управлением, огромный экран 
мультимедийки. Приложение на смартфо-
не позволит не только разблокировать две-
ри, запустить дистанционно двигатель, но 
и припарковаться без участия водителя, а 
гибридная силовая установка поможет сэ-
кономить до 0,7 литра топлива на каждые 
100 км.
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